
Скоро выборы. Стабильно и в нужном духе 
голосуют две группы избирателей: бюджетники и 
пенсионеры. Первых можно стимулировать чисто 
административными методами. Например, угрозой 
увольнения в случае игнорирования избирательных 
участков. Вторых так просто не возьмешь. Их нужно 
хотя бы немного подкупить. Особенно сейчас, когда 
реальный размер пенсий тает на глазах.

Формально их проиндексировали 1 февраля. 
Но только на 4%. Тогда как инфляция в прошлом 
году составила 12,9%. Ранее — до кризиса — пен-
сии в два этапа (1 февраля и 1 августа) поднимали 
ровно на инфляционные проценты. В этом году 
1 августа пропустили. Правда, в правительстве 
утверждают, что поиск денег в бюджете на ин-
дексацию пенсий идет полным ходом, и 1 сентя-
бря их все же могут повысить более чем на 8%. 
Напомним, что пока средняя пенсия достигла 
всего-то 12,425 руб. Ну, будет более 13 тысяч. Но 
продолжающийся рост цен тут 
же съест (и не поперхнется) 
эти несчастные 8%.

Читайте 2-ю стр.
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«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

  ИРИНА ТОНЕВА после четырнадцати лет при-
лежного труда в группе «Фабрика» задумалась о 
новом проекте. «МК-Бульвар» поговорил с певи-
цей о музыке мечты, здоровом образе жизни и 
желании поклонников выдать Ирину замуж.

  КИМ КАРДАШЬЯН призналась, что случайно 
намазала свою маленькую дочь автозагаром. 
Впечатленный «МК-Бульвар» провел ревизию 
оплошностей звездных родителей и готов по-
делиться ее удивительными результатами.

  А ТАКЖЕ: Хью Джекман стареет на глазах, 
Валерий Сюткин охотится на лис, звездные блоги, 
наряды, знаменитости, которые могли бы высту-
пить на Олимпиаде, и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Константин СМИРНОВ,

редактор отдела 
экономики

ИРАН И РОССИЯ: 
СОЮЗНИКИ, 
ПАРТНЕРЫ ИЛИ 
ПОПУТЧИКИ?
Почему альянс 
Москвы и Тегерана 
не нравится 
Вашингтону?

НЕНАСЫТНОСТЬ ДАВИДА 
БЕЛЯВСКОГО В РИО

Наш обозреватель Ирина Степанцева 
передает из Бразилии

ПЕНСИЮ ВЫДАДУТ 
СРАЗУ. НО НЕНАДОЛГО

Знаете, за что 
мы любим син-
хронное плавание? 
За то, что перед 
тем, как включить 
телевизор, не при-
ходится горстями 
кушать валидол и 
потом, сбрасывая 
адреналин, вопить 
на весь квартал. 
И в этом особый 
кайф. Просто на-
слаждаться новой 
программой, при-
думанной замеча-
тельным тренером 
Татьяной Данченко 
и ее братом, неве-
роятными элемен-
тами в исполнении 
Натальи Ищенко и 
Светланы Рома-
шиной, теперь уже 
4-кратных чемпио-
нок Олимпийских 
игр. Даже не верит-
ся, что вид спорта, 
где Россия каждый 
год подтверждает 
высочайший класс, 
был придуман в 
США. Да амери-
канцы и сами в это 
перестали верить. 

Читайте 6-ю стр.

ДУЭТ В РОССИИ БОЛЬШЕ ЧЕМ ДУЭТ

Уф-ф! Каково это — ког-
да именно твое слово долж-
но стать заключительным на 
Олимпийских играх? Гимнасты 
прощаются с Рио-де-Жанейро. 
Наша сборная увозит восемь 
медалей: «золото», четыре «се-
ребра», три «бронзы»! Давид 
Белявский, за которого боле-
ла вся «отстрелявшаяся» в Рио 
команда, все-таки не уедет без 
личной олимпийской медали. 

Да, «бронза». Но это он может 
быть недоволен исполнением 
последнего снаряда на Олим-
пийских играх — «могу лучше!» 
— а мы будем просто за него 
радоваться. Стержень сборной. 
Не зря тренеры говорили: без 
Давида нам сделать олимпий-
скую программу практически 
невозможно.

Читайте 6-ю стр.

Наталья Ищенко и Светлана Ромашина — 
снова лучшие в олимпийском синхронном 
плавании 

ВЛАСТЕЛИНУ 
«ЧТО? ГДЕ? 
КОГДА?» — 
50 ЛЕТ
Борис Крюк 
рассказал «МК» 
о Ворошилове, 
о Савченко и 
о том, почему 
поссорились 
Друзь и Аскеров

Читайте 8-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

НЕПРИЗНАННЫЕ 
ГОСУДАРСТВА: ОТПУСКАТЬ 
ИЛИ ПРИСОЕДИНЯТЬ?

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог Читайте 3-ю стр.

ВНИМАНИЕ, АКЦИЯ!
УДАЧНАЯ ПОДПИСКА  

НА «МК»! 
Подробности на 7-й стр.
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Ежедневные тревожные вести из Ев-
ропы, где на людей нападают то с топо-
рами, то с пистолетами, то с огнем, увы, 
спроецировались и на нашу действитель-
ность. Абсолютно немотивированное на 
первый взгляд нападение на сотрудников 
ГИБДД было совершено в среду днем в 
Московской области. Двое нападавших 
были убиты, двое полицейских тяжело 
ранены. Личности бандитов на момент 
подписания номера «МК» еще только 
устанавливались, но их внешность и не-
которые детали ЧП позволяют сделать 
тревожный вывод: не исключено, что пре-
ступники — представители радикальных 
исламистских организаций.

Читайте 3-ю стр.

В ГАИШНИКОВ МЕТНУЛИ 
ТОПОР ВОЙНЫ

У нападения на пост 
ДПС может быть 

террористическая 
подоплека

 Место происшествия.

РАСПРИ НА НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЧВЕ ДОВЕРЯТ 
ПРЕСЕКАТЬ РОБОТУ

Следить за спокойствием 
в отношениях между пред-
ставителями разных религий 
начнет искусственный раз-
ум в ближайшем будущем. 
А если возникнет угроза кон-
фликта, машина сразу под-
нимет тревогу. 

Новый электронный про-
дукт — систему мониторинга 
межнациональных и межкон-
фессиональных отношений 
— планирует разработать 
Федеральное агентство по 
делам национальностей. 
Изначально в компьютер-
ную базу будут закачивать-
ся жалобы граждан, бумаги 
чиновников и результаты 
социологических исследо-
ваний. Эти данные робот, 

снабженный функцией искус-
ственного интеллекта, станет 
использовать как букварь. 
Научившись отличать потен-
циально опасную ситуацию от 
нормальной, машина начнет 
самостоятельно выискивать 
ситуации из группы риска. В 
частности, одной из функ-
ций станет поиск информа-
ционных угроз в Интернете. 
Обнаружив, что где-то (на-
пример, на уровне форумов) 
зарождается спор на почве 
религии или национального 
вопроса, программа подаст 
автоматический сигнал про-
фильным чиновникам.

В систему планируется за-
ложить три уровня угроз. Пер-
вый — опасность на уровне 

региона. Второй — риск кон-
фликта в масштабах страны. 
Третий уровень — угроза экс-
тремизма или терроризма. 
Для каждого уровня угро-
зы в скором времени будет 
создан свой протокол дей-
ствий для силовиков. Кста-
ти, сегмент с информацией 
о предполагаемых терактах 
и вспышках активности экс-
тремистов будет закрытым. 
Кроме того, «большой брат» 
сможет следить и за эффек-
тивностью работы властей в 
регионах. Программа станет 
сама подсказывать чинов-
никам алгоритм правильных 
управленческих решений и 
сама же проконтролирует их 
исполнение.

ПАЦИЕНТ УВЕЛИЧИЛ МУЖСКОЕ 
ДОСТОИНСТВО ПО РЕЦЕПТУ 

ПРОШЛОГО ВЕКА
Необычную тенденцию ро-

дом из лихих 90-х годов от-
мечают московские урологи 
— пациенты вновь принялись 
увеличивать интимные части 
тела кустарными, крайне ри-
скованными способами.

Как рассказал «МК» пла-
стический хирург Сарвар 
Бакирханов, в последние 
два месяца за консультаци-
ей обратились три пациента 
(мужчина и две женщины) с 
похожими проблемами. 

37-летний бизнесмен, уро-
женец Чечни, жаловался на 
распухший половой орган. 
Более того, опухоль рас-
пространилась на мошонку 
и часть бедра. В разговоре с 
врачами мужчина пояснил, 
что был недоволен параме-
трами своего достоинства. 
Поэтому обратился к некоему 
урологу, а тот посоветовал 
нехитрую процедуру — инъ-
екцию из 100 миллилитров 
кипяченого вазелинового 
масла. Результат привел к 
печальным последствиям — 
масло стало «мигрировать» 

по организму. В подобных 
случаях медикам приходится 
оперировать пациента — го-
воря медицинским языком, 
иссекать поврежденные тка-
ни. Остаются рубцы, поэтому 
после врачи приводят досто-
инство в порядок с помощью 
пластических операций.

Аналогичная история и с 
представительницами пре-
красного пола — в погоне 
за красотой дамы рискуют 
здоровьем. Горе-эскулапы 
из косметических салонов 
вкалывают вазелин в груд-
ные железы, что ненадолго 
увеличивает размер груди. 
Масло также распространя-
ется, вызывая неожиданный 
эффект. Вернуть привычное 
состояние телу возможно 
только посредством опера-
ции.

По словам специалистов, 
подобные эксперименты 
опасны для здоровья. А нера-
дивых медиков, кто надоумил 
людей на эти опыты, необхо-
димо привлекать к уголовной 
ответственности.МИНИСТРА ТОРГОВЛИ 

ОШТРАФОВАЛИ ЗА ПРЕВЫШЕНИЕ 
СКОРОСТИ КАК ПРОСТОГО 

СМЕРТНОГО
По-своему уникаль-

ный случай зафикси-
ровали судебные 
приставы — в чис-
ло официально 
оштрафованных 
нарушителей Пра-
вил дорож ного 
движения попал... 
федеральный ми-
нистр! Более того, за 
ним даже числятся неопла-
ченные штрафы.

Как стало известно «МК», 
джип Land Rover, хозяином 
которого является министр 
промышленности и торговли 
РФ Денис Мантуров, нарушил 
ПДД — а именно превысил 
скорость в ноябре прошлого 
года на Ленинградском про-
спекте. Штраф за подобное 
нарушение — 500 рублей. 
Кстати, до конца не ясно, 

кто был за рулем — пре-
вышение скорости 

зафиксировала ав-
томатизированная 
система. Возмож-
но, джипом рулил 
не лично министр, 

а лицо, допущенное 
к управлению.

В п о л оже н н ы е 
сроки штраф не был 

оплачен, поэтому взыска-
нием задолженности с мая 
2016 года стало заниматься 
Управление службы судеб-
ных приставов по Москве. 

Кстати, в начале августа 
этого года джип Мантурова 
вновь превысил скорость на 
20–40 километров в час, был 
выписан штраф в 500 рублей, 
который, по информации су-
дебных приставов, тоже пока 
не оплачен.

ЛЕВ УСТРОИЛ ПЕРВЫЙ ЗАПЛЫВ ЧЕРЕЗ НЕДЕЛЮ ПОСЛЕ РОЖДЕНИЯ
В Московском зоопарке 

приятное пополнение — в 
семье морских львов родил-
ся малыш. Детеныш удивил 
зоологов тем, что уже спустя 
неделю начал активно пла-
вать в воде.

Как выяснил «МК», ново-
рожденному морскому львен-
ку сотрудники зоопарка дали 
имя Дамир. Он появился на 
свет в конце июня, но только 
сейчас зоологи решились 
поведать о новом члене се-
мейства всему миру. При 
рождении львенок был одет 
в пушистый мех. Сейчас ма-
лыш Дамир находится на 
грудном вскармливании — 
это абсолютно естественная 
картина для морских львов, 
у самок принято кормить 

детенышей молоком до 5–6 
месяцев. Маме полагается 
усиленный рацион, напри-
мер, сейчас новоиспечен-
ная мамочка по кличке Нори 
ест вдвое больше обычного.  

В сутки она получает око-
ло 9 кг рыбы. Кстати, Нори 
тоже родилась в Московском 
зоопарке, случилось это  
12 лет назад. Зоологи с гор-
достью отмечают, что она 

показывает себя заботли-
вой и внимательной мамой, 
которая к тому же отличается 
спокойным характером. Мо-
жет быть, именно поэтому ее 
малыш спустя всего неделю 
бесстрашно нырнул в бассейн 
и начал упражняться в плава-
нии. Хотя обычно детеныши 
в это время еще остаются на 
берегу, не решаясь на актив-
ные водные процедуры. Тем 
не менее даже для излишне 
самостоятельных морских 
львят все равно очень важна 
связь с мамой, как правило, 
они остаются с ней в течение 
всего первого года жизни.

Кстати, в Московском зоо-
парке живут шесть морских 
львов, четыре самки и два 
самца — Атилла и Дамир. 

ИЗ ПАДЕНИЯ ПАССАЖИРА  
В АВТОБУСЕ МОЖНО БУДЕТ СНЯТЬ 

ФИЛЬМ
«Черными ящиками» могут 

быть оборудованы столичные 
автобусы в скором времени. 
Умные агрегаты станут за-
писывать все действия во-
дителя, включая резкие тор-
можения и агрессивную езду. 
Таким способом планируется 
свести к минимуму число па-
дений пассажиров в салоне 
автобуса.

В качестве «черного ящи-
ка» будет использована так 
называемая CAN-шина. Это 
один из элементов цифровой 
начинки современных авто-
мобилей, который собирает 
и запоминает информацию 
обо всем, что происходит с 
«железным конем» во вре-
мя движения. В частности, 
фиксируются любые манев-
ры водителя. Разработчики 
уверены, что при помощи но-
вой системы контроля можно 
будет с легкостью устанав-
ливать реальные причины 
падения пассажиров. Как 
отмечают эксперты, сейчас 
выявить вину водителя можно 
только благодаря фиксирую-
щим скорость движения та-
хографам и записям с камер 
видеонаблюдения внутри са-
лона. Однако стопроцентной 
гарантии эти доказательства 
не дают. А «черный ящик» за-
поминает не только скорость, 
но и ускорение, а также силу 

нажатия на педаль тормоза. 
В результате руководству ав-
тобусного парка станет про-
ще разобраться в конфликте 
с упавшим пассажиром и при 
необходимости решить спор 
без суда.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует автою-

рист Дмитрий СЛАВНОВ: 
«В среднем в Москве еже-
годно происходит порядка 
500 падений пассажиров в 
автобусах, если говорить о 
серьезных травмах. С одной 
стороны, суды чаще всего 
встают на сторону постра-
давшего. Причем взыскать 
можно не только расходы на 
лечение и потерянный за-
работок, но и компенсацию 
морального вреда. Однако 
доказать вину водителя все 
равно непросто. Для начала 
надо зафиксировать все уве-
чья в травмпункте, затем об-
ратиться в автобусный парк 
с досудебной претензией. 
Если поступит отказ, придет-
ся идти в суд. Доказать вину 
водителя сейчас можно при 
помощи свидетельских пока-
заний. Но для этого постра-
давшему, который только что 
получил травму и страдает от 
боли, надо брать себя в руки 
и переписывать номера теле-
фонов очевидцев».

ДОМА В МОСКВЕ СНОВА РАСКРАСЯТ В РАЗНЫЕ ЦВЕТА
Обновить разрешенную 

палитру цветов на фасадах 
столичных домов задумала 
Москомархитектура. Ве-
домство объявило тендер 
на актуализацию альбома 
типовых колористических 
решений. 

Победителю конкурса 
предстоит разработать но-
вые варианты цветового 
оформления столичных зда-
ний — как жилых, так и обще-
ственных. Причем под еди-
ные требования планируется 
подогнать не только стены, 
окна и входные группы, но 
и инженерные сооружения 
на фасадах. В первую оче-
редь это водосточные тру-
бы и кондиционеры. Новая 

колористика должна полно-
стью соответствовать эко-
логическим и эстетическим 
потребностям города.

Сейчас в Москве уже су-
ществует альбом с типовыми 
решениями для фасадов. Он 
был разработан для основных 
серий домов в 2012 году. Тог-
да дизайнеры создали цвето-
вую схему для 12 самых попу-
лярных типов жилых зданий. 
По условиям нового конкурса 
победителю предстоит про-
думать варианты минимум 
для 30 серий. Причем для 
каждой надо будет нарисо-
вать не менее пяти разных 
моделей окраски. Еще одно 
новшество — разработка от-
дельных цветовых концепций 

для фасадов зданий, кото-
рые являются визуальной 
доминантой в районе.

Все решения дизайне-
рам придется разбить на 
три блока. В первом будут 
содержаться варианты для 
исторического центра горо-
да. Здесь проектировщикам 
придется ограничиться па-
стельными, мягкими тонами. 
Второй блок — зона застрой-
ки районов, близких к центру. 
Третий — спальные кварталы 
на периферии. Здесь мож-
но будет использовать яркие 
пятна и раскрашивать жилые 
высотки во все цвета радуги. 
Завершить работу над но-
вым альбомом планируется 
к февралю 2017 года.

В ОПАЛИХЕ РАЗВЯЖУТ 
ТРАНСПОРТНЫЙ УЗЕЛ

Новый транспортно-
пересадочный узел появит-
ся скоро в подмосковном 
Красногорске. На площади 
в 3 гектара разместятся ком-
фортные терминалы, стоян-
ка такси и перехватывающая 
парковка на 600 машин.

Как пояснили «МК» в ад-
министрации района, поток 
пассажиров, пользующихся 
платформой Опалиха Риж-
ского направления Москов-
ской железной дороги, уже 
давно перевалил за миллион 
человек в год и продолжа-
ет увеличиваться. Рядом 
вырос новый микрорайон, 
многие его жители работа-
ют в Москве и Красногор-
ске. Они подъезжают к же-
лезнодорожной станции на 
общественном или личном 

автотранспорте. Поэтому 
перед проектировщиками 
ТПУ поставили задачу — раз-
вести эти потоки пассажиров 
в час пик, сделать пересад-
ку с одного вида транспор-
та на другой максимально 
удобной. С этой целью бу-
дет по-новому организова-
но движение общественного 
транспорта, а прилегающие 
к платформе улицы и доро-
ги благоустроят, появят-
ся безопасные тротуары 
и пешеходные переходы, 
запланирован надземный 
пешеходный переход через 
железнодорожные пути. Вся 
инфраструктура вокруг стан-
ции Опалиха проектируется 
с учетом ее доступности для 
маломобильных групп насе-
ления. 

ЗАЦЕПЕР СГОРЕЛ НА КРЫШЕ ПОЕЗДА С ТРЕТЬЕЙ 
ПОПЫТКИ

Очередной зацепер по-
гиб на крыше подмосков-
ной электрички Москва–
Фрязино в понедельник. 
По предварительной версии 
следствия, смерть подрост-
ка наступила от удара элек-
трическим током.

Трое 14-летних жителей 
Сергиева Посада — Сер-
гей, Андрей и Василий (все 
имена изменены) — решили 
прокатиться с ветерком на 
пригородной электричке. 
На станции Щелково дру-
зья взобрались на крышу 
предпоследнего вагона 
электропоезда. На одном 
из перегонов, недалеко от 
железнодорожной станции 
Болшево, электричку силь-
но тряхнуло. Сергей, чтобы 

не упасть с вагона, схватил-
ся за оголенный токопри-
емник. Он погиб на глазах у 
друзей. Пассажиры вагона 
почувствовали запах гари в 
воздухе и сообщили об этом 
машинисту. При осмотре 
крыши вагона сотрудники 
РЖД обнаружили обуглив-
шееся тело мальчишки, а 
сбежавших друзей на сле-
дующий день разыскали 
полицейские. Сергей рос в 
благополучной многодетной 
семье. Друзья погибшего 
подростка рассказали сле, 
что это была их третья по-
ездка на крыше вагона. 

П р и м е ч а т е л ь н о, ч т о 
Ярославское направление 
пользуется наибольшей по-
пулярностью у любителей 

покатушек на электричках. 
По словам стражей порядка, 
это направление железной 
дороги наименее защищено 
от посягательства экстре-
малов. На многих неболь-
ших остановках отсутству-
ют сотрудники охраны, а 
кое-где нет ограждений. 
Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Московско-
го межрегионального след-
ственного управления на 
транспорте СК РФ, по дан-
ному факту проводится до-
следственная проверка. С 
начала года зафиксирова-
но 24 случая смерти и по-
лучения тяжких телесных 
повреждений гражданами, 
относящимися к категории 
«зацепер». 

Дежурная бригада: Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГОРЕЛОВ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, Елена БЕРЕЗИНА и др.
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Оппозиционерка 
Мария Баронова 
разоблачена — в 
прямом, искон-
ном смысле это-
го слова. Близ-
кое к власти СМИ 
опубликовало 
серию интимных 
селфи, запечат-
левших близкие 
отношения двух 
особ женского 
пола, одна из 
которых сильно 
смахивает на со-
ратницу Михаила 
Ходорковского, 
баллотирую-
щуюся нын-
че в депутаты 
Госдумы. Есть, 
однако, боль-
шие сомнения 
в том, что сия 
«голая правда» 
окажется разо-
блачением и в 
политическом 

значении термина. Вполне возможно, что 
скандал будет иметь прямо противопо-
ложный эффект.

Это уже второй громкий сексуально-
политический скандал в этом году. Главным героем 
первого, по странному стечению обстоятельств, 
тоже оказался «несистемный» оппозиционер. В 
фильме НТВ «Касьянов день», вышедшем на теле-
экраны страны 1 апреля, было продемонстриро-
вано интимное общение лидера Партии народной 
свободы Касьянова и бывшего теперь уже члена 
парнасовского политсовета Натальи Пелевиной. 

Вторая часть сериала о сексуальной жизни оп-
позиции в отличие от первой, «касьяновской», не 
содержит политических «тайн оппозиции». Лишь 
сексуальную. Но зато последняя — значительного 
большего, по крайней мере по отечественным 
меркам, калибра. Гомосексуального.

Некоторым этот калибр кажется прямо-таки 
убойным. «Такие фотки у нас будут концом поли-
тической карьеры? — многозначительно вопро-
шает на своей страничке в Facebook известный 
политтехнолог Дмитрий Гусев, тесно связанный 
с «партией власти». — Или это просто открытость 
общества такая у нас обнаружится?»

Впрочем, пострадавшие не спешат с опро-
вержениями и оправданиями. Да и особого воз-
мущения не проявляют. «Кандидат в депутаты 
Мария Баронова отказалась комментировать 
вышеприведенную информацию, добавив, что 
займется обсуждением своей груди сразу после 
окончания предвыборной кампании», — сообщает 
издание, первым опубликовавшее скандальные 
фото. А вторая героиня «фотолавстори», руко-
водительница избирательного штаба Бароновой 
Полина Немировская в комментарии тому же из-
данию фактически признала подлинность снимков, 
заявив, что речь может идти о взломе одного из 
ее мобильных устройств.

В связи с этим возникло даже предположе-
ние, что «слив» организовали сами же девушки, 
устроив себе таким образом самопиар. Версия 
не совсем фантастическая, но все-таки малове-
роятная. Очень уж сложно себе представить, что 
это «патриотично ориентированное» СМИ пляшет 
под дудку Ходорковского и его команды. К тому же 
такого рода «реклама» чревата очевидными се-
рьезными издержками. Сомнения политтехнолога-
единоросса в том, что общество достигло у нас 
высокой степени толерантности, нельзя не при-
знать обоснованными. Какое-то количество по-
тенциальных избирателей эта «голая правда» от 
Бароновой несомненно оттолкнет.

Тем не менее если распространители ком-
промата и впрямь намеревались добить «неси-
стемную» оппозиционерку, то, похоже, ошиблись 
в расчетах. Во-первых, 208-й одномандатный 
избирательный округ, где сотрудница «Откры-
той России» зарегистрирована как кандидат-
самовыдвиженец, — это не Северный Кавказ и 

не российская глубинка, а центр Москвы. Трудно 
найти в России географическую точку с более тер-
пимым к «инакости» населением. Нестандартная 
сексуальная ориентация испугает здесь не так уж 
многих, а кое-кого, возможно, даже привлечет. 
Да и у большинства «натуралов» разоблаченные 
Баронова и ее подруга, положа руку на сердце, 
не вызовут отвращения. Это не касьяновские 
телеса…

Во-вторых, с точки зрения консервативной 
части электората репутацию Бароновой испортить 
уже невозможно. Вполне достаточно того, что 
оппозиционерка идет в Госдуму при поддержке 
«великого и ужасного» Ходорковского, этого «Троц-
кого наших дней». Ну а среди тех, кто не страшится 
Троцкого-Ходорковского, Баронова вполне может 
расширить базу поддержки, поскольку любой 
скандал способствует известности.

В-третьих, нельзя не видеть, что власть и ее 
добровольные и штатные помощники повторяются 
в своих ходах, что свидетельствует о явном творче-
ском кризисе. Нынешний этап политической борь-
бы в России можно назвать игрой на раздевание. 
Оппозиция разоблачает представителей власти, 
рассказывая об их дворцах, личных яхтах и само-
летах, на которых они катают своих жен и собак, о 
хорошо пристроенных детях и облагодетельство-
ванных друзьях и родственниках. Власть отвеча-
ет тем, что раздевает оппонентов в буквальном 
смысле слова. Пока что, надо признать, по очкам 
выигрывает «вертикаль». Это объясняется и ее 
практически абсолютной монополией на телеэфир, 
и спецификой жанра, взятого ею на вооружение: 
массовую публику, c'est la vie, крайне забавляет 
вид человека без штанов. Но этот политический 
ресурс отнюдь не безграничен. Как говорят в Одес-
се, вчерашняя хохма уже не хохма.

Кроме того, практикуя удары ниже пояса, 
российские «охранители» рискуют нарваться 
на «ответку». Не стоит удивляться, если в один 
прекрасный день в редакцию какого-то менее 
близкого к власти СМИ поступят «присланные 
анонимным пользователем фотографии эротиче-
ского содержания», на которых будет запечатлена 
обнаженная плоть некоего соперника Бароновой 
по 208-му округу. Или, даже страшно подумать, 
представителя еще более горних сфер. А что? 
На войне как войне, и, как доказывают действия 
самих проводников «генеральной линии», никаких 
моральных ограничений в этом противостоянии 
не существует.

Андрей КАМАКИН. 
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В 1946 году советские танки попытались 
совершить марш-бросок на Тегеран: 
Сталин хотел заломить руки молодому 
шаху Ирана Мохаммеду Реза Пехле-
ви и превратить его страну в сателлит 
СССР. В 1986 году иранский режим во 
главе с аятоллой Хомейни всячески 
поддерживал афганских моджахедов, 
которые вели боевые действия с со-
ветскими войсками. А в 2016 году Иран 
и Россия превратились в официальных 
военных союзников. К изумлению на-
блюдателей, Иран предоставил Военно-
космическим силам РФ аэродром на 
своей территории для нанесения ударов 
по Сирии.

Американцы — «заклятые друзья» и России, 
и Ирана — отреагировали на эту новость очень 
болезненно. И это легко поддается объяснению. В 
1946 году именно жесткая реакция США и других 
западных стран не позволила Сталину осуще-
ствить задуманное и прижать к ногтю шаха Ирана. 
А в 1953-м американцы по наущению англичан 
устроили в Иране государственный переворот и 
свергли правительство пытавшегося проводить 
независимую линию премьер-министра Мохам-
меда Мосаддыка. С тех самых пор и до момента 
исламской революции в Иране в 1979 году эта 
страна считалась главным форпостом США на 
Ближнем Востоке. Американцы всячески под-
держивали режим шаха и вооружили его армию 
самым современным оружием. Но даже во вре-
мена теснейшего американо-иранского альянса 
Вашингтону так и не удалось получить согласие 
шаха на размещение своих войск на его террито-
рии. Американское военное присутствие в Иране 
ограничивалось многочисленными советниками 
и станциями электронного слежения на границе 
с Советским Союзом. Дать американцам что-то 

большее Ирану не позволило обостренное чув-
ство национальной гордости.

Тот факт, что сейчас в Иране появились 
российские военные самолеты, является для 
Америки в эмоциональном плане крайне непри-
ятным. Мол, у Путина играючи получилось то, 
чего мы не могли добиться в течение нескольких 
десятилетий.

Все это накладывается на общий «комплекс 
Ирана», от которого никак не может избавиться 
внешнеполитическая элита США. Иран в глазах 
американских политиков — это синоним слова 
«унижение». В Вашингтоне прекрасно помнят 
о том, как на стыке 70-х и 80-х годов близкие к 
иранским властям «революционные студенты» в 

течение нескольких лет удерживали в заложни-
ках сотрудников посольства США, и президент 
США Картер ничего с этим не мог поделать. Не 
забыли в Вашингтоне и о более свежей обиде. 
Организованное тринадцать лет тому назад 
президентом Бушем американское вторжение 
в Ирак спустя несколько лет привело к тому, 
что правительство этой страны оказалось под 
фактическим иранским контролем.

c 1-й стр.
Конечно, темпы инфля-
ции замедляются. Од-
нако столь запаздываю-
щая индексация уже 

привела к тому, что уровень жизни пен-
сионеров за первые шесть месяцев упал 
на более чем 3%. И это официальные 
данные Росстата. 

У каждой же семьи свои подсчеты. 
В реальной жизни приходится экономить 
на всем. И не только пенсионерам. Но 
даже если оперировать исключительно 
государственными статданными, то ста-
новится страшно: за последние два года 
только продовольствие подорожало на 
31%. Еще более тревожная ситуация — с 
лекарствами.

А при этом правительство в этом 
году вообще отказало в любой индекса-
ции работающим пенсионерам.

Как и на что жить? Тут не до выборов 
с прогнозируемым исходом. А лишних 
денег в бюджете нет. Нефть нынче деше-
ва. По разным подсчетам, даже 8% будут 
стоить почти 140 млрд рублей до конца 
этого года. А индексировать пенсии надо 
и в будущем году.

Не случайно возникла идея бросить 
пенсионерам разовые выплаты. И не из 
ПФР, а напрямую из бюджета. И дешев-
ле будет, и «довольные» пенсионеры не 
проигнорируют выборы в Госдуму, под-
держав тех, кто нужен власти.

В аппарате социального вице-
премьера Ольги Голодец эту информа-
цию опровергают, обещая найти деньги 
на нормальную индексацию. И правильно 
делают.

Подачки народ раздражают. Не-
жданные деньги быстро проедаются. 
А неприятный осадок — тебя пытались 
купить по дешевке — остается.

Так что правительству выгоднее 
найти средства на индексацию пенсий 
и в этом году, и в будущем. Для этого 
надо всего лишь эффективнее тратить 
бюджет. По подсчетам Счетной палаты, в 
прошлом году как минимум 500 млрд ру-
блей были буквально закопаны в землю 
— строительство тысяч объектов было 
когда-то начато, но так и не закончено. А 
этой суммы вполне хватит, чтобы поднять 
пенсии согласно законодательству.

Причем помимо чисто социально-
психологического аспекта в пенсионной 
истории есть и экономический. Дело в 
том, что размер ВВП напрямую зависит 
от уровня внутреннего спроса. А он в 
последние два года неуклонно падает. 
Потребители экономят буквально на 
всем. «МК» много раз писал о том, что 
покупатели все реже ходят в магазины 
и все меньше там что-нибудь покупают. 
Нет спроса — нет роста.

Не случайно в кризисном 2009 году 
Владимир Путин, тогда премьер, пробил 
идею, несмотря на сопротивление мно-
гих членов кабинета, о резком и одно-
моментном увеличении пенсий — сразу 
на 45%. Конечно, падение производства 
это не остановило. К началу года нефть 
стоила около $40 за баррель. В резуль-
тате ВВП рухнул на 7,9% (кстати, рекорд 
среди всех стран, попавших в мировой 
кризис). Но наверняка было бы еще хуже, 
если бы пенсии не проиндексировали 
столь радикально.

Затем, в 2012–2013 годах, серьезно 
увеличили зарплаты и пенсии силовикам. 
Правда, тогда Резервный фонд и Фонд 
национального благосостояния были 
полны. Сейчас же они «худеют» буквально 
в ежедневном режиме.

Но все равно, какие бы материаль-
ные трудности ни испытывало государ-
ство, затыкать бюджетные дыры за счет 
пенсионеров чревато по крайней мере 
социальным недовольством, а в перспек-
тиве — нежеланием трудоспособного на-
селения работать в официальной сфере. 
Зачем выходить из тени, когда тебя ждет 
нищенская пенсия? Да еще, как пред-
лагает Минфин, только после достиже-
ния 65 лет. Тем более что все последние 
пенсионные нововведения вызывают в 
основном недоуменные вопросы. Напри-
мер, о длительности трудового стажа и 
наполняемости реальными деньгами так 
называемых пенсионных баллов.

Впрочем, чиновники в частных бе-
седах признают: нормальных пенсий у 
нас никогда не будет. Государство в луч-
шем случае может обеспечить опреде-
ленный минимум, лишь бы с голоду не 
умерли. А на достойную старость надо 
зарабатывать самим, помимо офици-
альной пенсионной системы.

Константин СМИРНОВ.

ДИПЛОМАТИЯ

ИРАН — НОВЫЙ СОЮЗНИК РОССИИ? 
НЕ ТАК БЫСТРО, ГОСПОДА

Почему альянс Москвы  
и Тегерана — это временный 

брак по расчету

ЗЛОБА ДНЯПАМЯТЬ

СКАНДАЛ

ПЕНСИЮ 
ВЫДАДУТ 
СРАЗУ. НО 
НЕНАДОЛГО

В Сирии интересы Москвы и Тегерана совпадают. Российские 
бомбардировщики Ту-22М3, наносящие удары по боевикам в 
районе Алеппо, вылетают с иранской авиабазы.

Источники в ФСБ раскрыли подробности 
боев с украинскими диверсантами, кото-
рые шли на севере Крыма. Информацию о 
готовящейся атаке чекисты получили 6 ав-
густа, тогда разработали план их поимки, 
но в первую же ночь не все пошло по плану.

7 августа, около 2 часов ночи, первыми на 
пути боевиков встали три сотрудника «Вымпе-
ла», которые ждали их на краю кладбища поселка 
Суворово возле Армянска. Увидев противника, 
командир отряда подполковник Роман Каменев 
окрикнул боевиков и приказал им сложить оружие. 
Украинцы ответили ему автоматными очередями, 
сразу же убив офицера, который не надел бро-
нежилет. Тем не менее через несколько секунд 
силовики ликвидировали двух боевиков, а еще 
трех взяли в плен.

Как объяснил ветеран «Вымпела» Валерий Ки-
селев, бойцы его подразделения часто выходят на 
спецоперацию без бронежилетов. Во-первых, они 
не спасают от автоматного выстрела, а во-вторых, 
сковывают силовиков. В частности, он напомнил, 
что дворец Амина в Афганистане спецназ тоже брал 
без бронежилетов.

Пока неизвестно, кто из диверсантов стре-
лял в Каменева и остался ли он жив. Вину бое-
виков должны установить экспертиза и допросы 
подозреваемых. 

Утром 7 августа было все еще неизвестно, 
сколько боевиков пересекли российскую грани-
цу и сколько из них до сих пор остается в Крыму, 
поэтому поисковую операцию решили провести 
на всем севере полуострова. К одиннадцати ча-
сам вечера новый отряд боевиков обнаружили на 
границе с Украиной, у залива Сиваш. В этот раз 
в столкновении с противником принял участие 
247-й десантно-штурмовой полк, базирующийся 
в Ставропольском крае.

В ходе завязавшегося боя механик-водитель 
БМД 22-летний ефрейтор Семен Сычев получил 
смертельное ранение. Сычева похоронили 10 авгу-
ста и посмертно представили к ордену Мужества, но 
найти его убийц не получится, так как диверсанты 
скрылись на территории Украины. 

Последним статусом Сычева в социальной 
сети было «цените жизнь». Он так и не успел за-
кончить свою татуировку во всю спину, на которой 
должен был получиться персонаж из популярной 
компьютерной игры...

Маму Семена, Галину Аркадьевну, односель-
чане сейчас стараются не оставлять одну. 

— У Гали нет уже в живых родителей, а теперь 
погиб и единственный сын, — говорит житель села 
Егор. — Она Сему с трехлетнего возраста тянула 
одна. Галя всю жизнь горбатилась, хваталась за все 

подработки, чтобы сын ни в чем не нуждался. 
Жители села рассказывают, что привезли Се-

мена в Прималку в цинковом гробу, а потом перело-
жили в тот гроб, который для него выбрала мама. 

— Ночь он переночевал дома, а потом Семена 
под Гимн России похоронили на новом сельском 
кладбище, — рассказывает Егор. — Про 22-летнего 
мальчишку было сказано столько хороших слов, что 
не про каждого пожилого человека, прожившего 
долгую жизнь, можно сказать… 

Сельчане говорят: «Наше Прималкинское еще 
не скоро оправиться от такого горя».

— Мы с Семеном учился вместе в Казанском 
суворовском военном училище, — рассказывает 
Алексей Ильин. — Я пришел уже на второй курс, и 
Сема меня всему обучал. В нем сочетались сила 
и доброта. Он был отличным другом. Умел любому 
поднять настроение. Его ни о чем не нужно было 
просить — он сам видел, когда кому-то нужно было 
помочь. Семен мечтал о карьере военного. В учи-
лище у него был друг — Иван Ермоленко, которого 
он считал своим братом. Они были очень близки. 
Трудно поверить, что Семена нет в живых. После 
выпуска нам встретиться так и не довелось…

— Мы познакомились с Семеном на трениров-
ках по тхэквондо. Семен был настоящим патриотом. 
Всегда радовался жизни, во всем старался находить 
положительные стороны, — делится с нами Вадим 
Ярушин. — С ним никогда не было скучно. 

— Семен был очень светлый, отзывчивый, 
доброжелательный человечек! — делится с нами 
Елена Завода. — Иначе и быть не могло, потому что 
его мама, Галочка, столько вложила в него заботы 
и ласки. И Семен вырос настоящим мужчиной-
героем!

Мама Семена нашла в себе силы рассказать 
о сыне:

— Как только он родился, я глянула в его го-
лубые глаза — и сразу поняла, что назову его Се-
мушкой, Семеном. Он родился в Прохладном, до 
седьмого класса учился в сельской школе в При-
малке. А потом поступил в Казанское суворовское 

училище. Он с самого детства хотел быть военным, 
ему безумно нравились и военная форма, и порядок, 
и дисциплина. Сын активно занимался спортом. У 
нашего знаменитого тренера Виктора Кима постигал 
мастерство тхэквондо. Постоянно с ребятами на 
стадионе подтягивался на перекладине. Сын был 
высокого роста — 1,86 м, очень статный…

— В суворовском училище конкурс был 
большой?

— Очень большой. Я волновалась. Но сын ни 
минуты не сомневался, что поступит. Он набрал все 
необходимые баллы. Физическая подготовка у него 
была хорошая, с математикой и физикой у него так-
же проблем не было. Там училось много «трудных» 
ребят. Он со всеми находил общий язык.

— После окончания суворовского учи-
лища Семен не думал поступать в военное 
училище? 

— Нацелился на Краснодарское высшее во-
енное авиационное училище летчиков. Но, к со-
жалению, у Семена был шрам на руке. В восемь 
лет на тренировке он повредил руку. Год восста-
навливался. Вроде все было в порядке. Но на мед-
комиссии при поступлении в училище хирург его 
не пропустил, потому что им потом предстояло 
управлять не гражданскими, а военными само-
летами, и требования к здоровью там были очень 
высокие. Семен очень переживал. Потом сказал: 
«Не волнуйся, мама, я пойду служить». Ему предо-
ставили выбор: проходить срочную службу либо в 
Буденновске, либо в Ставрополе. Он не задумы-
ваясь выбрал Ставрополь. Полгода прослужил и 
решил подписать контракт.

— С вами советовался?
— Абсолютно во всем. Позвонил и сказал: 

«Мама, я хочу подписать контракт, мне здесь очень 
нравится». Мы с ним были очень близки. У меня, 
кроме него, никого не было, и у сына я была един-
ственным близким человеком. Я его поддержала. 
Он всегда говорил, что приказы надо выполнять, 
а не обсуждать. Он был готов поехать куда угодно, 
когда угодно. Он очень любил свою работу. Быва-
ло, звонит: «Мамулечка, как дела?» Мы говорим, 
говорим… А когда я спрашивала его о делах, он 
неизменно отвечал: «Все отлично». 

— У него была девушка?
— Он жил с Екатериной, у которой была малень-

кая дочка Элина. Семка считал ее своей дочерью, 
безумно любил. Бывало, приходил домой, девочка 
тянула к нему руки, кричала: «Папа!» Он признавался 
мне: «Каким бы ни было плохое настроение, увижу 
эту кроху — и на душе теплеет». Семен с Катей 
хотели после его командировки пожениться…

— Как узнали, что Семен погиб? 
— 4 августа мне сын позвонил последний раз 

— я как раз сидела во дворе нашего маленького 
частного дома, пила кофе. Мы с ним еще раз ска-
зали, как мы сильно любим друг друга. Я поехала 
на море, в Джубгу. Пробыла там два дня. А утром 
мне позвонили из его части, спросили: кем я при-
хожусь Семену Евгеньевичу Сычеву? Говорю: «Я 
— мама» — и связь прервалась. Потом уже со мной 
связался наш военком, сказал: «Мужайтесь, ваш 
сын погиб». Потом мне заместитель командира 
полка сказал: «Если бы не действия Семена — жертв 
было бы больше». 

Артур АВАКОВ,  
Светлана САМОДЕЛОВА.

В ФСБ раскрыли подробности 
событий в Крыму

НА УКРАИНСКИХ ДИВЕРСАНТОВ 
ШЛИ КАК НА ДВОРЕЦ АМИНА

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Вейкбордисты катаются по затопленным улицам подмосковного Красногор-
ска. Так город выглядел после двухдневного ливня.

КАДР

Во вторник, 16 августа,  
жители Перми увидели, 
как по улицам города 
ходит... Иисус в белой 
одежде и с деревянным 
крестом на спине. Однако 
«второе пришествие» в 
краевой столице длилось 
недолго. Вскоре его за-
держали полицейские и 
отвезли в отделение. Там 
и выяснилось, что в роли 
Иисуса выступил студент 
ВГИКа Илья Новиков. Крест 
у него конфисковали, а 
самого отпустили после со-
ставления протокола.
«МК» удалось разыскать 
этого человека. Илья рас-

сказал, что своей акцией не 
преследовал никакой цели:
— Я совсем не претендовал на 
то, чтобы сыграть Иисуса, но 
люди увидели во мне именно 
Его. Прохожие реагирова-
ли по-разному. Некоторые 
шутили в след: «Неси крест!», 
«Удачных страданий!»
Гораздо агрессивнее повели 
себя пользователи соцсетей, 
увидев выложенные там фото. 
Они оскорбляли Илью или 
пытались выведать, зачем он 
вышел на улицу в таком виде. 
Впрочем, этого он не смог 
внятно объяснить ни пользо-
вателям, ни нашим корреспон-
дентам.

СТРАСТИ ПО РЕЛИГИИ

В Перми арестоВали иисуса 

Россияне заметили, что 
цены перестают расти. 
Таковы данные опроса ВЦИ-
ОМ. «Начиная с конца 2015 
года общественное созна-
ние фиксирует постепенное 
прекращение существенного 
роста цен по большинству из 
изучаемых товарных групп». 
Так ВЦИОМ оценил данные 
своего исследования. Напом-
ним, Росстат впервые за пять 
лет зафиксировал дефляцию 
(снижение цен) на 0,1% в по-
следнюю неделю июля. Если 
же верить опросу, то непо-
средственно снижение цен за-
метили лишь 1–2% респонден-
тов ВЦИОМ в зависимости от 
вида товара. Больше половины 
опрошенных все-таки до сих 
пор считают, что продукты 
продолжают дорожать. С 
точки зрения общественного 
сознания, подросли цены на 

мясо и мясопродукты — в этом 
уверены 60% респондентов. 
Почти столько же отметили 
рост стоимости молочки, хле-
ба (53%) и крупы (49%).

Но число респондентов, 
утверждающих, что цены 
растут сильно, сократилось 
почти вдвое по сравнению с 
2015 годом.

ОПРОС

ДеФлЯЦиЯ ВоШла В соЗНаНие россиЯН

Мясо и мясопродукты

Сахар

Молочные продукты

Хлебобулочные изделия

Крупы, макароны

Овощи и фрукты

Количество опрошенных россиян (%), почувствовавших 
значительный рост цен:

июль 2015 июль 2016

40
22
33
23
28
15
19
12
22
13
31
23

Жительница Нью-Джерси 
пришлось обратиться в 
суд, чтобы получить «ате-
истический» номерной 
знак для своей машины, и 
добилась своего. 
В США, как известно, можно 
получить номерной знак с 
любой цифро-буквенной 
комбинацией, какую захочет 
водитель. Главное, чтобы она 
не была занята уже кем-то и 
не означала непристойность. 
Однако когда жительница 
Нью-Джерси Шэннон Морган 
захотела получить ГРЗ с номе-
ром 8THEIST, то есть «атеист», 
она получила отказ от местной 
автотранспортной комиссии 
(Motor Vehicle Commission) 
с формулировкой, что такая 
надпись «может нести оскор-
бительный для хорошего вкуса 

и порядочности 
подтекст». Девушка не сдалась 
и пошла в суд с требованием 
заставить комиссию выдать ей 
«атеистический» номер. И вот 
на днях местный суд удовлет-
ворил ее ходатайство, причем 
автотранспортная комиссия 
должна теперь еще и возме-
стить гражданке ее судебные 
расходы в размере $75 000.
В России такой вольницы с 
номерами нет, они все подчи-
нены единому стандарту, зато 
номерной знак с нужной тебе 

комбинацией букв и цифр 
можно купить. Естественно, 
нелегальным путем. Несмо-
тря на показушную борьбу с 
этим полицейским бизнесом 
и даже посадки нескольких 
региональных начальников 
ГИБДД, он процветает. По-

луминутный поиск в Интернете 
выдает с десяток сайтов, на 
которых любой желающий 
может приобрести «краси-
вый номер»; стоимость ГРЗ с 
некоторыми комбинациями 
достигает 1,5 млн рублей. 
Свежий пример — недавно 
подаренный балерине Ана-
стасии Волочковой Maybach 
c госномером 777 и буквами, 
означающими инициалы ба-
лерины и ее дочки. Стоимость 
номера — примерно 20% от 
цены элитного авто.

В сШа ВоДителЯм раЗреШили Не Верить В Бога

Снимая штаны со своих 
оппонентов, власть рискует 
нарваться на «ответку»

ИГРА НА РАЗДЕВАНИЕ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Поэтому если сконцентрироваться на пси-
хологической стороне вопроса, то можно кон-
статировать: Путину в очередной раз удалось 
нанести удар по американскому самолюбию. 
Но международная политика состоит не только 
и не столько из войны самолюбий. И исходя из 
этого я не стал бы трактовать появление в Ира-
не наших военных самолетов как однозначную 
внешнеполитическую победу России.

Речь, как мне кажется, идет о техническом 
способе достижения победы там, где она остро 
нужна и России, и Ирану, — в Сирии. В силу раз-
ных и совсем не совпадающих причин Москва и 
Тегеран питают перспективу крушения в Сирии 
режима Асада угрозой своим интересам. Сейчас 
этот режим снова зашатался. И Россия с Ираном 
делают все, чтобы подставить ему свое плечо. 
Временное расквартирование российских бом-
бардировщиков на иранской территории облегча-
ет эту задачу. Вот и весь секрет их появления.

Мы не стали свидетелями рождения стра-
тегического российско-иранского союза. Мы 
стали свидетелями совпадения российских и 
иранских интересов на данном конкретном витке 
в международной политике. Это, конечно, не 
означает, что у российско-иранского сотрудни-
чества нет перспектив расширения и углубления. 
Но это углубление должно иметь свои четкие 
границы — границы соответствия российским 
интересам. Ведь Иран — это самодостаточная 
держава, которая привыкла нести собственный 
груз. Некоторые элементы этой игры нам на 
руку. Некоторые — совсем нет. Например, Иран 
очень долго хотел (и, возможно, по-прежнему 
хочет) заполучить ядерное оружие. Нам это ка-
тегорически невыгодно. Есть и другие сферы, 
где между нами были, есть и будут серьезные 
противоречия.

Сейчас все это, конечно, отступает на задний 
план. У нас общая срочная задача — в очеред-
ной раз «спасти рядового Асада». Однако наши 
лидеры всегда должны держать в голове: Иран 
для России не столько друг и союзник, сколько 
временный попутчик. Хотя, конечно, приятно, что 
наши дороги сошлись. Хотелось бы, чтобы они 
продолжали совпадать как можно дольше.

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Роман Каменев и Семен Сычев.

Ap

«Мы считаем новость негативной для ак-
ций «Башнефти», поскольку она лишает их 
ключевого катализатора — предстоящей при-
ватизации, — пишут аналитики «Атон». — Мы 
не понимаем причин отсрочки, но хотели бы 
подчеркнуть, что отмена сделки в последний 
момент не лучшим образом отражается на 
российском инвестиционном климате, сни-
жая привлекательность российских акций». 
Падение акций «Башнефти» действительно 
не заставило себя ждать: накануне утром они 
рухнули на 12%.

По мнению экспертов отрасли, внезапное 
решение чревато и более долгоиграющими 
проблемами, чем падение котировок — речь 
уже о вопросе сокращения дефицита бюдже-
та. Ведь если перенос сделки обернется от-
сутствием необходимого дохода, могут стать 
возможными и новые налоговые изъятия из 
нефтегазового сектора. Компании в этом случае 
будут вынуждены сокращать инвестиционные 
программы, что может потянуть за собой сни-
жение добычи. А инвесторы, скорее всего, вос-
примут эту ситуацию как доказательство того, 
что российский рынок слишком нестабилен для 
долгосрочных вложений. «Проблему бюджетного 
дефицита никто не отменял, а решать ее путем 
ослабления рубля далеко не самый лучший вы-
ход», — категоричны в «Альпари».

Вслед за опасениями насчет «Башнефти» 
сложно не задуматься о приватизации еще 
более крупных активов. Ведь продажа части 
госпакета «Роснефти» — гораздо более слож-
ный процесс: как из-за стоимости компании, 
так и из-за ее масштабов и стратегического 
значения для России. Кроме того, «Роснефть», 
в отличие от «Башнефти», сейчас находится 
под санкциями, что значительно ограничивает 
не только ее акционерную стоимость, но и 
круг потенциальных участников приватизации. 

Организовать такую сделку эффективно после 
резкой смены курса по «Башнефти» — задача 
крайне сложная, если вообще решаемая. 

Отдельные вопросы вызывает сложив-
шаяся ситуация в связи с потенциальной 
возможностью покупки «Роснефтью» доли в 
«Башнефти», вызвавшей шквал критики со 
стороны чиновников. По данным СМИ, пер-
вая предлагала существенную премию к цене 
второй, стоимость превышала предложения 
конкурентов. А синергетический эффект такой 
сделки составил бы, по разным оценкам, опу-
бликованным СМИ, до 160 млрд руб. Пример 
участия полностью государственного РФПИ в 
приватизации «АЛРОСы» продемонстрировал: 
присутствие в сделках структур с госучастием 
не означает пресловутого «перекладывания 
средств из кармана в карман.Обозреватель 
«Коммерсант FM» Дмитрий Дризепо этому 
поводу верно заметил: «Есть очень простой 
довод: самая большая нефтекомпания страны 
— тоже игрок на рынке, хотя и государственный. 
Почему одним можно покупать активы, а дру-
гим нельзя? Разве это либеральные рыночные 
принципы?»

И все же главный вопрос, возникающий 
после столь резкого разворота в ситуации с 
«Башнефтью»: каковы дальнейшие ориентиры? 
Правительство не обозначает четких критери-
ев, не ставит конкретных сроков проведения 
приватизации и в переносе винит агрессивную 
экономическую макросреду. Но процесс под-
готовки к приватизации начался в 2016 году, 
когда цена на нефть находилась у многолетних 
минимумов, сегодня же цены стабилизирова-
лись — с января Brent выросла на 75%. И если 
речь идет о том, чтобы подождать восстанов-
ления рынка, кто скажет, когда ситуация станет 
достаточно благоприятной?

Константин МАКАРОВ.

ЭКОНОМИКА
Премьер-министр Дмитрий Медведев 
принял решение перенести намечен-
ную едва ли не на сентябрь привати-
зацию «Башнефти». Рынок воспринял 
новости негативно: инвестиционное 
сообщество смутила информация 
о переносе на неопределенный срок. 
Одновременно возникли вопросы о 
дальнейшей судьбе остальных при-
ватизационных сделок. Ведь если 
правительство не дает четких крите-
риев по «Башнефти» — как организуют 
продажу пакета акций более крупных 
компаний?

«БАШНЕФТЬ» 
СМУТИЛА 
РЫНОК
Правительство отложило 
приватизацию компании 
на неопределенный срок



Как выяснил на ме-
сте происшествия 
репортер «МК», 
основной удар при-
няли на себя со-

трудники 4-й спецроты 2-го полка 
дорожно-патрульной службы стар-
ший инспектор Михаил Балакин и 
инспектор Николай Дрозд. Их пост 
находится на оживленном участке 
Щелковского шоссе. Здесь трас-
са проходит по границе (с одной 
стороны Москва, с другой — об-
ласть). Поток всегда большой, но 
в 14.00 17 августа машин было не 
слишком много.

Невольными свидетелями 
драмы стали инкассаторы одного 
из банков — они проезжали мимо 
практически в момент схватки. Пе-
ревозчики денег были на службе, 
ехали в бронированной машине, 
поэтому остановиться не могли, 
а лишь передали информацию в 
банк. «Мы увидели одного челове-
ка, который убегал в сторону леса. 
Еще мы видели женщину, которая 
сидела, скрючившись, на ступень-
ках поста. Нам показалось, что она 
тоже ранена», — так потом описы-
вали увиденное инкассаторы.

Нападение на пост было 
внезапным. Причем оба бандита, 
явно выходцы из горных респу-
блик, пришли на пост пешком. 
Интересно, что в первый раз их 
заметили в районе поста около 
13.00. Кавказцы с окладистыми 
бородами, в кроссовках, джинсах 
и толстовках, вели себя довольно 
странно. То ходили, то присажива-
лись на корточки, заглядывали в 
машины, осматривали автомобиль 
ДПС — прямо сканировали салон, а 
также периодически обходили пост 
и через дыру в заборе по одному 
отлучались в лес. Когда один из 
инспекторов спросил напрямую, 
что им нужно, преступники заяви-
ли, что ждут автобус.

Невольным свидетелем про-
исшествия оказался автовладелец 

Николай (имя изменено), который 
чудом избежал гибели. Как раз 
подошла его очередь к окошку: 
необходимо было решить вопрос 
с документами и правами. Неожи-
данно позади себя молодой че-
ловек услышал громкий окрик не 
на русском языке. Обернувшись, 
Николай увидел кавказца с оклади-
стой бородой в голубой толстовке 
с капюшоном. В руке у него был 
небольшой черный пистолет. 
Матерным окриком он приказал 
молодому человеку убираться. И 
в это время на Николая напал на-
парник кавказца — он был также с 
бородой, но в бордовой толстовке. 
В руках у него было два топора, с 
которыми он набросился на мо-
лодого человека. «Я пригнулся и 
в итоге получил лишь шишку на 
лбу от ручки топора. После этого 
я стремглав, прыгнув через сту-
пеньки, побежал через дорогу, ста-
раясь криком привлечь внимание 
водителей».

Итак, у гангстеров были с 
собой топоры (позднее по чеку 
удалось выяснить, что орудие 
преступления купили незадолго 
до трагедии в одном из местных 
супермаркетов) и пистолет. Один 
из преступников нанес страшный 
удар Балакину по голове. Другой 
нападавший открыл огонь. Пуля 
попала Дрозду в живот. Ответным 
огнем гангстер был убит. Второй 
метнулся в лес, но его догнали и 
застрелили.

Именно прочесыванием лесо-
полосы занялись в первую очередь 
эксперты, приехавшие на место 
ЧП. Вскоре этот осмотр принес 
результаты: эксперты нашли сум-
ку с документами преступников в 
150 метрах от поста. Кроме того, 
специалисты очень надеялись, что 
тщательный осмотр позволит не 
только установить личность на-
падавшего, но и понять мотивы 
его действий.

А мотивы эти, скорее всего, 
не просто бандитские. На фоне 
многочисленных случаев немо-
тивированной бытовой агрессии 
в Европе, в том числе со сторо-
ны радикалов-одиночек из Азии, 
случай на Щелковском шоссе вы-
глядит весьма симптоматичным. 
Если подтвердится, что загадоч-
ные бандиты — радикалы с юга, 
версия спланированной террори-
стической атаки на пост ГИБДД 
становится вполне реальной. И это 
по-настоящему страшно.

Вчера к 19.00 состояние Бала-
кина оставалось крайне тяжелым: 
у него поврежден череп. Николаю 
Дрозду повезло больше: пуля про-
шла навылет. Скорее всего, обоих 
полицейских представят к награде. 
Друзья Дрозда рассказали «МК», 
что ничуть не удивлены отважному 
поступку молодого человека: «Он 
такой, за спинами прятаться не 
станет». Родом Дрозд — из Тю-
менской области, в Московский 
регион перебрался пару лет назад. 
Николай женат, у него подрастает 
дочь.

Станислав ЮРЬЕВ.

В современном мире существует немало 
непризнанных или же частично признанных го-
сударств. Многие из них относительно молоды, 
а своим появлением они так или иначе обязаны 
цепной реакции, запущенной «главной геополи-
тической катастрофой двадцатого века» — рас-
падом Советского Союза. У нас особо не вы-
пячивается тот очевидный факт, что ко второму 
десятилетию двадцать первого века Российская 
Федерация оказалась безусловным мировым 
лидером по своей вовлеченности в качестве за-
интересованной стороны в процессы, связанные 
с государствами с неполным международным 
правовым статусом.

Провозгласившие свою независимость При-
днестровская Молдавская Республика, Республи-
ка Южная Осетия и Республика Абхазия, Нагорно-
Карабахская Республика, Донецкая и Луганская 
Народные Республики — при всей разнице между 
собой у них есть один объединяющий фактор: 
их судьбы так или иначе на данном этапе своего 
развития оказались связанными с Российской 
Федерацией. Сама же Россия в их отношении 
использует «индивидуальный подход», который, 
выражаясь мягко, выдает очевидные трудности с 
выработкой единой стратегии с четкими целями. 
Сразу решительно отметем подозрения, если они 
у кого-то возникли: под этим вовсе не обязательно 
понимать их гипотетическое вхождение в состав 
Российской Федерации.

К чему же может привести подобное растяну-
тое во времени отсутствие определенности?

Лучшим ответом на этот сложный, как ни по-
смотри, вопрос является характерный пример 
Турецкой Республики Северного Кипра, чье воз-
никновение имеет высокую степень сродства с 
появлением на свет тех же осетинской и абхазской 
республик.

Операция по защите турецкого населения 
острова Кипр от бунта «черных полковников» была 
начата вооруженными силами Турции 20 июля 1974 
года и продолжалась вплоть до середины августа. 
В результате остров оказался разделенным над-
вое, а безуспешные турецко-греческие перегово-
ры о создании федерального образования привели 
к одностороннему провозглашению в 1983 году 
независимой Турецкой Республики Северного 
Кипра (ТРСК).

Что характерно, какие бы стратегические 
отношения ни связывали нынешнюю Турцию с 
исламским миром или даже с ее ближайшим род-
ственником — Азербайджаном, но ни одна страна 
мира, кроме самой Турецкой Республики, до сих 
пор не признала Северный Кипр. А на признание 
островными карликовыми государствами, типа 
Вануату и Науру, Турция не разменивалась.

Да и, вопреки расхожему мнению, отношения 
между самими Анкарой и Лефкошей, ну, или если 
удобнее в греческом варианте, то — северной 
Никосией, далеко не так безоблачны и являются 
не совсем теми, какими их хотели бы видеть в 
турецкой столице. 

Нынешний президент ТРСК Мустафа Акын-
джы пришел к власти в апреле 2015 года именно 
под лозунгами объединения двух частей острова 
и интеграции Северного Кипра в Европейский 
союз. Он уже выступил с рядом «прорывных» ини-
циатив, в частности, по отказу от турецкой лиры и 
по переходу на евро и даже вступил в полемику с 
президентом Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном, когда тот по-отечески «похлопал» турецких 
киприотов по плечу, употребив по отношению к 
ним эпитет «младший брат».

Мустафу Акынджы, проявившего известную 
забывчивость по части истории и, что, наверное, 
даже более важно, по поводу заметного, до 30%, 
источника пополнения кипрского бюджета, по-
коробило подобное проявление патернализма, 
«недопустимого» в отношениях между двумя 
«равноправными» государствами.

Тут важно, что одно из этих государств по-
ставило перед собой задачу до конца этого года 
выйти на договоренности по урегулированию 
многолетнего конфликта со своим южным сосе-
дом, Республикой Кипр. Уже в сентябре пройдет 
несколько раундов двусторонних, без прямого 
участия Турции, переговоров на высшем уровне, 
результаты которых в случае успеха будут доло-
жены на специальном заседании ООН.

И каково это все наблюдать Эрдогану, кото-
рый отлично знает, что только официально, в форме 
безвозмездной помощи и льготных кредитов, 
Турецкая Республика ежегодно тратит на своих 
кипрских соотечественников, чья численность 
едва-едва составляет 300 тысяч человек, под мил-
лиард долларов. Не говоря уже о строительстве за 
турецкий счет ключевых объектов инфраструкту-
ры, скажем, водопровода, связавшего Северный 
Кипр с материком и призванного решить трудности 
с пресной водой. Или о содержании на острове 
корпуса турецких вооруженных сил.

Конечно, обнаружение в Восточном Среди-
земноморье крупных месторождений природного 
газа, в том числе на шельфе Кипра, серьезно по-
вышает стратегическую значимость «заморского 
владения» Турецкой Республики. Однако с точки 
зрения «отбить» свои вложения — вряд ли. Сорок 
лет — это все же сорок лет... Да и полноценная, 
коммерческая добыча газа без всеобъемлющего 
урегулирования все же невозможна, а посему от-
ложена до лучших времен.

Вместе с тем чем дальше, тем больше на Се-
верном Кипре забываются события сорокалетней 
давности. За эти годы выросло новое поколение 
турок, которое не может помнить «черных полков-
ников» и имеет достаточно смутное представление 
о том, от чего они оказались спасены турецкими 
вооруженными силами. И документальные фильмы 
с кадрами военной хроники, которые в качестве 
напоминания иногда демонстрирует турецкое 
телевидение, — слабое подспорье.

Зато местному населению все больше ре-
жут глаза общая неустроенность и частные не-
удобства, прямо или косвенно вытекающие из 

подвешенности территории в международном 
правовом поле.

Попасть на Северный Кипр? Только по земле 
— через Республику Кипр, поскольку северная 
часть провозглашена «оккупированной турками 
территорией». А поддаться соблазну и прилететь в 
Лефкошу — Никосию прямыми рейсами из Турции 
или Азербайджана — это равносильно нарушению 
законодательства, что в лучшем случае чревато 
будущим отказом во въезде в Грецию или же на 
греческую часть острова.

Паспорт гражданина Турецкой Республики 
Северного Кипра как документ признается только 
семью государствами мира. Среди них кроме 
Турецкой Республики есть США, Великобритания, 
Франция и Австралия, а также Пакистан и Танза-
ния, но вряд ли такое положение дел заставляет 
северокипрского гражданина гордо «доставать из 
широких штанин» свое удостоверение личности. 
Это — огромное неудобство для жителей острова, 
на котором процветает подстегивающая трудовую 
иммиграцию безработица. Ввиду ограниченности 
пригодных для градостроительства территорий на-
блюдаются по-японски высокие цены на квадрат-
ный метр жилой площади. Спасением является 
наличие у многих второго паспорта, естественным 
образом — либо турецкого, либо оставшегося с 
колониальных времен британского.

Экономика Северного Кипра, отрезанного 
от международной торговли и зарубежных ин-
вестиций, прочно стоит на дотационном пути, 
пытаясь добирать за счет сектора услуг — туризма 
и образования.

Нельзя сказать, что путевки на Северный 
Кипр отличаются дешевизной по сравнению с той 
же Республикой Кипр и уж тем более с «матери-
ковой» Турцией. Однако голь на выдумки хитра, и 
турецким киприотам удалось найти в этом биз-
несе свою нишу. Почти все гостиницы Северного 
Кипра, включая пляжные, прежде всего являются 
игорными домами, имеющими свою постоянную 
клиентуру и привлекающими к себе посетителей 
из Турции, Великобритании, Израиля и даже с 
греческой части острова.

Международные образовательные програм-
мы университетов Северного Кипра исторически, 
еще со времен британского колониализма, на вы-
соте, но все по той же причине они проигрывают в 
конкуренции и явно недобирают в слушателях.

То есть, подводя черту, куда ни кинь — всюду 
клин, а без решения фундаментальной пробле-
мы — международной легитимации — Турецкая 
Республика Северного Кипра так и останется тер-
риторией «отстающего развития».

Помощник ли турецким киприотам в этом 
вопросе спасшая их в свое время Турецкая Ре-
спублика? Представляется, что вряд ли, поскольку 
если уж за сорок истекших лет вопрос не был 
решен, то вряд ли на какие-то прорывы можно 
рассчитывать сейчас. Все же для любой зада-
чи есть разумный срок ее решения. А если еще 
вспомнить про то, какие непростые отношения 
у президента Эрдогана сейчас складываются с 
западным миром, то вполне может закрасться 
мысль, что метрополия для Северного Кипра все 
больше становится не фактором, обеспечиваю-
щим выживание, а обузой.

Так что перспективы и надежды на будущее 
кипрских турок все же лежат в плоскости само-
стоятельного урегулирования и формализации 
отношений с греческими соседями по острову. В 
готовности ради этого буквально на все нередко 
обвиняют нынешнего президента ТРСК Мустафу 
Акынджы его политические оппоненты...

Какие же выводы из ситуации с Северным 
Кипром могла бы извлечь для себя Российская 
Федерация?

Думается, что их — немало, с учетом того, 
насколько это все схоже, разумеется, с поправ-
кой на давность и некоторые частности, с ходом 
процессов, протекающих в государствах, не при-
знаваемых никем, кроме Российской Федерации. 
Можно, допустим, смело заменить в данном тексте 
«Турецкую Республику Северного Кипра» и «Турец-
кую Республику» на «Республику Южная Осетия» 
и «Российскую Федерацию» соответственно и 
оказаться не столь уж неправым.

Итак, например, можно было бы рассудить, 
что  закономерно возникающий патернализм в 
отношении дотируемых территорий, которые в 
силу самого своего статуса «пораженных в правах» 
имеют трудности с выходом на самоокупаемость, 
с той же неизбежностью начинает вызывать раз-
дражение у местного населения, градус которого 
напрямую связан с наблюдаемым у них положе-
нием дел.

Ну или справедливым было бы утверждать, 
что многолетняя «подвешенность» вопроса и от-
сутствие определенности в позиции метрополии 
оборачиваются простым «вколачиванием» с ее 
стороны огромных бюджетных денег в территории, 
которые, в свою очередь, неизбежно будут искать 
международное признание. Но по прошествии 
какого-то времени, по мере утрачивания надежды, 
начнут они это делать самостоятельно, то есть 
без Российской Федерации. Впрочем, не забывая 
про грамотную стратегию «ласкового теленка», 
который, как известно, «двух маток сосет».

Что же в этой ситуации делать? Выскажу свое, 
сугубо личное мнение о том, что, чтобы потом 
не удивляться «короткой памяти» людей и их же 
«черной неблагодарности», имеет смысл занимать 
чисто прагматическую и начисто лишенную каких-
либо сантиментов позицию, простую, как у триг-
гера с двумя настройками: «отпускать» или «при-
соединять». Третий путь, то есть миротворчество 
ради самого миротворчества, лучше оставлять 
профильным надгосударственным ведомствам, 
тем же голубым каскам ООН, где Россия и так в 
качестве постоянного члена Совета безопасности 
участвует.

НЕПРИЗНАННЫЕ ГОСУДАРСТВА: 
ОТПУСКАТЬ ИЛИ ПРИСОЕДИНЯТЬ?

Северный Кипр — хороший пример долгого существования  
без определенности
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Стремясь оптимизировать систему 
городского транспорта, Департамент 
транспорта сократил число привычных 
маршрутов коммерческого транспорта 
с 400 с лишним до 211. Под сокраще-
ние, как уверяли власти, попали на-
правления, дублирующие автобусные 
маршруты. Но вот многочисленные 
жалобы показали, что исчезли не толь-
ко они. 

— Мне наше правительство вчера вернуло 
молодость, — рассказывает жительница Теплого 
Стана Елена. — Я вспомнила, как тридцать лет 
назад ездила на 165-м автобусе к «Беляево». 
Толпища была жуткая, в первый автобус никогда 
не влезала. Вот так и вчера. 58-ю маршрутку 
отменили, у 144-й, 281-й и 227-й интервалы по 
15–20 минут даже в час пик. Ехала с воткнутой 
в печень сумкой какого-то мужика, пока втиски-
валась в автобус, потеряла наушники. 

Соцсети кипят комментариями от про-
сто гневных с запиканной нецензурщиной до 
едких.

«У меня с Речного 3 маршрутки ходили до 
дома. Теперь ни одной ((( Стою полчаса в очереди 
на автобус. А что начнется с первого сентября, 
вообще представить боюсь», — пишет Ирина. 

— У меня отменили маршрутку 734, которая 
ходила до поселка Северный, — рассказывает 
Ярослава Терещенкова. — Теперь только автобус 
836, который ходит раз в 20 минут. Вчера пришел 
битком. Влезть невозможно. А ведь у нас скоро 
достроят еще один огромный микрорайон. 

Ситуация усугубилась и недостатком ин-
формации. На многих остановках действительно 
висят таблицы-объявления с предупреждением. 
Но, во-первых, довольно сложные для пони-
мания и запутанные. К тому же далеко не на 
всех остановках они были. Во-вторых, многие 
маршрутки начинали свой путь из спальных 
районов, да и станций метро тоже, не от ста-
ционарных павильонов, а от табличек со своими 
номерами. Там никаких объявлений развешено 
не было. Обещанные специалисты ГУП «Орга-
низация движения» в яркой форме, которые 
должны были всем все объяснять, работают 
только у крупных транспортных узлов, и их там 

еще найти нужно. Что же касается справочной 
Мосгортранса, то ее сотрудники на вопрос, 
например, ходит ли теперь маршрутка 374м до 
«Солнцево-Парка», предложили обращаться в 
транспортную организацию, которой данный 

маршрут принадлежит, и как добраться теперь 
до этого района, ответить не смогли. А в транс-
портной организации попросту ответили, что 
маршрута больше нет.

Ольга БЕЖСКАЯ.

В ТЕСНОТЕ, ДА  
НЕ В МАРШРУТКЕ
Отмена большей части 
маршрутов заставила горожан 
«вспомнить молодость»

c 1-й стр.

Самая настоящая спецоперация 
по ликвидации боевиков запре-
щенной в РФ террористической 
организации ИГ прошла в одном 
из спальных районов Санкт-
Петербурга в среду, 17 августа. 
В результате, по данным на 
момент подписания номера, 
четверо боевиков были убиты.
Как удалось выяснить «МК», за-
севшие в питерской многоэтаж-
ке террористы могли принад-
лежать к кабардино-балкарской 
банде Хазира Лихова, за 
которым до некоторых пор шла 
настоящая охота российских 
силовиков. 

Антитеррористическая спецопе-
рация ФСБ началась утром, 17 августа, 
в доме на Ленинском проспекте. Сило-
виков интересовала однокомнатная 
квартира на 10-м этаже. Там, по словам 
соседей, проживали два человека. 

Около 8 утра на место прибыли 
первые собровцы, которые оцепили 
лестничную площадку и через черный 
ход начали выводить жильцов. 

— Меня разбудили звонком в 
дверь в 8.30, — рассказала «МК» жи-
тельница с 11-го этажа. — Попросили 
выйти и дать попользоваться ключами 
от моей квартиры. Вот с тех пор мы 
здесь стоим. Представляю, каково 
будет, если мы вернемся, а у нас дырка 
в полу. Вообще соседи шумные там 
снизу были...

Уже через два часа все жильцы 
соседних квартир были на улице:

— Позвонил в дверь, весь такой в 
черном... Попросил взять документы, 
верхнюю одежду и вывел через черный 
ход. Силовики весь коридор там за-
няли, некоторые в форме, некоторые 
в штатском стояли. Я сегодня собира-
лась поехать на дачу, спросила у них 
только, смогу ли вернуться домой, 
чтобы собраться. А они мне: «Сегодня 
у вас это, наверное, не получится», 
— посетовала еще одна из соседок 
нехорошей квартиры.

Через какое-то время за ходом 
спецоперации следил весь дом: со-
бачники, детвора, молодые мамы, 
пенсионеры:

— Сама видела, как силовики за-
носили в подъезд мешки с песком, еще 
какие-то ящики, — рассказала «МК» 
молодая женщина. — А потом кого-то 
вывели через четвертую парадную и 
увезли на реанимобиле.

Якобы в ходе спецоперации был 
ранен один из бойцов спецназа «Град». 
Хотя, по некоторым данным, вынос 
сотрудника на носилках был инсце-
нировкой, чтобы отвлечь внимание 
зевак от подъезда, где в тот момент 
брали штурмом квартиру. Поэтому 
неудивительно, что через некоторое 
время находившиеся во дворе дома 
услышали хлопки и звуки, похожие на 
очередь из автомата:

— Около 11.30–12.00 раздалось 
несколько взрывов — их слышали 
даже в соседних домах. Затем мы 
слышали стрельбу. Я вообще думала, 
самолет упал! Хотя живу в соседнем 
доме, — рассказала «МК» местная 
пенсионерка.

Около часа дня стали уезжать 
машины собровцев. Полное же оце-
пление с дома сняли еще через час. 
Тогда же постепенно, по паспортам, 
начали пускать домой жильцов со-
седних подъездов. 

В ходе спецоперации на 10-м эта-
же были убиты четверо боевиков. По 
некоторым данным, еще трое задер-
жаны. Личности троих ликвидирован-
ных бандитов стали известны.

Так, убитый 24-летний Астемир 
Шериев находился в федеральном 
розыске. Также по инициативе МВД 
в федеральном розыске с 2014 года 
находился убитый 34-летний Вячес-
лав Ныров. А ликвидированный си-
ловиками 29-летний Залим Шебзухов 
обвинялся в подготовке терактов. В 
частности, по данным НАК, «он готовил 
ряд террористических актов в местах 
массового скопления людей в пери-
од проведения майских праздников 
в 2015 году, в том числе в отношении 
представителей органов власти и со-
трудников силовых структур». Кроме 
того, он активно занимался вербов-
кой и переправкой в Сирию новых 
боевиков.

Источник, знакомый с ситуаци-
ей, также сообщил журналистам, что 
выйти на бандитов удалось благо-
даря наводке дагестанских коллег, 
которые в минувшее воскресенье 
ликвидировали их предполагаемого 
лидера, главаря бандитского подполья 
Кабардино-Балкарии — 24-летнего 
Хазира Лихова.

Лихов был убит в ночь на 14 авгу-
ста «при попытке посягательства на 
жизнь сотрудников сводного опера-
тивного наряда дорожно-патрульной 
службы и органов безопасности КБР», 
дежуривших на федеральной трас-
се Р217 «Кавказ». Силовики обнару-
жили у убитого пистолет, гранаты и 
боеприпасы. 

Известно, что он родился в Золь-
ском районе Кабардино-Балкарии. 
Так же как и его 23-летний брат Болат, 
Лихов-старший находился в списке 
террористов и экстремистов с 2014 
года.

Любопытно, что о смерти Лихова-
старшего сообщалось уже не раз. Так, 
предполагалось, что бандит был лик-
видирован в ходе контртеррористиче-
ской операции в Нальчике в середине 
января этого года. Тогда его искали в 
доме некого Алима Нахушева, который 
был известен тем, что неоднократно 
укрывал у себя бандитов. Тогда же 
сообщалось, что Лихов был одним из 
последних членов так называемой 
занкишиевской группировки, напря-
мую подчинявшейся лидерам ИГ. Но 
и это не все. Лихова также путали с 
ликвидированным в августе 2015 года 
боевиком Анзором Тенгизовым.

Дарья ФЕДОТОВА,  
Анастасия СЕМЕНОВИЧ,  

собкор «МК в Санкт-
Петербурге».

В Санкт-Петербурге прошла спецоперация  
по уничтожению боевиков-исламистов

Вячеслав Ныров, Хазир Лихов, Залим Шебзухов, Астемир 
Шериев.

Силовики оцепили дом  
и дежурили до вечера.

ЛЕЖБИЩЕ ТЕРРОРИСТОВ 
УНИЧТОЖИЛИ В СПАЛЬНОМ РАЙОНЕ

Жильцов стали пускать в квартиры только к вечеру.

Больших проблем собственнику стан-
ции метро «Мякинино», похоже, все-таки 
удалось избежать. 17 августа, в среду, 
мэр Москвы сообщил, что закрывать 
станцию не будут. Частному инвестору 
же придется теперь в короткие сроки 
устранять все недочеты. Напомним, 
что еще 16 августа «Мякинино» было на 
грани закрытия: власти города собира-
лись запретить находиться там пасса-
жирам из соображений технической 
безопасности. 

— «Мякинино» метрополитен закрывать не бу-
дет, но «Крокус» в ближайшее время должен устра-
нить проблемы, которые он не может решить уже 
7-й год, — сообщил мэр в своем микроблоге. 

О каких же проблемах, которые власти города 

терпеливо прощают инвесторам с момента запуска 
станции, идет речь?

В пресс-службе Московского метрополитена 
нам ранее заявили, что закон о транспортной 
безопасности в «Мякинино» не может в полной 
мере выполняться из-за неурегулированных 
имущественно-земельных отношений.

— Данный вопрос должен был решиться еще в 
момент открытия станции в 2009 году, но он до сих 
пор не решен, — сообщили в пресс-службе.

Но, видимо, не такой это и острый вопрос, 
раз с его решением можно было потерпеть семь 
лет.

В следующий раз тему доведения станции 
до ума подняли уже в 2013 году. В декабре того 
года метрополитен и собственник станции утвер-
дили некий план-график. Согласно ему компания 

обязалась завершить все работы, оформить все 
имущественные права и паспорт антитеррори-
стической защиты до 1 июля 2014 года. 

Московский метрополитен предоставил 
журналистам гарантийное письмо, подписанное 
лично владельцем компании Арасом Агаларовым. 
В документе говорится, что устранение замечаний 
и недостатков близится к завершению «и гаран-
тирует завершение этих работ по платформенной 
части вестибюля №1 и вестибюля №2 до 15 декабря 
текущего (2013) года. Переход из вестибюля №2 (…) 
в выставочный корпус №3 смонтирован и введен в 
эксплуатацию в первом квартале 2013 года».

Сообщается, что работы по вестибюлю №3 
будут завершены в конце января 2014 года. В связи 
с приближающимися на тот момент новогодними 
праздниками, а значит, и наплывом посетителей 
в выставочный комплекс руководство компании 
просило открыть вестибюль №2.

Интересно отдельное замечание в письме: 
если работы не будут выполнены в полном объ-
еме, то собственник берет всю ответственность 
за безопасность пассажиров на себя. В пресс-
службе столичного метрополитена сообщили, 
что все вышеописанные работы компания так и 
не выполнила.

И вот прошло еще три года: пассажиры по-

прежнему посещают станцию на свой страх и 
риск. Метрополитен опять поднял тему: дескать, 
москвичи в опасности, спасать надо станцию! 
Но, видимо, близость сентября, а значит, ново-
го выставочного сезона, который совершенно 
точно провалится без доступной станции метро, 
сделали свое дело. Можно предположить, что 
город и собственник снова обменяются любез-
ностями, а «Мякинино» так и останется в прежнем 
состоянии. Дескать, пронесет? Или станция не 
так и опасна, чтобы бить в колокол и принимать 
срочные меры.

— Случается, что станцию начинают эксплуа-
тировать, а в это время доводятся те вопросы, в 
том числе бюрократические, которые на работу 
метро и безопасность непосредственно не влияют. 
Так было и с «Мякинино», — пишет блогер kviten.

Блогер рассказал «МК», что изначально за-
ключение о соответствии проектной докумен-
тации для станции получено не было, так что у 
Ростехнадзора были требования устранить дан-
ные несоответствия. Но при этом станция сама 
по себе не является опасной — балка на голову, 
условно говоря, не упадет, ничего не обвалится. 
Она построена нормально, однако нормативным 
документам текущая ситуация не соответствует. 
Возможно, что есть и бюрократические сложности: 

Мосгосстройнадзор выдать заключение не может 
для находящегося в области объекта, а область 
тоже не может выдать разрешающие докумен-
ты, так как станция обслуживается Московским 
метрополитеном. С «Котельниками» была другая 
ситуация: там изначально оформили все соглаше-
ния между Москвой и областью.

Правовая коллизия и привела к решению 
закрыть станцию. 

О каких именно документах идет речь, уточ-
нили в пресс-службе Московского метрополитена. 
Собственнику станции нужно оформить «Заклю-
чение о соответствии проектной документации» 
и «Разрешение на ввод в эксплуатацию». А также 
пройти госэкспертизу проектной документации 
и сдать станцию Ростехнадзору. Отсутствие этих 
документов не позволяет метрополитену удо-
стовериться в полной безопасности пребывания 
на «Мякинино». А получить их собственник не мог 
или не хотел ранее как раз из-за проблем с бюро-
кратическими проволочками. 

К сожалению, «МК» так и не смог выйти на 
связь с сотрудниками компании-собственника. 
Видимо, устранение проблем на станции нача-
лось незамедлительно и всеми имеющимися 
силами.

Любовь КУЛЯБКО.

Станцию хотели закрыть из-за недоработок с документами

ГЛАВНЫЕ ПРОБЛЕМЫ 
«МЯКИНИНО» — БУМАЖНЫЕ

...ТОПОР ВОЙНЫ

Инспектор Николай 
Дрозд.

Застреленный гангстер.
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В любое время дня и ночи на нашем 
телевидении можно посмотреть 

полицейский сериал. Преступление 
— экспертиза — через 45 минут 

преступник найден и справедливость 
торжествует. Экспертизы там проводят, 
на минуту заглянув в микроскоп. И если 

эксперт говорит: мне нужно время, 
а главный герой по дружбе просит 
сделать здесь и сейчас — эксперт 

делает, он же не зверь. Тянутся 
томительные минуты, но дело того 

стоит.
Еще увлекательней ДНК-экспертизы в пря-

мом эфире. В вечерних шоу про известных и 
неизвестных граждан хорошенькие барышни 
берут у трех-четырех предполагаемых отцов 
образцы слюны, и через несколько минут — не 
переключайтесь! — оглашается результат. От-
дельная прелесть — шоу с экстрасенсами и га-
далками. Эксперт потеет, тужится и наконец с 
грехом пополам озвучивает вывод. А вдруг он 
ошибся? Единственный способ проверки — га-
далка. Рука с накладными когтями делает пассы 
над картами, в клубах магического дыма едва 
видны пудовые серьги и расписные губы — и вот 
из дыма выплывает ответ. Ну слава богу, а то чуть 
не поверили эксперту…

 Когда же у человека случается настоя-
щая беда, оказывается, что судебно-медицинская 
экспертиза требует времени. И  проводится она 
не на письменном столе, а в лаборатории, кото-
рая сегодня больше похожа на пульт управления 
орбитальным комплексом.

■ ■ ■
Судебно-медицинский эксперт высшей ка-

тегории, доктор биологических наук, профес-
сор, лауреат Государственной премии РФ, Павел 
Иванов — заместитель директора Российского 
центра судебно-медицинской экспертизы по 
высокотехнологичным исследованиям. 

В начале 90-х годов, еще до экспертизы 
останков семьи последнего российского им-
ператора, которая прославила Иванова на весь 
экспертный мир, он рассказывал мне, что гене-
тики могут извлечь информацию о человеке из 
одной клетки. Но тогда это был научный эпатаж, 
никто этого еще не делал. Сегодня же методы 
развились настолько, что где-то подошли 
к теоретическому пределу.

Сейчас эксперты-генетики могут 
установить принадлежность слюны на 
окурке сигареты, которую курили два чело-
века. Это можно рассмотреть через микро-
скоп, который называется лазерный дис-
сектор. Видны отдельные клетки, и эксперт 
предполагает, что они могут принадлежать 
разным людям. При обычной схеме анализа, 
когда извлекается суммарный генетический 
материал, разделить их невозможно, потому 
что по физико-химическим свойствам ДНК у всех 
людей одинакова. Как разделить? Индивиду-
ального носителя ДНК меньше, чем одна клетка, 
в природе нет. Поэтому понятно, что, если взять 
по одной клетке, материал не смешается.

Смотрим на экран, на котором видны от-
дельные клетки. Эксперт берет нечто похожее 
на фломастер. И в режиме реального времени 
можно, нажав кнопку, обрисовать интересующую 
вас клетку. Лазерный луч режет ее, и она капает 
в пробирку. Понимаете? Гиперболоид инженера 
Гарина. Чтобы было ясно: лазерный луч проходит 
через объектив микроскопа. И прибор, и пробир-
ка, и условия в лаборатории, и сама лаборатория 
должны соответствовать последнему слову тех-
ники ХХI века. Это еще не практический метод, 
не профессиональная рутина, а демонстрация 
возможностей на грани науки и искусства. Но 
главное, что это не мечта, а факт.

Второе направление движения — это уско-
рение процесса идентификации личности. 25 лет 
назад никого не удивляло, что экспертиза может 
проводиться несколько месяцев. Первые сложные 
экспертизы по чрезвычайным происшествиям с 
массовыми человеческими жертвами в России, а 
это были взрывы домов в 1999 году, проводились 
около полугода. 

На идентификацию 290 жертв из нидерланд-
ского «Боинга», сбитого в 2014 году, в развитой 
европейской стране, которой помогали больше 
сотни специалистов из десятка лабораторий 
других стран, ушло четыре месяца. А эксперты 
РЦСМЭ идентификацию 217 из 224 жертв из аэро-
буса, упавшего на Синае, провели за 4 недели. 
Специалисты называют это невероятным. Да, 
невероятно, но факт.

Как это оказалось возможно? Были исполь-
зованы роботизированные станции. В отличие 
от людей, которые трудились без отдыха не-
сколько смен, роботы работали круглые сутки. 
Это высокостандартизованное исследование, 
то есть микроскопическое отклонение от стан-
дарта бракуется. У неподготовленного челове-
ка, оказавшегося в такой лаборатории ночью, 
останавливается дыхание: светится множество 
лампочек и внутри больших стеклянных шкафов 
самостоятельные механические руки роботов 
перемещают пробирки. И есть даже роботы, у 
которых внутри центрифуга. Механическая рука 
берет пробирку, ставит в центрифугу, запускает 
ее, потом, не встряхнув, забирает пробирку, спе-
циальная игла вытягивает жидкость — воистину 
сегодня уровень генетического исследования 
можно назвать сказочным.

■ ■ ■
Иногда перед экспертами ставятся ло-

кальные задачи. Например, в 2006 году пять со-
трудников российского посольства в Багдаде 
поехали на рынок за продуктами. И пропали. 
Через 8 лет обнаружили останки, которые, по 
мнению спецслужб, могли принадлежать рос-
сийским дипломатам. Экспертизу проводили 
сотрудники РЦСМЭ. Сложность состояла в том, 
что это была непрямая идентификация, то есть 
не было заведомого образца ДНК от погибшего 
человека, который взяли при его жизни. Когда 
имеется биологический материал от конкретного 
человека, например, его кровь, волосы, слюна, 
кожный эпителий, — есть с чем сравнивать. А 
тут пришлось использовать родственные связи, 
как это чаще всего и происходит при массовых 
катастрофах. И в одном случае родственников не 
нашлось. Пришлось просить предоставить вещи, 
которыми пользовался погибший человек перед 
уходом из дома, чтобы не было последующих 
наложений чужого биологического материала. 
Личности всех погибших идентифицировали, хотя 
с момента их гибели прошло много лет.

Чтобы объяснить, какие приходится решать 
головоломки, профессор Иванов рассказал мне 
историю двух маленьких сестер. Были найдены 
останки двух жертв женского пола и установле-
но, что это дети конкретных родителей. С точки 
зрения генетики, сказал Павел Леонидович, они 
для нас равноценны. А родители спрашивают: 
где останки одного ребенка и где — другого? И 
как это установить?

Такая же проблема возникла при иденти-
фикации дочерей Николая II. Установили, что 
это останки трех дочерей царя и царицы. Но кто 
есть кто? Вот откуда пошли разговоры о том, что 
великая княжна Анастасия чудом спаслась, что ее 
останков не обнаружили. Нашли всех. Просто не 
сразу удалось их разделить. Генетика оказалась 
бессильна, потому что не было никаких биологи-
ческих объектов от самих девушек — пришлось 
решать задачу криминалистическим методом, 
то есть по фотографиям, их костному, зубному 
возрасту и росту.

Так вот в случае с двумя маленькими девоч-
ками можно было исследовать личные вещи: одна 
девочка носила такую шубку, а другая — такую 
шапочку. И генетики сравнивали материал с тем 

биологическим материалом, который 
удалось «снять» с этой одежды. Но задача 
оказалась намного сложней, потому что 
одну и ту же одежду время от времени но-
сили обе сестры. Но эксперты это увидели, 
во всем разобрались — просто на такие 
скрытые сложности уходит время.

■ ■ ■
Идентификация жертв авиакатастрофы 

дубайского самолета, разбившегося при по-
садке в Ростове-на-Дону, оказалась наислож-
нейшей из экспертиз: там была колоссальная 
степень фрагментации останков. Дело в том, что 
механизм авиакатастроф бывает разный. Один 
самолет упал, ударился о землю, развалился на 
части, их разбросало. И совсем другое дело, если 
самолет взорвался при ударе о землю на ско-
рости свыше 200 километров в час. Происходит 
пульверизация, то есть распыление материала 
— не только биологического, но даже железа. 
По словам профессора Иванова, в его огромной 
практике единственным примером катастрофы с 
такими последствиями было падение самолета 
с российским экипажем в Джакарте. Даже при 
свободном падении самолета с высоты скорость 
примерно 200 км в час. А в Джакарте было за 500 
км в час — самолет на большой высоте врезался в 
гору Салак. Была высокая скорость разрушения, 
но огненного взрыва не было, а было разрушение 
от удара и высвобождение энергии. Топливо не 
успело взорваться, оно распылилось! 

Нужно ли объяснять, каков был класс слож-
ности экспертизы идентификации останков чле-
нов экипажа? Заоблачный. Но эксперты РЦСМЭ 
справились и с этим. Такими работами можно 
гордиться.

Экспертов-генетиков из РЦСМЭ постоян-
но привлекают к работе в других странах. Так 
произошло и при идентификации жертв цунами 
26  декабря 2004 года в Таиланде. Решено было 
идентифицировать всех погибших, а их было 6 
тысяч. Это совершенно потрясающая история, 
потому что то цунами было едва ли не самым 
мощным за всю историю человечества.

Эпицентр находился где-то в Индийском 
океане, около Суматры. Сдвинулись земные 
пласты, провалилось дно океана. Это вызвало 
резкий динамический удар — и возникло цунами. 
Многие понятия не имеют о том, что это такое. 
Думают, что все взлетело до неба. На самом деле 
в эпицентре цунами никто его даже не заметил, 
только чуть-чуть тряхнуло, потому что волна была 
пологая. Подъем океана произошел на 1–2 метра 
с крыльями на несколько километров. А дальше 
волна распространяется как круг от брошенного 
камня и при этом движется во все стороны со 
скоростью 800 км в час. И самое страшное про-
исходит тогда, когда такая волна приближается 
к берегу. За счет уменьшения глубины возникает 
сопротивление — и придонные слои не могут 
двигаться так же быстро, как верхние, они тор-
мозятся о дно и поэтому отстают. А верхние не-
сутся вперед. И тогда возникает горб. То есть это 
выглядит не как волна, а как подъем уровня пола. 
Вот берег, пляж — а вдалеке уровень океана на 10 
метров выше. Это не волна, это надвигающийся 
слой воды. И то, что засняли камеры видеонаблю-
дения, выглядело неописуемо. Сначала произо-
шел отток воды — и примерно на полкилометра 
обнажилось морское дно. И туда побежали люди 
и, конечно, дети — интересно же! А потом возник 
страшный гул — и стена воды полетела к берегу, 
теперь уже со скоростью самолета, 300 км в 
час. Люди побежали назад, но спасения уже не 
было — разве что взобраться на небоскреб. В не-
скольких прибрежных отелях, которые стояли на 
сваях, все было выбито до 5-го этажа, а наверху 
все уцелело, и там оказались люди, которые не 
знали, как оттуда спуститься.

Когда наши эксперты прилетели в Таиланд, 
их повезли в джунгли, километрах в трех от моря. 
И среди деревьев они увидели бронекатер охра-
ны внука короля Таиланда. Наследный принц в 
это время катался на водных лыжах. Катер вы-
бросило на несколько километров от берега в 
джунгли, вытащить его не смогли, оставили как 

музей. А наследный принц пропал, его так 
и не нашли. 

Так вот на курортном острове Пхукет погибло 
6 тысяч человек, по преимуществу иностранцы. 
Поэтому 37 стран создали консорциум по иденти-
фикации жертв цунами. И Россия приняла участие 
в этой работе, хотя россиян там было намного 
меньше, 10 человек. Консорциум с участием 
наших экспертов работал два года.

■ ■ ■
Блистательной работой экспертов РЦСМЭ 

называют в международном сообществе судеб-
ных медиков генетическое исследование остан-
ков Ясира Арафата.

Лидер Палестины умер в 2004 году. Его 
останки покоятся в мавзолее. Но несколько лет 
назад его вдова, Суха Арафат, обратилась к пра-
вительству страны с просьбой выяснить, не был 
ли ее муж отравлен.

Решили провести экспертизы. Правитель-
ство Палестины доверило эту работу экспер-
там трех стран: России, Франции и Швейцарии. 
Судебные медики эксгумировали тело, изъяли 
кости — теперь нужно было проводить экспер-
тизу. Конечно, никто не сомневался в том, что 
это останки Арафата. Но нужна была гарантия 
того, что после путешествия в другую страну, в 
лаборатории, где проведут исследование, это 
по-прежнему будут останки Арафата.

Профессор Павел Иванов:
— Возникла обоюдоострая ситуация. До-

пустим, эксперты-токсикологи ничего не найдут, 
и тогда противники этой версии скажут, что это 
чужая кость — вот ничего и не обнаружили. А 
если найдут какую-нибудь отраву — скажут, что 
подобрали «нужную» кость и все обнаружили. 
Мы с этим столкнулись во время идентификации 
останков царской семьи, когда нам говорили, что 
мы понабрали музейных препаратов, а дальше 
все понятно. И вот теперь было предложено до-
казать, что объекты, доставленные в россий-
скую лабораторию, — это объекты от останков 
Арафата.

Сложность состояла в том, что со дня смерти 
прошло более 8 лет, жаркий климат с больши-
ми суточными перепадами температур, неиз-
вестное состояние почвы, и как со всем этим 
взаимодействовал биологический материал 
— неизвестно.

И главный вопрос: если мы установим ком-
плекс признаков, с кем сравнивать? От самого 
человека заведомого образца нет. Есть дочь и 
жена, живут на Мальте. Здесь возникают дипло-
матические сложности. С этим мы столкнулись, 
когда идентифицировали останки жертв падения 
польского самолета, когда погибло 96 человек 
высшего политического руководства страны. 
И нам по тем же соображениям для идентифика-
ции не было представлено ни одного родствен-
ника — предоставили только личные вещи. Ис-
следование в десять раз сложней, но зато не будет 
вопросов. А вопросы возникают часто…

Так вот российским экспертам дали раз-
решение изучить личные вещи Арафата из его 
резиденции Муката в Рамалле. Там все сохрани-
лось так, как было при жизни Арафата.

Делались смывы с выключателей, с разных 

вещей и пред-
метов, про которые его 

адъютант, а сейчас хранитель музея 
рассказывал, где он мог оставить следы. На-

пример, про пульт телевизора экспертам сказали, 
что Арафат его не смотрел. А вот ношеные вещи, 
которые так любят эксперты из-за возможности 
обнаружить нужный биологический материал, 
например парадный мундир, арафатка, оказа-
лись подвергнуты химчистке. Казалось бы, все 
пропало. Ничего подобного. Сделали смывы с ве-
щей и установили, как говорят эксперты, полный 
генетический профиль. И это был чрезвычайно 
важный результат для криминалистики. Выяс-
нилось, что с точки зрения исследования следов 
человека стирка вещи гораздо хуже химчистки. 
Вода, как прекрасный растворитель, вымывает 
из ткани одежды клетки, а химия, которая уда-
ляет только жировые наложения, и гидрофобные 
агенты — плохой растворитель для клеток. И 
клетка с ДНК как бы припаивается к нитям ткани 
и так сохраняется.

И это оказался уникальный опыт, кото-
рый ещё не был описан в мировой экспертной 
литературе.

■ ■ ■
10 июля 2006 года министр обороны России 

Сергей Иванов объявил о гибели Шамиля Басае-
ва. Сообщали, что четыре боевика подорвались 
в автомобиле, начиненном взрывчаткой. Среди 
боевиков был и Басаев.

На счету Басаева самые чудовищные терак-
ты. Этот человек был сама смерть. Поэтому всем 
было важно знать: а точно ли Басаев погиб? Ведь 
однажды его уже записали в мертвые, а он был 
тяжело ранен, потерял ногу, но выжил. И если 
после объявления о смерти он снова возникнет 
из небытия и потребует выкуп за очередного за-
ложника — как быть? Надо знать правду.

Снаряжается специальная группа, нахо-
дят останки четырех человек. Действительно, 
взорвался автомобиль, и там мало что осталось. 
Разыскные службы представили экспертам био-
логический материал от родственников Басаева. 
И вот эксперты говорят: среди предоставленных 
нам образцов останков Басаева нет.

Снаряжают новую группу, которая находит 
еще несколько фрагментов тел погибших. И 
выясняется, что почти все они относятся к тем 
четверым, кого уже идентифицировали в пер-
вый раз. А несколько фрагментов относятся к 
пятому человеку. И вот они оказались останками 
Басаева. Тогда возник второй вопрос: что это за 
фрагменты? А может быть, его ранило, может, 

палец оторвало — с этим можно жить. 
А вот если это, например, фрагмент 
аорты, то — исключено.

И вот судебные медики РЦСМЭ 
установили, что это часть внутрен-
него органа, который так просто 
потерять нельзя, и жить без него 
невозможно.

Такая феноменальная ра-
бота стоит любой награды. Но 
людям, которые избрали такую 
профессию, награды дают ред-
ко. Тут награда — найденный 
ими ответ на вопрос, на кото-
рый, казалось, не существует 
ответа.

Когда американские во-
йска на востоке Афганистана 
с лупой прочесывали плато 
Тора-Бора в поисках Усамы 
бен Ладена, по сообщени-
ям прессы, все участники 

этой операции должны были 
отделять у убитых боевиков фалангу 

пальца или мочку уха — чтобы понять, кто есть 
кто и пополнить базу специальных данных. Это 
целое направление — создание баз генетических 
данных для идентификации останков людей в 
случае военных конфликтов или событий, произо-
шедших в условиях неочевидности.

■ ■ ■
У лаборатории колоссальный опыт работы с 

общественно значимыми делами. Можно сказать 
без преувеличения: последние несколько лет 
экспертизы по всем социально-чувствительным 
делам поручаются именно экспертам РЦСМЭ. И 
дело не только в уровне специалистов — думаю, 
он самый высокий в России. Дело в репутации, 
которая зарабатывается долго и трудно, а раз-
рушается мгновенно и навсегда.

17 августа 2009 года произошла авария на 
Саяно-Шушенской ГЭС, которая является одной 
из трех самых больших ГЭС в мире и представляет 
собой уникальное сооружение. Высота плотины 
242 метра — мало кто в состоянии представить, 
что это такое.

В результате аварии вырвало одну из турбин, 
которая весила в 7 раз больше Эйфелевой башни. 
То есть колоссальное давление воды, вместо того 
чтобы вращать турбину, вырвало ее. После этого 
весь машинный зал залило водой под давлением 
25 атмосфер — под таким давлением разрушает-
ся бетон (для сравнения: в водопроводе давление 
в 2 атмосферы). В этот момент там находилась 
целая рабочая смена, 75 человек. Все погибли. 
И очень важно было установить личности всех 
погибших. Особо охраняемый объект: а вдруг 
там был террорист?

Когда взбунтовавшееся железо растащили, 
нужно было доставать тела погибших. И там, где 
не смогли откачать воду, использовали военных 
водолазов. Но такое светопреставление случает-
ся нечасто, поэтому не учли многих нюансов. Во-
долазы уже спустились на дно, и тут выяснилось, 
что в воду вылилось трансформаторное масло, а 
это работа для войск химзащиты. И у водолазов 
начали лопаться костюмы, пришлось спасать уже 
самих водолазов. Апокалиптическая картина. Це-
ной героических усилий всех погибших подняли 

наверх. И администрация, и водолазы, и эксперты 
были на пределе человеческих возможностей. 
А снаружи, вокруг заводоуправления, стояли 
родители, жены и дети погибших. И кто-то им 
сказал, что идентификацию тел можно провести 
за два дня. И вот они стояли и ждали. Понятно 
же, что людей было не вернуть, но каждый знает, 
что после смерти близкого человека буквально 
все имеет значение, и на то, чтобы ответить, 
что результатов генетической экспертизы при-
дется ждать не один месяц, тоже требовалось 
мужество.

Все без исключения массовые исследования 
чрезвычайно сложные. Достаточно сказать, что 
приходится проводить множество перекрестных 
сравнений — на первом этапе работы возникает 
проблема неоднозначного соответствия, когда 
биологический материал подходит к разным 
родственникам, и нужно проводить более слож-
ное изыскание. И если общество хочет получить 
достоверные результаты, не нужно ожидать, что 
все произойдет быстро. Ключевое слово здесь: 
достоверный.

■ ■ ■
Во время исследования останков жертв па-

дения ростовского самолета, которое профессор 
Павел Иванов назвал наисложнейшим, следствие 
поставило перед экспертами вопрос: не было ли 
на борту кого-то, кто не указан в списке? Смысл 
понятен: этот кто-то мог быть террористом.

С одной стороны, это не взрыв башен-
близнецов в Нью-Йорке, где погибло более 3000 
человек, а идентификация 20 тысяч фрагментов 
погибших продолжается 15 лет и до сих пор не 
закончена: долг чести государства найти всех. В 
списке пассажиров ростовского самолета значи-
лись 62 человека. Но история приняла неожидан-
ный оборот. Эксперты действительно обнаружили 
останки человека, которого не было в списке.

Провели ультрасложное исследование, и 
оказалось, что это останки родственника пас-
сажиров самолета. Более того, это член семьи: 
женщина, ее муж и ребенок. И выяснилось, что это 
еще один ее ребенок. Но ребенок, который еще 
не родился — пассажирка была беременна.

Эксперты долго мучились: не является ли 
63-й человек кем-то из пассажиров, а вдруг это 
фрагмент уже идентифицированных останков? 
И чтобы в этом разобраться, понадобилось 
очень много времени и тонких дополнительных 
экспериментов.

 И тут я подхожу к главному. В случае спеш-
ки и при недобросовестном подходе к работе 
проще было приписать этот фрагмент кому-то 
уже установленному, например погибшему ре-
бенку супругов. И когда все фрагменты будут 
захоронены, никто и никогда проверить этого 
уже не сможет.

Над каждым экспертом горит невидимое 
огненное слово: ответственность.

■ ■ ■
Ни мы, ни следователи, ни судьи не разбира-

ются в генетике. Всем нам приходится доверять 
экспертам на слово. Но где же гарантия того, что 
это добросовестное слово?

Павел Иванов — создатель российского 
метода ДНК-идентификации и родоначальник 
самостоятельной криминалистической отрасли, 
молекулярно-генетической экспертизы.

С момента создания метода прошло 28 лет. 
И если вначале было ощущение, что он даст воз-
можность избежать страшных судебных ошибок, 
сейчас профессор Иванов лучше кого бы то ни 
было понимает, что именно ДНК-идентификация 
— плодородное поле для всякого рода негодяев. 
Весь вопрос в добросовестности эксперта, а 
такого экзамена в вузах нет.

Павел Леонидович постоянно возвраща-
ется к 18 августа 2011 года, когда он выступил 
в Таганском суде Москвы во время слушания 
дела по обвинению Владимира Макарова в из-
насиловании собственной дочери.

Экспертизу проводила Майя Исаенко из 
бюро СМЭ Департамента здравоохранения 
Москвы (больше она там не работает). Она не 
обнаружила сперму в вещдоках, однако пришла к 
выводу, что это всего-навсего говорит о ее низком 
содержании в объекте исследования. При этом 
осмотр ребенка несколькими специалистами 
Минздрава ни одного повреждения у ребенка 
не выявил.

Профессор Иванов и его коллеги провели 
вторую судебно-медицинскую генетическую 
экспертизу. Заключение экспертов РЦСМЭ ис-
черпывающе опровергло заключение Исаенко: 
сперму не нашли не только у ребенка, но и на ее 

нижнем белье — а ведь на этом упорно настаи-
вало следствие. В этом заключении говорилось: 
«Присутствие генетического материала от Мака-
рова В.В. исключается».

Павел Леонидович объяснил судье Таган-
ского суда, что полученные экспертом Исаенко 
результаты непригодны для интерпретации. Он 
сказал, что своим ученикам демонстрирует по-
добное как образец неудачи. И вывод был взят из 
воздуха. И есть только два варианта: или эксперт 
не знает азбуки, или, если он специалист и делает 
подобные экспертизы, значит, он негодяй. Но 
Исаенко — ученица Иванова и защищала у него 
диссертацию. То есть инструментом владеет…

Никто на его выступление внимания не обра-
тил, ведь экспертиза — доказательство, которое 
оценивается судом по его усмотрению. А судьи в 
тонкостях генетики не разбираются. И прокуроры 
тоже не разбираются. Прокурор перебил его и не 
дал Иванову назвать вещи своими именами. Он 
только сказал: странная история, эксперт говорит, 
что видела сперматозоиды, а вы говорите, что 
ничего не видно.

Ну и все. И на основании одних косвенных 
доказательств суд приговорил Макарова к 13 
годам лишения свободы в колонии строгого ре-
жима. Вышестоящая судебная инстанция пере-
квалифицировала обвинение с сексуального 
насилия на развратные действия и снизила срок 
до 5 лет. Здорово, конечно, но Иванов повторяет: 
осужден невиновный человек. А что может быть 
страшнее?

■ ■ ■
Даже мне, журналисту, попавшие в беду 

люди часто задают вопрос: а можно ли по остан-
кам установить личность, если человек сгорел? 
Человек вроде бы летел в самолете, который 
загорелся и упал. Человека не нашли. Может, его 
там и не было? Вот на днях спрашивали: можно ли 
понять, что произошло с ребенком, над которым 
долго издевались, убили, а тело сожгли. 

Профессор Павел Иванов:
— Есть множество ученых, которые с про-

шлого века изучали и изучают вопрос: как горит 
человеческое тело? И мы четко знаем, что в зави-
симости от температуры воздействия есть белое, 
серое и черное каление человеческой кости. Если 
нагреть кость до 100 градусов и прокипятить ее, 
глазом никаких изменений увидеть невозможно. 
А если вы видите, что она черная, это значит, что 
температура была не меньше 300 градусов. И 
есть работы, которые доказали: в таком случае 
органика уходит — все. Законы природы отменить 
нельзя. Остается одна минеральная составляю-
щая. Тем не менее многие говорят: есть же шанс, 
что чуть-чуть сохраняется… Конечно, весь вопрос 
только в том, что именно. Нам-то ведь важно 
не сохранение белка или нуклеиновой кислоты 
как химического вещества, оно какое-то время, 
может, выдержит даже 400 градусов. Но мы-то 
работаем на уровне биополимеров, очень тонкой 
верхней структуры. Нам нужно, чтобы сохрани-
лась не сама молекула, а ее информативная для 
эксперта структура, такая нитка, которая должна 
сохранять свою длину, там должны правильно об-
разовываться внутренние связи — и только в этом 
случае она несет в себе индивидуализирующие 
признаки, то есть уникальную информацию. А 
она может эту информацию потерять уже при 
100 градусах горения.

— Павел Леонидович, весь ужас состоит в 
том, что к услугам родственников погибших или 
следователей, которым нужно как можно быстрей 
завершить расследование (особенно если оно 
резонансное), всегда есть недобросовестный 
эксперт. И он говорит: они не нашли, а мы най-
дем. И обязательно найдет — дело лишь в цене 
вопроса. И при определенных обстоятельствах 
такое выгодное заключение может взять верх 
над настоящим, но следствие и суд все устраи-
вает — и точка.

— Когда мы начинали работать над останка-
ми царской семьи, нас не ограничивали во време-
ни, это было во всех смыслах историческое дело. 
И там с одним объектом можно было возиться и 
год, и больше, и подбирать разные условия — что 
получится? А в сложных уголовных делах, когда 
мы проводим экспертизу, мы не имеем права 
применять экспериментальные, до конца непро-
веренные методы. Если ты эксперт, закон требует: 
проведи исследование и на его основании сделай 
вывод. Мы проводим исследование и не всегда 
получаем исчерпывающий ответ. Но здесь есть 
принцип разумной достаточности: если у вас есть 
сто обугленных останков и вы знаете, что по всем 
данным ни из одного такого фрагмента никогда 
ничего достоверно не получалось — значит, нет 
смысла все это делать.

Хочется, чтобы люди понимали: один господь 
бог обладает всемогуществом. Мы не облада-
ем. И если объект в таком состоянии, что в нем 
не осталось органической составляющей из-за 
воздействия высокой температуры, пламени, 
химических веществ, — сделать ничего нельзя. 
Объект потерял свои индивидуализирующие 
признаки. Он стал неотличим от любого другого 
подобного объекта. Осталась только форма, 
нужное нам содержание ушло. И все.

■ ■ ■
О б ы ч н а я  э к с п е р т и з а  —  э т о 

профессионализм.
Сложная экспертиза — это наука на грани 

искусства.
Сейчас очень сложное время. Такое, когда 

не только обычным гражданам, но и предста-
вителям правоохранительных органов хочется 
верить в помощь потусторонних сил. Вот почему 
таким бешеным спросом пользуются все эти 
ТВ-передачи с воскрешениями в прямом эфире, 
сериалы о сыщиках, которые в одиночку находят 
преступников, и экспертах, которые за час в тихом 
углу проводят любые экспертизы.

Сегодня, в начале ХХI века, оборудование 
современной экспертной лаборатории, которая 
проводит генетическую идентификацию, стоит 
миллионы долларов. И каждый день в мире по-
являются новые приборы и реактивы. Поэтому 
стоит помнить, что на улице Кощея Бессмертного, 
в угловом доме, в офисе 66 на коленке делают не 
экспертизы, а деньги.

Не нужно верить людям, у которых на все 
есть ответ. Таких людей не существует. На вопрос, 
кто живет в квартире, ответить может только 
тот, кто в ней живет. И если в ситуации со всеми 
неизвестными вы нашли организацию, которая 
гарантирует ответ на любой вопрос, — бегите 
не оборачиваясь. Идите туда, где отвечают: мы 
попробуем.

Потому что вместе со стремительным раз-
витием экспертных возможностей неуклонно 
увеличивается количество подонков, киллеров от 
экспертизы. И не случайно, выступая на встрече 
экспертов в РЦСМЭ в феврале 2016 года, пре-
зидент Северо-Западной ассоциации судме-
дэкспертов, профессор Вячеслав Попов сказал: 
«Мало иметь большие знания, надо иметь му-
дрость ими управлять».

Уважаемый профессор, вы сказали «му-
дрость», а хотели сказать «совесть»?
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Как раскрывали тайны 
самых громких трагедий 
последних лет

ВЕЛИКАЯ
ЭКСПЕРТНАЯ 
РЕВОЛЮЦИЯ

Ольга БОГУСЛАВСКАЯ

Самолет, потерпевший 
катастрофу над Синаем. 

В банках с красными 
крышками — фрагменты 
останков, доставленные  
с места падения самолета. 

Резиденция Ясира 
Арафата: слева — 
директор РЦСМЭ Андрей 
Ковалев, а рядом с ним 
Павел Иванов. 

Полицейская лаборатория 
в Джакарте: первый 
справа — директор РЦСМЭ 
Андрей Ковалев, в центре 
— Павел Иванов. 
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Нефть стремительно падает — по срав-
нению с ценами начала июня она уже 
подешевела почти на 20%. Рубль боль-
шую часть этого периода держался на 
удивление стойко — его курс к доллару 
практически не менялся. Однако в конце 
июля российская валюта все же нача-
ла дешеветь, хотя и не столь быстрыми 
темпами, как нефть. «МК» решил выяс-
нить у экспертов, чего ждать от цен на 
нефть и курса рубля в августе-сентябре 
и где в нынешних условиях гражданам 
лучше хранить сбережения.

Нефть подкачала
Практически всю первую половину этого года 

цены на нефть росли. Стартовав в конце января с 
отметки чуть выше 27 долларов за баррель, к концу 
первой декады июня нефть марки Brent добралась 
почти до 53 долларов, то есть подорожала вдвое. 
По давней традиции рост нефтяных котировок со-
провождался укреплением российской валюты. 
Если в конце января, на пике спада рынка энер-
гоносителей, за доллар давали около 80 рублей, 
то в начале июня — менее 64 рублей.

Однако потом ситуация на рынке нефти из-
менилась. Цена на Brent поколебалась до конца 
июня в районе 50 долларов за баррель, а потом 
уверенно двинулась вниз, опустившись к концу 
июля примерно до 43 долларов. При этом опро-
шенные «МК» аналитики полагают, что это до-
вольно устойчивый тренд и падение цен может 
продолжаться еще долго. 

«Статистика показывает, что число буровых 
установок в США снова стало расти, поскольку при 
ценах на нефть в районе 50 долларов за баррель 
добыча для части сланцевых компаний становится 
привлекательной. Это может переломить тренд на 
сокращение добычи нефти в США, — говорит на-
чальник департамента финансовых исследований 
и экономического анализа КБ «Альба Альянс» Ольга 
Беленькая. — На пике и запасы нефтепродуктов в 
США и Китае, что вызывает опасения дальнейшего 
сокращения спроса на нефть в ожидании скорого 
завершения автомобильного сезона в США». 

«Весенне-летнее восстановление цен вывело 
нефть на тот уровень, на котором добыча вновь 
начала расти, что с временным лагом в несколько 
месяцев должно позитивно сказаться на объемах 
добычи углеводородного сырья, — соглашается 
с коллегой главный аналитик ИК «Управление 
Сбережениями» Александр Потавин. — В конце 
июля запасы бензина в США были более чем на 12% 
выше среднего пятилетнего уровня. Это сигнал о 
том, что спрос на нефть осенью будет достаточно 
невысоким. Традиционно сентябрь является для 
нефти месяцем снижения цен, да и в августе они 
тоже часто шли вниз».

 «Тренд по снижению нефтяных котировок, 
начавшийся в июле, достаточно устойчив. EIA (аме-
риканское минэнерго) ожидает во второй половине 
2016 года среднюю цену на нефть в пределах $48 за 
баррель. Поскольку эта структура получает данные 
непосредственно от производителей сланцевой 
нефти, она дает очень точные прогнозы в послед-
ние два года. В целом я солидарен с подобными 
оценками», — отмечает аналитик ГК «ФИНАМ» 
Тимур Нигматуллин.

При этом, говоря о том, до каких уровней 
могут опуститься нефтяные цены, эксперты от-
мечают, что помимо фундаментального фактора 
превышения предложения над спросом большое 
влияние на динамику рынка будут оказывать и 
действия спекулянтов.

«Сейчас нефть вновь устремилась к 40 дол-
ларам и, возможно, ниже, — говорит аналитик ИК 
«Форум» Федор Дворянчиков. — С чисто техни-
ческой точки зрения можно говорить об опреде-
ленном уровне поддержки вблизи 42 долларов за 
баррель — именно от него цена на «черное золото» 
«отскочила» годом ранее, после чего довольно 

быстро преодолела отметку в 50 долларов. Од-
нако если спекулянтам удастся уверенно про-
бить 40-долларовый уровень, мы вполне можем 
ожидать панического падения вплоть до отметки 
в 30 долларов за баррель, что уже наблюдалось в 
январе этого года».

«Как предшествовавший рост, так и падение 
цен на нефть усиливаются финансовыми спекуля-
циями. Поэтому нельзя исключать, что цена нефти 
продолжит снижаться и придет к 40 долларам 
за баррель, а возможно, и до 30–35 долларов за 
баррель», — прогнозирует Ольга Беленькая.

Президентский курс
Мы уже давно привыкли к тому, что падение 

нефтяных цен сопровождается падением курса 
рубля. Поэтому поведение российской валюты 
с начала лета до середины июля выглядело до-
вольно странным: рубль не только не падал, но 
даже, напротив, немного укрепился по отношению 
к доллару.

Аналитики даже заговорили о том, что рубль 
«отвязался» от нефти, и предложили ряд объясне-
ний этому. «С начала июня курс рубля практически 
полностью «оторвался» от динамики нефтяных 
котировок,— говорит Тимур Нигматуллин. — Если 
в начале года корреляция между ними была около 
90%, то в первой половине лета — околонулевая. 
Собственно, по этой причине мы и не наблюдаем 
обвального ослабления российской валюты по от-
ношению к доллару США, несмотря на падающую 
нефть. Сейчас доллар стоит менее 67 руб., а дол-
жен — более 70 руб. Причина — в одновременном 
влиянии нескольких факторов. В первую очередь 
отмечу резко замедлившуюся потребительскую 
инфляцию. За первые семь месяцев текущего года 
накопленным итогом инфляция составила 4% про-
тив 9,4% за аналогичный период прошлого года. 
Между тем, как показывает практика других раз-
вивающихся стран, поборовших высокие инфля-
ционные ожидания, при более-менее устойчиво 
низкой инфляции население и бизнес не спешат 
все наличные деньги конвертировать в валюту при 
первом удобном случае. Помимо этого отток капи-
тала из РФ в январе-июне 2016 года уменьшился 
почти в пять раз в годовом выражении».

«В целом корреляция рубля с ценами на нефть 
остается высокой, однако как в прошлом, так и в 
этом году в какие-то периоды времени она нару-
шается, и рубль как бы «отвязывается» от нефти, 
— отмечает Ольга Беленькая. — В первом полу-
годии 2016-го резкое падение притока валюты в 
страну (по оценкам ЦБ, наблюдалось сокращение 
профицита счета текущих операций до 15,9 млрд 
долларов по сравнению с 46,5 млрд годом ранее) 
компенсировалось значительным, с 45,6 млрд до 
10,5 млрд долларов, сокращением оттока капитала 
из-за меньших объемов выплат по внешнему долгу. 
То есть влияние снижения цен на энергоресурсы на 
курс рубля оказалось сглаженным. В июле реакция 
рубля на снижение нефти явно запаздывала, что 
может быть связано с дивидендным периодом: 
компании конвертировали экспортную выручку в 
рубли для выплат дивидендов акционерам».

Однако аномально крепким рубль оставался 
недолго. Поводом для начала снижения его курса 
стало заявление Владимира Путина на встрече с 
Дмитрием Медведевым 19 июля. Российский пре-
зидент попросил премьера подумать, что делать 
в связи с укреплением курса рубля. «Мы с вами 
внимательно смотрим за тем, что происходит 
в экономике, и знаем, что сейчас наблюдается 
определенное укрепление национальной валюты. 
Рубль укрепляется, несмотря на известную цено-
вую волатильность на сырьевых рынках, и в этой 
связи нам, конечно, нужно подумать, как и что мы 
будем делать в ближайшее время в связи с этими 
факторами», — сказал он. Очевидно, что крепкий 
рубль на фоне падения нефтяных цен создает 
проблемы для правительства, поскольку доходы 
бюджета в рублевом выражении снижаются. А 

поскольку с бюджетом в России, мягко говоря, не 
все в порядке, рынок воспринял слова президента 
как сигнал о том, что власти будут искать возмож-
ности ослабления национальной валюты. Поэтому 
неудивительно, что после заявления Путина за 
оставшееся до конца июля время доллар подо-
рожал с 63 до 66 рублей.

И это только начало, ослабление рубля может 
быть гораздо более существенным, полагают 
эксперты. «Сейчас рубль перешел к снижению 
вслед за нефтью. В августе дивиденды компаний 
могут оказать обратное влияние на рубль, по-
скольку часть акционеров будет конвертировать 
их в валюту, вследствие чего рубль может упасть 
еще больше. Кроме того, август — традицион-
ный сезон отпусков, что также увеличивает спрос 
на валюту; правда, сейчас масштабы зарубеж-
ного туризма резко сократились. А в сентябре 
компаниям и банкам предстоит локальный пик 
платежей по внешнему долгу — более чем на 10 
млрд долларов. Поэтому если нефть не начнет 
расти, я ожидаю дальнейшего ослабления рубля 
в августе-сентябре — возможно, до отметок в 
районе 70 рублей за доллар», — прогнозирует 
Ольга Беленькая.

«После того как Владимир Путин предпо-
ложил правительству подумать о нужности даль-
нейшего укрепления курса рубля, он прекратил 
укрепляться, — констатирует Александр Потавин. 
— За последние восемь рабочих дней июля курс 
доллара вырос к рублю более чем на 6%. При этом, 
согласно графику сезонности, в последние 10 лет 
в августе курс рубля всегда ослабевал. А затем у 
нас середина сентября, когда в России пройдут 
парламентские выборы. На этом фоне продажи 
российских биржевых активов и покупки валюты 
могут возрасти. Поэтому не стоит исключать того, 
что в августе-сентябре мы увидим курс доллара 
выше текущих уровней — где-то в районе 68–70 
рублей за доллар».

«По моим подсчетам, во втором полугодии 
среднегодовой курс доллара составит около 65–66 
рублей. При этом к концу года, на фоне сезонного 
спроса на импортные товары, «американец» мо-
жет стоить более 70 рублей», — полагает Тимур 
Нигматуллин.

Спасти и сохранить
Понятно, что изменение характера поведе-

ния российской валюты ставит перед многими 
гражданами вопрос от том, как в текущих условиях 
сохранить свои сбережения от обесценения, а воз-
можно — и заработать на курсовых колебаниях. 
Единого рецепта здесь нет — многое зависит от 
того, с какой целью делаются сбережения, а также 
от того, на какой срок человек может позволить 
их вложить.

«Поскольку плавающий курс рубля — это на-
долго, то нужно привыкать жить в новой реально-
сти, заблаговременно конвертируя рубли в валюту 
для отдыха и валютных инвестиций (например, в 
зарубежную недвижимость или ценные бумаги). 
Сейчас как раз очень хороший момент для того, 
чтобы подумать о конвертации рублевых сбере-
жений в валюту, — советует Тимур Нигматуллин. 
— Вместе с тем желающим конвертировать валюту 
в рубли — например, чтобы купить недвижимость 
в РФ или акции российских компаний, — стоит по-
дождать несколько месяцев: скорее всего, вы при 
этом заработаете на курсовых разницах. Хранить 
сбережения я рекомендую в диверсифицирован-
ном наборе активов, генерирующих денежный 
поток: валютные или рублевые депозиты, акции, 
облигации, недвижимость».

«Стоит отметить, что рублевые вложения 
продолжают оставаться не самыми надежными 
инвестициями, особенно на фоне снижения ста-
вок по рублевым депозитам и больших колебаний 
курса рубля, — рассуждает Федор Дворянчи-
ков. — Тем не менее можно рекомендовать рос-
сиянам размещать основную часть сбережений 
на депозитные счета в трех валютах — рублях, 
долларах и евро. Оставшуюся «инвестицион-
ную» часть в текущей ситуации можно вложить 
в акции российских компаний, показывающих 
неплохой рост в последнее время, а также в зо-
лото, которое видится крайне привлекательным 
активом в условиях высокой неопределенности 
на финансовых рынках». 

Ольга Беленькая также советует хранить сбе-
режения в разных валютах. «В идеале сбережения 
лучше диверсифицировать в нескольких основных 
валютах, традиционно это рубль–доллар–евро, — 
говорит она. — Однако это имеет смысл делать, 
если есть возможность формировать сбережения 
на длительный срок, иначе — например, если 
ожидается, что сбережения придется тратить в 
течение нескольких месяцев — можно потерять в 
случае непредвиденных курсовых колебаний. Что 
касается доходности сбережений, ставки банков 
по вкладам заметно снизились — по валютным 
вкладам хорошая доходность сейчас 2–3%, по 
рублям среднее значение максимальной ставки 
топ-10 банков, привлекающих депозиты у насе-
ления, — 8,85%, что лишь немногим выше офи-
циальной годовой инфляции. То есть банковские 
вклады сейчас — это скорее способ сохранить 
сбережения, чем заработать доход. Есть инстру-
менты с более высокой доходностью — например, 
рублевые и валютные облигации, дивидендные 
акции — однако это скорее инструменты инвести-
рования, а не сбережения, и они связаны с более 
высоким уровнем рисков».

Александр Потавин солидарен с коллегами: 
«В нынешней ситуации российскому обывате-
лю не стоит забывать старый принцип хранения 
сбережений в разных валютах: когда доходности 
по рублевым вкладам становятся низкими, «вы-
стреливает» валюта, которая поднимает общую 
доходность по корзине сбережений».

Петр РУШАЙЛО.

“Московский коМсоМолец”    
18 августа 2016 года 
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ПАДЕНИЕ РУБЛЕВОЙ
Российская 
валюта пустилась 
в погоню 
за дешевеющей 
нефтью
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Самое простое и эффективное, что могут 
сделать родители для здоровья маленького 
школьника, — устроить его в школу возле дома. 
Не секрет, что езда на учебу на автобусе, на ме-
тро или даже на личном авто, если папа с мамой 
по какой-то причине сочли, что их чадо должно 
учиться в самой лучшей школе, как правило, 
становится для малыша стрессом, избыточной 
физической нагрузкой, а также оборачивается 
лишними контактами с больными людьми в обще-
ственном транспорте во время эпидемий. 

— Количество первоклассников, приходя-
щих в столичные школы 1 сентября, каждый год 
растет, — говорит Татьяна Васильева, замести-
тель руководителя Департамента образования 
города Москвы. — В 2012 году их было 86 тысяч, в 
прошлом — 96 тысяч, в этом году ожидаем около 
100 тысяч детей. И мы с радостью отмечаем, что 
все большее количество первоклашек родители 
приводят в школы возле дома. Новый режим, 
нагрузки, ответственность — все это ребенку 
легче переносить, если школа, что называется, во 
дворе. И в этом году 88% первоклассников были 
записаны родителями в школы рядом с домом. А 
55% и вовсе перешли в первый класс из детсада, 
являющегося дошкольным отделением крупного 
образовательного комплекса, — это самый опти-
мальный и легкий режим адаптации для ребенка, 
при котором его здоровье не страдает.

Не менее важны и медицинские осмотры 
перед началом учебного года, хотя родители 
нередко их недооценивают. Московская систе-
ма образования и здравоохранения оптими-
зировала этот процесс, и теперь родители и 
дети смогут сэкономить время, проведенное в 
поликлиниках.

— В августе у медицинских работников на-
чинается горячая пора — семьи с детьми возвра-
щаются из отпусков, с курортов и дач, — расска-
зывает Лариса Картавцева, главный специалист 
Департамента здравоохранения города Москвы 
по первичной медико-санитарной помощи дет-
скому населению. — Медицинские справки для 
школ и детсадов получить стало гораздо проще 
и быстрее, но это, что важно, не сказалось на их 
эффективности. Раньше посещать поликлинику 
требовалось как минимум два раза — для анализа 
на энтеробиоз и для осмотра на педикулез, че-
сотку, выявление контактов с инфицированными 
и т.п. Теперь же сразу после осмотра врачом 

ребенку будет выдана справка, а анализ на энте-
робиоз проведут централизованно — для этого 
во все школы и детсады отправятся выездные 
бригады специалистов, которые осуществят сбор 
анализов в период с 1 сентября и до середины 
месяца. Помимо участковых педиатров в осмотре 
и выдаче справок примут участие специальные 
кабинеты «Здоровое детство» в поликлиниках 
— они частично разгрузят участковых врачей. 
Эти кабинеты имеют очень удобный график — 
работают с 8 до 20 в будни и с 9 до 15 в выходные. 
Плюс попутно отмечу, что все школы города 
обеспечены медсестрами в полном объеме — за 
это тоже волноваться не стоит.

— В ближайшее время мы начнем рассылку 
по электронной почте для родителей школьников 
начальной школы и воспитанников дошкольных 
учреждений — они получат письма с информаци-
ей по всем необходимым справкам, процедурам 
и работе поликлиник, — добавил Алексей По-
гонин, заместитель руководителя Департамента 
здравоохранения города Москвы.

Между тем наиболее эффективные средства 
заботы о здоровье ребенка, как обычно, самые 
простые, лежащие на поверхности и бесплат-
ные. Это, конечно же, прививки. Город делает 
все возможное, чтобы обезопасить маленьких 
москвичей — вот только родители порой ставят 
палки в колеса…

— Москва помимо так называемого нацио-
нального календаря прививок осуществляет 
реализацию и собственного, регионального 
календаря. Все это гарантирует вакцинацию и 
ревакцинацию детей от большинства инфекци-
онных угроз, — говорит Людмила Большакова, 
заместитель главного врача Центра медицинской 
профилактики Департамента здравоохранения 
города Москвы. — Да, родители легко могут отка-
заться от прививок, написав заявление в школь-
ном медкабинете, но это означает добровольно 

подвергнуть своего ребенка большому риску, 
лишив его фактически права на защиту здоро-
вья. Мы очень хорошо видим статистику работы 
кампаний по вакцинации: практически исчезли 
краснуха, корь — снижение заболеваемости в 
десятки раз! Благодаря усиленной кампании 
вакцинации против гриппа в прошлом году ни 
одна школа города не закрывалась полностью 
во время эпидемии! В этом году вакцинация 
против гриппа начнется с 1 сентября — мы пла-
нируем привить не менее 80% школьников. Вы-
работка иммунитета идет не менее двух недель, 
так что времени, чтобы успеть к пику эпидемии 
декабря–января, более чем достаточно. Вопреки 
опасениям прививка никогда не увеличивает 
вероятности заражения — даже если вы по-
общались с больным человеком и заразились в 
течение нескольких дней после вакцинации, то 
прививка просто оказалась бессильна вас за-
щитить, поскольку не выработался иммунитет, 
— но хуже она никогда не сделает.

— Мы заметили эффект пропаганды при-
вивок от родительских онлайн-собраний, — 
подтверждает и Людмила Мясникова, пред-
седатель Экспертно-консультативного совета 
родительской общественности при Департа-
менте образования города Москвы. — К нам на 
такие собрания приходят специалисты-медики, 
которые популярно и доступно объясняют пользу 
и необходимость вакцинации. После таких со-
браний количество отказов от прививок заметно 
снижается. Эти собрания, кстати, очень полезная 
вещь для родителей по самым разным вопросам, 
подключиться к ним может любой желающий, 
без всякой регистрации и паролей — достаточно 
зайти на сайт Департамента образования Москвы 
и найти кнопку «Открытый департамент». Ближай-
шее родительское онлайн-собрание состоится 
24 августа — присоединяйтесь!

Евгений БАЛАБАС.

АГ
ЕН

ТС
ТВ

О
 «М

О
СК

ВА
»

Отдыхающие на курортах и дачах дети 
скоро вернутся в Москву — начнется се-
зон в школах и садиках. Специалисты 
департаментов образования и здра-
воохранения города Москвы рассказа-
ли, как подготовить организм ребенка 
к новому учебному году, до которого 
остались каких-то две недели. Родите-
лям объяснили, как легче получить ме-
дицинские справки, почему безопас-
ны прививки, и дали другие полезные 
советы.

Как защитят здоровье 
маленьких москвичей 
в новом учебном году?

ШКОЛЫ И ПОЛИКЛИНИКИ МОСКВЫ
ГОТОВЫ К ПЕРВОМУ СЕНТЯБРЯ

Как пояснили «МК» в горадминистрации, 
принятию Постановления «Об обеспечении 
отдельных категорий граждан техническими 
средствами реабилитации медицинского на-
значения, медицинскими изделиями за счет 
средств бюджета города Москвы» предшество-
вал масштабный форум в поддержку инвалидов 
«За равные права и равные возможности», ор-
ганизованный в апреле этого года столичным 
отделением «Единой России».

Еще до форума партийцы в течение двух 
недель провели около 7 тысяч встреч во всех 
районах и административных округах столицы, 
где приняли участие более 150 тысяч предста-
вителей НКО инвалидов. Участники высказывали 
жалобы по поводу самых острых проблем, а 
кроме того, делились собственными предло-
жениями о дополнительных мерах поддержки 
инвалидов на уровне Москвы. В итоге все со-
бранные вопросы и пожелания были вынесены 
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По статистике, каждый десятый мо-
сквич сегодня имеет статус инвалид-
ности. При этом число горожан, нуж-
дающихся в различных технических 
средствах реабилитации (ТСР) — слухо-
вых аппаратах, аппаратах искусствен-
ного дыхания, инсулиновых помпах и 
прочее, — еще выше. Но существующий 
федеральный перечень предоставляе-
мых бесплатно медицинских изделий 
и оборудования не включает в себя ряд 
ТСР, которые необходимы людям с за-
болеваниями. На этой неделе столич-
ное правительство приняло решение на 
уровне города дополнить список ТСР и 
медизделий, выдаваемых за счет бюд-
жета Москвы, а также расширить кате-
гории получателей. Право на бесплат-
ную техпомощь в том числе получат 
москвичи с ограничениями жизнедея-
тельности и медицинскими показания-
ми, но которым не установлена инва-
лидность — таких насчитывается около 
45 тысяч человек.

на повестку общегородского форума, 
на котором присутствовали эксперты и 
представители власти. Работа шла на 5 

дискуссионных площадках и объединила 
свыше 2500 людей с инвалидностью. 

— После форума была составлена резо-
люция, которую мы направили в правительство 
Москвы, — рассказывает Владимир Крупенников, 
член регионального политсовета Московского 
отделения «ЕР», первый зампред Комитета ГД 
по информационной политике, информационным 
технологиям и связям. — В документ вошли пред-
ложения по решению самых наболевших вопро-
сов. В частности, о предоставлении инвалидам-
колясочникам специализированного жилья и 
дополнительном обеспечении ряда категорий 
граждан техническими средствами реабилитации 
медназначения. Многие москвичи пользуются 
слуховыми аппаратами, инсулиновой помпой, 
аппаратами искусственного дыхания, замените-
лями трахеи — все это очень дорогое оборудо-
вание, но оно жизненно важно для людей. 

В результате по инициативе городского 
отделения партии «ЕР» в постановление прави-
тельства Москвы включили пункт о расширении 
перечня ТСР медназначения, а также категории 
получателей. 

— Это очень важное решение. Есть люди, 
которые еще не оформили себе инвалидность, 
но находятся в тяжелой жизненной ситуации и 

нуждаются в таких медсредствах, — уточнил 
Крупенников. — В некоторых случаях это вопрос 
жизни и смерти, а аппараты, например, дыхатель-
ный, могут быть крайне дорогими. Инициатива 
крайне актуальна именно сейчас, в экономически 
не простое время, поэтому мы сделали все, чтобы 
закон был принят в кратчайшие сроки. 

Как отмечают законодатели, в дополнитель-
ные перечни средств реабилитации и медицин-
ских изделий включены как традиционные, так 
и новейшие изделия. Среди них — слуховые 
аппараты; очки для коррекции зрения; трахеосто-
мические трубки (обеспечивают дыхание в случае 
невозможности дыхания естественным путем); 
гастростомические трубки (для введения пищи); 
инфузионные линии парэнтерального питания 
детям (инфузоматы, используемые для введения 
питательных веществ через вену); откашливате-
ли; аппараты неинвазивной вентиляции легких; 
наборы расходных материалов для инсулиновой 
помпы; наборы для дозаправки баклофена (при-
меняются для лечения ДЦП).

В ходе заседания президиума столичного 
правительства мэр Москвы Сергей Собянин 
сообщил, что с подписанием постановления 
категории получателей ТСР в мегаполисе должны 
увеличиться на 45 тыс. человек в год. На эти цели 
из городского бюджета будет выделено около 
225 млн рублей.

Ирина ПЕТРОВА.

В мэрии утвердили дополнительный 
перечень бесплатных медицинских 
средств реабилитации для горожан

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» ПОМОГЛА 
НУЖДАЮЩИМСЯ МОСКВИЧАМ 
ПОЛУЧИТЬ НОВЕЙШЕЕ 
МЕДИЦИНСКОЕ ОБОРУДОВАНИЕ
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Рио-2016. 16–17 августа
БОКС
Мужчины. До 60 кг
1. Робсон Консейсао (Бразилия)
2. Софьян Умиха (Франция)
3. Ласаро Альварес Эстрада (Куба)
3. Отгондалай Доржнямбуу (Монголия)
ВЕЛОТРЕК

Мужчины. Кейрин
1. Джейсон Кенни (Великобритания)
2. Маттейс Бухли (Голландия)
3. Азизульхасни Аванг (Малайзия)
Женщины. Омниум
1. Лора Тротт (Великобритания)
2. Сара Хаммер (США)
3. Жолин Д`Ор (Бельгия)
Женщины. Спринт
1. Кристина Фогель (Германия)
2. Ребекка Джеймс (Великобритания)
3. Кэти Марчент (Великобритания)
ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ

Мужчины. Каноэ-одиночка. 1000 м
1. Себастьян Брендель (Германия)
2. Исакиас Кейрос (Бразилия)
3. Сергей Тарновский (Молдавия)
4. Илья ШТОКАЛОВ (Россия)
Мужчины. Байдарка-одиночка. 1000 м
1. Маркус Вальц (Испания)
2. Йозеф Достал (Чехия)
3. Роман АНОШКИН (Россия)
Женщины. Байдарка-двойка. 500 м
1. Сабо/Козак (Венгрия)
2. Вебер/Дитце (Германия)
3. Ная/Миколайчук (Польша)
5. АНЮШИНА/СТЕПАНОВА (Россия)
Женщины. Байдарка-одиночка, 200 м
1. Лиза Каррингтон (Новая Зеландия)
2. Марта Вальчикевич (Польша)
3. Инна Осипенко-Радомская (Азербайджан)
ГРЕКО-РИМСКАЯ БОРЬБА

Мужчины. До 66 кг
1. Давор Штефанек (Сербия)
2. Мигран Арутюнян (Армения)
3. Расул Чунаев (Азербайджан) 
3. Шмаги Болквадзе (Грузия)
Мужчины. До 98 кг
1. Артур Алексанян (Армения) 
2. Ясмани Луго Кабрера (Куба) 
3. Гасем Голамрез Резаи (Иран) 
3. Дженк Ильдем (Турция)
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Мужчины. Высота
1. Дерек Друэн (Канада)
2. Мутаз Эсса Баршим (Катар)
3. Богдан Бондаренко (Украина)
Мужчины. 110 м с/б
1. Омар Маклеод (Ямайка)
2. Орландо Ортега (Испания)
3. Димитри Баску (Франция)
Мужчины. Тройной прыжок
1. Кристиан Тэйлор (США)
2. Уилл Клэй (США)
3. Дун Бинь (Китай)
Женщины. 1500 м
1. Фейт Кипьегон (Кения)
2. Гензебе Дибаба (Эфиопия)
3. Дженнифер Симпсон (США)
Женщины. Диск
1. Сандра Перкович (Хорватия)
2. Мелина Робер-Мишон (Франция)
3. Дения Кабальеро (Куба)
НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС

1. Китай. 2. Германия. 3. Япония. 4. Сингапур
ПАРУС

Мужчины. Финн
1. Джайлз Скотт (Великобритания)
2. Василий Збогар (Словения)
3. Калеб Пэйн (США)
Мужчины. Лазер
1. Том Бертон (Австралия)
2. Тончи Стипанович (Хорватия)
3. Сэм Мич (Новая Зеландия)
Женщины. Лазер-Радиал
1. Марит Баувместер (Голландия)
2. Аннализ Мерфи (Ирландия)
3. Анна Мари Риндом (Дания)
Микст. Накра 17
1. Аргентина. 2. Австралия. 3. Австрия 
ПЛАВАНИЕ

Мужчины. 10 км. Открытая вода
1. Ферри Вертман (Голландия)
2. Спирос Янниотис (Греция)
3. Марк-Антуан Оливье (Франция)
...11. Евгений ДРАТЦЕВ (Россия)
ПРЫЖКИ В ВОДУ

Мужчины. Трамплин 3 м
1. Цао Юань (Китай)
2. Джек Лоу (Великобритания)
3. Патрик Хаусдинг (Германия)
4. Евгений КУЗНЕЦОВ (Россия)
СИНХРОННОЕ ПЛАВАНИЕ

Женщины. Дуэты. 
Произвольная программа. Финал
1. ИЩЕНКО/РОМАШИНА (Россия)
2. Хуан Сюэчэнь/Сун Вэньянь (Китай)
3. Инуи/Мицуи (Япония)
СПОРТИВНАЯ ГИМНАСТИКА

Мужчины. Брусья
1. Олег Верняев (Украина)
2. Дэниел Лейва (США)
3. Давид БЕЛЯВСКИЙ (Россия)
Мужчины. Перекладина
1. Фабиан Хамбюхен (Германия)
2. Дэниел Лейва (США)
3. Найл Уилсон (Великобритания)
Женщины. Вольные упражнения
1. Симона Байлз (США)
2. Александра Рэйсман (США)
3. Эми Тинклер (Великобритания)
ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

Мужчины. Весовая категория 
свыше 105 кг. Группа А
1. Лаша Талахадзе (Грузия)
2. Гор Минасян (Армения)
3. Ираклий Турманидзе (Грузия)
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СПОРТ

— В жизни сына был один «грязный», нечест-
ный бой, — вспоминает мать российского 
боксера, взявшего «золото» на Олимпиаде 
в Рио-де-Жанейро, Евгения Тищенко. — Со-
перник продолжал бить его уже лежачего. 
Вскоре Женя встретился с ним на ринге сно-
ва. Сын уложил этого непорядочного боксера 
одним ударом…
О каждом российском спортсмене, кото-
рый взял медаль на нынешней Олимпиаде, 
можно написать целый рассказ. Но история 
Евгения Тищенко в этом ряду все равно будет 
особой. Каждый шаг постепенно поднимал 
его на небольшую, но новую высоту. И он с 
самого начала принял на себя ответствен-
ность за правильное использование данной 
ему природой силы.
Весь путь теперь уже получившего мировую 
известность боксера Тищенко — от гени-
ального школьного химика до военнослу-
жащего Федеральной службы охраны — в 
материале «МК». 

 
Победа на Олимпиаде в весовой катего-

рии до 91 кг 25-летнего россиянина Евгения 
Тищенко принесла нашей стране очередную зо-
лотую медаль. Но не обошлось без провокаций: 
олимпийский чемпион был освистан казахскими 
болельщиками после боя с Василием Левитом 
(представлявшим Казахстан). Друзья говорят, 
что Евгений очень переживал по этому поводу. 
И совершенно напрасно. Ведущие эксперты 
пришли к выводу: Тищенко боксировал чисто, 
в отличие от соперника — Левита, который в 
принципе все время использовал грязную ма-
неру ведения боя (он, к примеру, часто делал 
опасное движение головой).

— Вы, пожалуйста, поддержите моего сына, 
— с этих слов начала беседу мама Жени Ва-
лентина Журавлева. — Для него каждое слово 
сейчас важно. А я со своей стороны могу вас 
заверить, что вся жизнь Жени была во многом 

и для нас, родителей, примером. Такой уж он 
человек: если чем-то заинтересован, то считает 
нужным делать это хорошо. 

У Жени самая простая семья: папа — во-
дитель, мама — домохозяйка. 

С чего, собственно, все началось? В школу, 
где учился Евгений, пришел тренер по боксу. И 
так он всех заворожил рассказами, что загорелся 
весь класс, и на секцию к нему записались все 
мальчики без исключения. Но уже через пару лет 
Евгений был единственным, кто остался.

— У него сначала не получалось одно упраж-
нение — прыгать на скакалке, — продолжает 
Валентина Ивановна. — Не получалось, а он не 
бросил. Самое интересное, что параллельно он 
занимался волейболом, и у него были большие 
успехи. Он даже собрал команду пятиклассников 
(сам в это время был в одиннадцатом классе), 
которая выступила потом на первенстве края. 
Захотел — сделал! Но сам с ней поехать не мог, 
поскольку в это время были соревнования по 
боксу. Учительница по английскому говорила, что 
у него большие способности в ее предмете, пе-
дагог по химии — тянула на себя. Женю все время 
пытались отправить на олимпиады (особенно по 
химии), но бокс отнимал все свободное время. Я 
очень переживала по этому поводу. Волновалась, 
что он нормально не сможет школу закончить 
из-за этих своих постоянных соревнований. Но 
бокс для него был важнее всего. Он так решил. 
И потом я поняла, что это его путь. 

Ни мама, ни папа Евгения никогда не были 
любителями бокса. Они, наоборот, всегда пере-
ключали телевизор, когда видели, как кто-то 

наносит кому-то удары. «А теперь оба торчим у 
экрана», — шутит отец. 

Сразу после окончания школы Женя от-
правился с мамой в Москву. Ехал не в никуда, 
а по приглашению известного тренера Олега 
Меньшикова, с которым познакомился на со-
ревновании в Анапе. В Белокаменной Женя по-
ступил в Горный институт, одновременно много 
боксировал. 

— У него один раз бой в Москве был очень 
тяжелый, «грязный», — рассказывает мама. — 
Соперник бил его уже лежачего. Женя ничего 
нам не рассказал. Я узнала об этом случайно 

от его тренера. И когда этот парень попался 
ему на чемпионате России, я переживала: по-
ражение сказывается на психике, его помнит 
даже тело. Бой был эмоционально тяжелый. Но 
Женя выиграл.

Потом в его жизни случился неожиданный 
поворот: после победы над знаменитым ита-
льянским боксером Клементе Руссо в Санкт-
Петербурге его пригласили работать в питерскую 
полицию. С деньгами тогда было трудно, так 
что Женя согласился. Переехал из Москвы в 
Санкт-Петербург, но тренировки не бросил. Ну 
вот, собственно, из полиции его и призвали в 
Федеральную службу охраны. 

— Евгений Тищенко действительно, как го-
ворится, наш человек, выступал за спортивный 
клуб ФСО России, — комментируют в Центре по 
связям с прессой и общественностью Федераль-
ной службы охраны (отвечает за безопасность 
первых лиц). — Но к нам он пришел уже под-
готовленным, и его развитием как спортсмена 
занималось МВД, когда он работал в одном 
из подразделений полиции Санкт Петербурга 
(одновременно учился в вузе). Потом его, уже 
25-летнего, призвали в армию. И попал он к 
нам. Но, наверное, еще сам толком не осознал, 
где служит. Вот он и сказал в Бразилии в своем 
первом коротком интервью, что из полиции. 
После Олимпиады он вернется в строй, то есть 
в подразделение ФСО. А вот что будет делать 
после завершения службы — останется у нас 
или нет, — решать ему.

Золотая медаль Олимпиады для него — 
первая награда такого уровня. Но до этого среди 
его регалий уже были звания чемпиона мира 
и чемпиона Европы по боксу в 2015 году, чем-
пиона России в 2014-м и серебряного призера 
чемпионата мира в 2013-м.

Мама Жени признается, что за все время ни 
разу не видела его с девушкой. Ни единого! Свою 
личную жизнь он держал в тайне. Но разве от 
родительницы что-то скроешь? Вот и она узнала, 
что девушки у него были. Просила познакомить, а 
он в ответ только улыбался и говорил, что самая 
главная женщина в его жизни — это она. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

c 1-й стр.
«Меня бабушка растила, ну, так 
получилось. Видите, медальон 
в виде кубика? Ее подарок, ни-
когда с ним не расстаюсь», — это 

Давид рассказывал перед Лондоном-2012. В 
Лондоне он стал пятым в личном многоборье, 
двадцать лет, опыт только соединяется из 
крупиц в нечто целое. Но есть цель, а еще — 

благодарность. «Кроме гимнастики у нас в 
жизни ничего пока нет. Очень серьезно к ней 

отношусь. Как раз с ребятами недавно на эту 
тему говорили: что бы мы делали сейчас, если 
бы не гимнастика? Где были бы? Совершенно 
непонятно. Хорошо, что она есть». 

Он в 14 лет уехал из Воткинска в Екатерин-
бург. Теперь, спустя десять лет, — двукратный 
призер Олимпийских игр. 

В Рио Белявский чуть-чуть уступил медаль 
в личном многоборье. В этот день он выходил на 
все снаряды (а их у мужчин шесть) уже третий 
раз на Олимпийских играх. 

«Такова судьба многоборца. Такие люди 
цементируют команду, и тянут ее за собой, и 
есть в каждой команде. Хотя по-человечески 
мне даже немного жаль Давида», — старший 

тренер мужской сборной Валерий Алфосов не 
скрывает уважения к Белявскому. 

Украинец Олег Верняев — первый в упраж-
нениях на брусьях, американец Дэниел Лейва 
— второй, Давид — третий. Обнимутся и будут 
радоваться. А потом Давид скажет журналистам, 
что самым главным на этих Играх было команд-
ное «серебро». И добавит, что личная «бронза» 
— это здорово. Но будет ясно: ой, скребут на 
душе кошки золотыми и серебряными коготками. 
Хотелось ему большего, хотелось. 

Но Давид будет сдержан. И не станет 
эксплуатировать тему болячек и травм. Были, 
мол, проблемы, но к чему сейчас об этом? Да 
и судьям не скажешь: тут болит и тут, дайте 
оценочку повыше. «Я рад этой медали, у России 
давно уже не было медали на брусьях. Я не 
очень рад своему сегодняшнему исполнению. 
Я был готов на большее. Может быть, даже на 
«золото». 

«Знаете, что такое дух Олимпиады? — На 
базе «Озеро Круглое» главный тренер сборной 
Андрей Родионенко только еще представлял, 
как пройдут для гимнастов эти Игры. — Захо-
дишь в зал, когда заканчивается квалификация и 

начинается подготовка к финалам по многоборью 
и отдельным видам. Кто не попал — ушел, допуск 
в зал только для самых сильных, и кто-то из них 
завтра победит на Олимпийских играх. Входишь 
в зал — все звезды мира! Дух захватывает! Тре-
пет, вершина, воздух — олимпийский. Единение 
на одном помосте сильнейших спортсменов и 

тренеров. Это они — уровень гимнастики, итог 
четырехлетнего цикла». 

Давид Белявский — как раз из тех, из самых 
сильных.

Все забываю его спросить: цел ли медальон 
в виде кубика? 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

c 1-й стр.
Но эта Олимпиада для команды 
особенная. Синхронистки изна-
чально были вне подозрений, но 
страх отстранения всей сборной 

висел пудовыми гирями. Мало ли что? Достаточно 
одной таблетки... Первым человеком, который 
внятно ответил на вопрос про новомодный пре-
парат мельдоний, запрещенный с 1 января, была 
Данченко. «У нас внимательный и профессиональ-
ный врач», — успокоила собеседник «МК». 

Вот еще в чем опасность. Бассейн для наших 
русалок вещь привычная, но со своей спецификой. 
Малейшая ошибка в температуре воды, и девушек 
начинают преследовать ЛОР-заболевания. 4 года 
назад Ищенко выступала в Лондоне с высоченной 
температурой, едва ли не теряла сознание и уже 
с осложнением летела в Москву. Не забуду их 
с Татьяной Евгеньевной эфир на «Эхе Москвы» 
у коллеги Натальи Калугиной, когда чемпионке 
давалось с трудом каждое слово. Через неделю 
уже сам делал с ней интервью и не удержался от 
комплимента: 

— Наташ, голос уже намного лучше. 
Ищенко в ответ рассмеялась привычным 

звонким смехом: 
— Я после того эфира прямо к подъезду ма-

шину вызвала, так таксист меня узнал, у него как 
раз «Эхо» работало. Надо было так хрипеть, чтобы 
синхронистку узнали на улице. Ведь мы выступаем 
в раскраске, так что в повседневной жизни выгля-
дим совершенно иначе, чем в бассейне. 

Опасения этим летом были уже за Свету Рома-
шину, нашу рекордсменку по умению обходиться 
без дыхания под водой (4 с половиной минуты). 

— Только-только начала приходить в себя 
после двустороннего отита, — сказала Данченко 
накануне их чартерного рейса в Бразилию. — Осо-
бенно болело правое ухо. И дело 
даже не в самом выступлении, 
до него время еще есть. 
Просто с таким диагнозом 
в самолете при перепадах 
давления начинаются силь-
ные боли. 

Светла-
на справилась. 
И, наверное, хо-
рошо, что сбор-
ная России отпра-
вилась не прямо в 
Рио-де-Жанейро, 
а на базу Жоан 
Пессоа, которую 
и дуэты, и группа 
давно считают 
своей. Это далеко 
от олимпийской 
столицы, часа 3 
лета, зато никто 
не досаждает, да 
и комаров, которые 
разносят Зика, там 
замечено не было. 
Бразильцы полюби-
ли синхронное пла-
вание лет 10 назад 
и отблагодарили 
Россию постройкой 
базы подготовки. И к 
тамошнему бассей-
ну девушки давно 
привыкли. 

Личный тренер 
дуэта Татьяна Данчен-
ко им как родная мама. 
Обаятельная женщина 
с лучезарной улыбкой. 
Демократ спорта в луч-
шем смысле этого 
слова. Иначе бы не 
проводили русал-
ки в бассейне по 8 
часов в день, когда 
от усталости рябит перед 
глазами и хочется все бросить. Наталья Ищенко 
уже уходила по уважительной причине: родить 
ребенка. На вопрос: «Вернетесь?» — обещаний 
никому не давала. Но вернулась и как ни в чем не 
бывало в дуэте и групповых упражнениях про-
должает громить конкурентов. 

— Если бы не дорога, было бы все намного 
проще, — сказала мне однажды Данченко. — А 
мне приходится кататься ежедневно с Варшавки 
на «Круглое» и обратно. По пробкам... 

Все дело в том, что специалист тренирует не 
только состоявшихся спортсменов. Вот и вынуж-
дена ездить через всю Москву насквозь. У заслу-
женного специалиста в группах разные возраста, 
не сомневаемся, будущие чемпионки и призеры. 
Стоит расслабиться, Китай и Япония настигнут, 
как это уже произошло в родственном виде спорта 
— прыжках в воду. Пока же мы в недосягаемости. 
«Разбуди девочек ночью — сделают, — признает 
Данченко. — Но от неожиданностей никто не за-
страхован. Мало ли, потеря сознания, кратков-
ременная дезориентация... Тяжело Олимпиада 
дается с этим давлением на сборную...»

Отдохните, Татьяна Евгеньевна! Имеете пол-
ное право. А мы ждем от ваших воспитанниц еще 
одного «золота». Пятого, которого в синхронном 
плавании нет ни у кого на свете. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ. 

Интересно, как МОК будет давать 
оценку этим Олимпийским играм? 
Вернее, условиям их проведения. 
Потому что спортивные 
столкновения без компромиссов, 
самоотверженность, вера в себя 
и возможности — это есть, было 
и будет, даже если проводить 
Игры на дворовых площадках. 
А вот условия, которые создает 
страна-хозяйка, — это уважение 
олимпийских традиций, 
сильнейших спортсменов страны, 
болельщиков.

Народу в Олимпийском парке прибавилось: 
все ж вторая половина соревнований уже в раз-
гаре. Легкая атлетика благодаря, как удачно 
назвали коллеги, Болтийским играм, конечно, 
подбросила Рио живинку. Народ и там, правда, 
не занимает все места, но все же прибывает.

Кажется, больше стало и военных на улицах. 
Но крадут везде и всюду, много. Например, в 
закрытом от чужого народа пресс-центре из 
закрытых ящиков. (Похоже, часть волонтеров 
или обслуги знала, зачем им нужны эти Игры…) 
Или в толпе. Или в такси.

Этот эпизод произошел как раз в такси, по-
тряс всех — потому как шокирующий и какой-то 
совсем уж запредельный. Шестикратный чемпи-
он Олимпийских игр пловец Райан Лохте ехал с 
приятелями в такси. Машину остановили будто 
бы полицейские, вытащили из нее пассажиров, 
угрожая оружием, приказали пловцам лечь на 
землю. Дальше — рассказ Лохте: «Я отказался 
— мы же не сделали ничего плохого, я не соби-
рался ложиться. И один из парней взвел курок 
и приставил мне пистолет ко лбу. Он сказал: 
«Ложись». Я поднял руки и решил, что так уж и 
быть. Он забрал наши деньги, взял мой кошелек, 
но оставил телефон и документы».

Оставляем эмоции в стороне, следим за 
реакцией МОК — все же не рядовой спортсмен 
пострадал. Представители МОК говорят: ниче-
го не было. Но НОК США тут же заявляет: нет, 
было. И называет фамилии: пострадали Лохте 
и еще трое.

За несколько дней до этого случилась 
история с автобусом, в котором ехали журна-
листы, — то ли его обстреляли, то ли забро-
сали камнями. По официальной версии главы 
безопасности Олимпийских игр, скорее все-
го, в автобус были брошены камни. Одна из 
журналисток-пассажирок не сочла нужным 
скрывать свои эмоции: «Крайне скептически 
отношусь к этим словам. Видимо, в Бразилии 

живут удивительные люди, разбивающие кам-
нями несколько окон одновременно у летящего 
на скорости по шоссе автобуса. Мне кажется, 
им место в олимпийской сборной…»

Другой автобус мотануло так (то ли вре-
зался в ограждение, то ли через «лежачего по-
лицейского» со всей дури рванул), что попадали 
люди, разбились стекла, аппаратура, и один из 
пассажиров оказался в больнице с подозрением 
на проблемы с позвоночником — спал на заднем 
сиденье, вылетел вперед.

Ладно, оставим в покое тему безопасности, 
хотя она как раз нас в покое оставить не хочет. 
А зеленая вода в бассейне для прыгунов и син-
хронисток? Можно сколько угодно на эту тему 
хохмить, конечно, только чем дело закончится 
для каждого спортсмена, нырнувшего в ту воду, 
это еще, согласитесь, неизвестно.

Что рассказывает Светлана Ромашина 
сразу после победы в дуэте с Натальей Ищен-
ко? Четырехкратная олимпийская чемпион-
ка, между прочим, — уж она-то знает, какой 
должна быть вода! Качество воды с самого 
начала было не очень, глаза разъедало. Види-
мость весьма сомнительная. Когда готовились 
к предварительному старту, уровень воды в 
бассейне вдруг… упал. Оказывается, органи-
заторы начали сливать воду, чтобы заменить 

ее. За несколько дней до выступления дуэтов 
спортсменки ничего не видели на расстоянии 
метра. «Тут лишь бы напарницу разглядеть и 
выплыть в нужную сторону. У нас вода была чуть 
светлее, чем у прыгунов, но все равно зрелище, 
конечно, не для слабонервных. Когда бассейн 
был просто зеленым, то еще ничего, но когда 
прибавился запах — стало страшновато в него 
прыгать».

Чемпионка это рассказала, а спустя час за-
пах стал уж совсем неприличным. Это, конечно, 
совсем за гранью добра и зла.

Что еще — национальная забава «заморозь 
журналиста или спортсмена»? Не очень понятно 
лишь одно: самим хозяевам не холодно? Мож-
но составлять рейтинги самых экстремальных 
пресс-центров. Тот, что обслуживал дзюдо, 
фехтование, а нынче борьбу, выигрывает за 
явным преимуществом. В нем — зима, и явно 
не бразильская. И так далее…

Так что МОК собирается говорить, оцени-
вая эти Игры? «Спасибо, Рио!» — само собой. 
А еще?..

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Россия пробила 
великую 
ангольскую стену
Тереза Патрисия Алмейда — 
так зовут эту знойную женщи-
ну — мечту поэта (ну, если не 
поэта, то журналиста точно). И 
она — вратарь сборной Анголы 
по гандболу, с которой наша 
команда билась в четвертьфи-
нале олимпийского турнира в 
ночь со вторника на среду по 
московскому времени.

При росте 170 сантиметров 
весит эта барышня без малого 100 кило, но при этом удивительно прыгуча, так что в играх пред-
варительного этапа забить ей было очень тяжело.

Но россиянок (например, Марину Судакову — на фото) не остановила в этот вечер и великая 
ангольская стена. Победа — 31:27, — и мы в полуфинале, где команду Евгения Трефилова уже 
поджидает мощная Норвегия...

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ГЕРОИ ДНЯ ГЛАВНАЯ ТЕМА

СОБЫТИЕ ДНЯ

ПЕРСОНА

НАЗНАЧЕНИЕ ДНЯДЕВУШКА ДНЯ

6 РЕЗУЛЬТАТЫ

ПОСМОТРИМ

БАДМИНТОН
Женщины. Парный разряд. Финал
17.50. Мисаки Мацутомо/Аяка Такахаси (Япония) — 
Кристина Педерсен/Камилла Риттер Юль (Дания)
ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

06.00. Лаура Людвиг/Кира Валкенхорст (Германия) 
— Агата Беднарчук/Барбара Сейшас (Бразилия)
БОКС

Мужчины. До 81 кг
21.30. Хулио Сесар ла Крус (Куба) — 
Адильбек Ниязимбетов (Казахстан)
ВОЛЬНАЯ БОРЬБА

22.00. Женщины. До 75 кг
22.00. Женщины. До 53 кг
22.00. Женщины. До 63 кг
ГРЕБЛЯ НА БАЙДАРКАХ И КАНОЭ

15.40. Мужчины. Байдарка-двойка. 200 м
15.00. Мужчины. Байдарка-двойка. 1000 м
15.15. Мужчины. Каноэ-одиночка. 200 м
16.10. Женщины. Байдарка-одиночка. 500 м
ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

18.00. Мужчины. 400 м с/б
03.15. Мужчины. Десятиборье. 1500 м
02.30. Мужчины. Ядро
04.30. Мужчины. 200 м
04.15. Женщины. 400 м с/б
03.10. Женщины. Копье
ПАРУС

19.00. Мужчины. 49-е
20.00. Женщины. 49-е
ПРЫЖКИ В ВОДУ

22.00. Женщины. Вышка 10 м
ТХЭКВОНДО

02.00. Мужчины. До 68 кг
02.00. Женщины. До 57 кг
ТРИАТЛОН

17.00. Мужчины
ХОККЕЙ НА ТРАВЕ

23.00. Финал. Бельгия—Аргентина

ДУЭТ В РОССИИ 
БОЛЬШЕ ЧЕМ ДУЭТ

Ненасытность Давида Белявского в Рио

Что скажет МОК про дуло пистолета
Наш обозреватель 
Ирина Степанцева передает 
из Бразилии

Путь боксера 
Евгения Тищенко — 
от одаренного школьника 
до военнослужащего ФСО
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Зеленая вода 
в бассейне 

насторожила 
спортсменов.

Был ли обстрелян автобус?

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ МЕДАЛЬНЫЙ ЗАЧЕТ
(на 17.30 среды)

 З  С  Б  Всего
1. США 28 28 28 84
2. Великобритания 19 19 11 49
3. Китай 17 15 18 50
4. Россия 12 12 14 38

Неожиданности, конечно, не случилось 
— как ни крути, об этом и накануне 
вечером в футбольном нашем мире 
говорили уже, а уж утром среды и 
вовсе представляли как свершившийся 
факт. Но до последнего момента 
почему-то не верилось, что московский 
«Спартак» так и не сможет договориться 
насчет назначения на пост главного 
тренера с Курбаном Бердыевым.

И все же — не договорился, и все же в среду 
около 17.00 рулевым красно-белого корабля, не-
когда флагманского, а в последнее время часто 
садившегося на мель, был официально назначен 
итальянец Массимо Каррера, сразу после этого 
ответивший на вопросы «МК».

— Я максималист, это, наверное, уже из мое-
го имени понятно, — сразу очаровал нас улыбкой 
итальянский тренер, — и в «Ювентусе», и в сборной 

Италии, где я некогда играл, а затем был помощни-
ком Антонио Конте, для нас существовало только 
одно место — первое. В «Спартаке», как я успел 
понять, ситуация такая же.

И все же спартаковское руководство не стало 
требовать от Карреры рвать с места в карьер: за-
воевать для начала Кубок России и оказаться по 
итогам чемпионата в тройке — для первого сезона, 
посчитали красно-белые боссы, вполне достаточно. 
Итальянец согласился (кстати, Дмитрию Аленичеву 
в дебютном чемпионате было предписано просто 
попасть в еврокубки).

Состав для этого, конечно, потребуется укре-
плять, но конкретикой относительно трансферов 
ни сам Массимо Каррера, ни кто-либо имеющий 
отношение к руководству «Спартака» делиться 
не стали. Синьор тренер лишь посетовал на за-
дранные на чересчур перегретом футбольном 
рынке цены…

Алексей ЛЕБЕДЕВ, Михаил ТЕТКИН.

МАССИМалист Каррера

ЧЕМПИОН ИЗ ПРЕЗИДЕНТСКОЙ ОХРАНЫ
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Будущий олимпийский 
чемпион Евгений Тищенко.

Светлана 
Ромашина.

Давид Белявский 
рад бронзовой 

награде.

18–19 августа. Время московское



Для того чтобы угнать автомобиль, ворам уже 
не нужно ковырять личинку дверного замка 
и, как в голливудских фильмах, соединять 
провода, дабы завести мотор. Электроника 
современных машин позволяет взламывать 
их на расстоянии. 

Портал «АвтоВзгляд» выделил авто, более 
всего подверженные краже путем дистанционно-
го вмешательства в программное обеспечение их 
электронных блоков. Похоже, скоро автовладель-
цев вновь будут спасать механические охранные 
устройства на рулевой колонке и педалях.

JEEP CHEROKEE
Год назад хакеры, один из которых в свое 

время трудился в американском Агентстве на-
циональной безопасности, показали всему миру, 
как в одночасье можно завладеть внедорожником 
Jeep Cherokee, даже не выходя из дома. Умельцы, 
правда, предупредив об атаке производителя, 
поставили под свой контроль конкретный авто-
мобиль, дистанционно включив на нем двигатель 
и взяв на себя рулевое управление. Для этого 
мастерам потребовались лишь компьютер и 
специальная программа.

Руководство FIAT Chrysler тут же пообещало 
устранить брешь в ПО, однако несколько дней на-
зад хакерская атака повторилась. Преступники, 
находившиеся на значительном расстоянии от 
объектов своего интереса, угнали 30 авто мар-
ки Jeep, включая Cherokee и Wrangler. Правда, 
полицейские американского Хьюстона сумели 
пресечь деятельность злоумышленников, но 
большую часть украденных машин законным 
владельцам вернуть так и не удалось. Как вы-
яснилось, «проникали» воры в автомобили жертв 
через OBD II или USB-протокол. Заокеанскому 
производителю есть над чем работать.

VOLKSWAGEN POLO
Между тем злодеи ищут электронные уяз-

вимости не только у дорогих машин. Так, уче-
ные из университета Бирмингема обнаружили 
«дыру» в защите целого ряда моделей концерна 
Volkswagen, включая популярные во всем мире 
Polo, Golf и Passat. Эксперты выяснили, что, имея 
некоторые навыки в перехвате сигнала с брелока 
сигнализации, легко можно взломать сотни тысяч 
автомобилей немецкой марки, выпущенных в 
период с 1995 года по настоящее время. Причем 
никаких следов вскрытия в протоколах электрон-
ной системы авто не останется.

Масштабность проблемы связана с тем, 
что за последние 20 лет инженеры Volkswagen 

«зашивали» в свои транспортные средства едва 
ли не один и тот же криптографический ключ. По-
жалуй, самое время вспомнить о «мультилоках» и 
прочих запорных устройствах. Кстати, подумать 
о них стоит не только владельцам VW, но и обла-
дателям машин других брендов, принадлежащих 
автогиганту, — Skoda, SEAT и Audi.

MITSUBISHI OUTLANDER
Специалисты по безопасности Pen Test 

Partners выявили пробел в мобильном прило-
жении, которое подает команду автомобилю не 
посредством GPS-модуля, а через собственную 
точку доступа, защищенную паролем. Правда, 
речь в данном случае идет лишь о гибридной 
модификации кроссовера с приставкой PHEV.

Дело в том, что код содержит всего несколь-
ко цифр и букв, и чтобы его подобрать, потребу-
ется от пары часов до нескольких дней. К слову 
сказать, экспертам, благодаря специальной 
программе, удалось расшифровать пароль за 
четверо суток.

BMW 7-Й СЕРИИ
Доселе баварцев кибератаки обходили 

стороной, однако исследователи немецкой 
ADAC на собственном опыте убедились в не-
достаточной защите от угона практически всех 
моделей BMW, оснащенных фирменной систе-
мой ConnectedDrive. Эксперимент показал, что 
злоумышленники способны буквально за минуты 
вскрыть автомобили с пропеллером на капоте 
через беспроводные мобильные сети.

По оценкам экспертов, уязвимыми для ха-
керов являются более 2 000 000 машин марки. 
По словам представителя BMW Сипселуса фон 
Франкенберга, брешь в автоматической системе 
обновления ПО устранена, однако для создания 
более эффективной защиты авто от виртуального 
взлома потребуется гораздо больше времени.

TESLA MODEL S
Если вы думаете, что электрокары не угоня-

ются, то сильно ошибаетесь! Для киберманьяка 
вскрыть напичканную электроникой тачку, осо-
бенно такую крутую, как «Тесла», — верх удо-
вольствия. И хотя повозиться с ней придется 
подольше, чем с каким-то там Nissan Leaf, но 
такая игра стоит свеч.

Чтобы взять под контроль машину, хакерам 
всего-навсего потребовалось создать специ-
альный вирус, который они запустили в систе-
му безопасности Model S. Щелк — и электро-
двигатель уже шуршит, ожидая последующей 
команды отсутствующего в салоне водителя! 
Правда, глава автоконцерна Илон Маск быстро 
заставил своих подопечных исправить ситуацию, 
обновив операционную систему. Что ж, посмо-
трим, как долго новое ПО сможет сопротивляться 
киберугонщикам.

Вячеслав ВАСИЛЕНКО, обозреватель 
портала «АвтоВзгляд».

Отечественная ГАИ в очередной раз про-
демонстрировала свое неумение и, глав-
ное, нежелание работать. Так, столичные 
регистрационно-экзаменационные под-
разделения службы втихую ликвидировали 
электронную очередь, заставив граждан жить 
по старинке. Но что самое любопытное, откат 
к дедовским способам работы с гражданами 
нормализовал ситуацию в офисах придорож-
ной полиции. Но вопросы к компетентности 
автоинспекторов оставил...

Напомним, что несколько лет назад ГИБДД, 
как и другие государственные учреждения (не 
говоря уж о коммерческих), перешла на про-
грессивные технологии работы с населением, 
введя электронную запись на прием. Но если 
в различных МФЦ, МГТС, банках, поликлини-
ках, конторах энергосбыта и прочих казенных и 
частных структурах это привело к ликвидации 
людских «пробок» и «заторов», то в ГАИ, наобо-
рот, очереди выросли и любое регистрационное 
действие превратилось для автовладельцев в 
хождение по мукам.

Так, для того чтобы взять заветный талончик 
для, например, перерегистрации транспортного 
средства на первую половину дня, к выбранному 
подразделению приходилось приезжать часам к 
5–6 (!) утра. Водителю, явившемуся сюда к 8–9, 
доставалась очередь в лучшем случае на 15.00–
16.00. То есть день по любому из-за сверхраннего 
подъема и необходимости дважды представать 
под светлы инспекторские очи был безнадежно 
разбит и потерян.

А все потому, что пресловутые талоны за-
бирали «жучки», чтобы выгодно перепродать 
желающим побыстрее покончить с необходимыми 
формальностями. На вопрос, почему правоо-
хранительная, в общем-то, структура не желала 
всей своей мощью бороться со спекулянтами, 
ни один полицейский чин внятно ответить не мог 
(разумеется, совсем не потому, что был с ловчи-
лами в доле). И вот, наконец, дело сдвинулось с 
мертвой точки.

Гаишники, не заморачиваясь, отказались 
от электронной в пользу живой очереди. И дело 
пошло! 

Корреспондент портала «АвтоВзгляд», прие-
хав в МО ГИБДД ТНРЭР №2, что на ул. Твардовско-
го, к 9.00, оказался в очереди аж 56-м, но, вопреки 
ожиданиям, на совершение всех необходимых 
действий ушло всего 2,5 часа (процесс состоит 
из двух частей — подачи заявления в первом 
зале, и все остальное — во втором). 

При этом «жучкам», которые могут «столбить» 
своими телами и живую очередь, гаишники пере-
крыли воздух очень просто. Второй раз записать-
ся на прием нельзя, пока не пройдет твоя первая 
очередь. И если у тебя нет настоящего дела, 
кроме желания влегкую срубить деньжат, даже 
рота мошенников реальных просителей сильно 
не задержит. К тому же теперь, записываясь на 
прием, требуется ввести в терминал не только 
свою фамилию и ПТС, но и паспортные данные. 
Лишний раз «светиться» по полной желающих 
пока нет. И все бы хорошо, но лично мне все-таки 
очень интересно, почему гайцы столько лет тянули 
с решением проблемы и что мешает им ввести 
ту же «антикоррупционную» схему в электронную 
очередь. Она все же поцивилизованнее будет...

Александр РОСТАРЧУК.
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КРОССВОРД НЕДВИЖИМОСТЬ

АВТОВЗГЛЯД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Геенна огненная» в 
газовой плите. 4. Ковшик, который весь в дыр-
ках. 10. Тип развития, для которого характерен 
переход от высшего к низшему. 11. Пернатая 
эмблема доноров в Скандинавии. 13. «Улика», 
оставленная в истории. 14. Голубые просторы, 
где белеет парус одинокий. 15. Нестор, кото-
рый считается автором «Повести временных 
лет». 16. Железнодорожная «достопримеча-
тельность» города. 18. Двуручная «масленка» 
эллинов. 20. «Медицинская специальность» 
волка в лесу. 22. Участник вооруженного вы-
ступления против власти. 23. Вещи, «играющие» 
в спектакле. 24. Фильм с Джулией Робертс и 
Ричардом Гиром. 27. Поклонник, пришедший 
на творческую встречу с писателем. 30. «Арба-
лет» сорванца, стреляющего по воробьям. 32. 
Бессмыслица «со своим театром». 34. Стайка 
деревенских пацанов. 35. Удивление человека 
с вытаращенными глазами. 36. «Подиум» для 
подруг яхтсменов. 38. Спор на желание. 39. 
Публичная распродажа с молотка. 40. «Котлет-
ка» в меню Карлсона. 41. Вторая часть сложной 
фамилии автора сказки «Серая шейка». 42. 
Домик во дворе барской усадьбы.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самый беззаботный воз-
раст. 2. Трапеза перед тихим часом в детском 
саду. 3. Розовый «кустик» на дне лагуны. 5. 
Преступник, отправивший к праотцам свою 
жертву. 6. Примета незнакомца из Менга — 
первого врага Д`Артаньяна. 7. Чин офицера с 
лампасами на форменных брюках. 8. «Фонтан» 
минеральной воды. 9. Усэйн Болт, бегающий 
на короткие дистанции. 10. Бурный процесс в 
колбе. 12. Другое  название календулы лекар-
ственной. 17. Перчатки в дополнение к костюму. 
19. Палехская лаковая шкатулка небольших 
размеров. 20. Представитель штата в Верх-
ней палате Конгресса США. 21. «Бита» в руке 
теннисиста. 25. «Нейтрализатор» ухабов в кон-
струкции автомобиля. 26. Логический довод 

в основе доказательства. 27. Часть учебного 
года между осенними и зимними каникулами. 
28. Порода собак, тренируемых для охоты на 
пернатую дичь. 29. Непромокаемая «сменка» 
для младенца. 31. Чувство, душащее подругу, у 
которой нет такой норковой шубы, как у вас. 33. 
Степень отчетливости в произношении слов. 34. 
«Шампур» для целого кабанчика. 37. Японские 
«канапешки» из риса и рыбы. 38. Сельскохо-
зяйственное орудие с широким металлическим 
лемехом и отвалом для вспашки земли.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сырость. 4. Спутник. 10. Пианино. 11. Педикюр. 13. Ужас. 14. Кедр. 15. 
Искушение. 16. Арахис. 18. Восток. 20. Леденец. 22. Антилопа. 23. Колымага. 24. Запевала. 
27. Понтифик. 30. Досмотр. 32. Львица. 34. Радуга. 35. Косметика. 36. Мозг. 38. Саке. 39. 
Минерал. 40. Тромбон. 41. Темнота. 42. Просьба.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самурай. 2. Офис. 3. Теннис. 5. Припев. 6. Трюк. 7. Ксерокс. 8. Полундра. 
9. Сплетник. 10. Парафин. 12. Рейтинг. 17. Иждивенец. 19. Олимпиада. 20. Леопард. 21. Ци-
линдр. 25. Атавизм. 26. Ансамбль. 27. Простота. 28. Истукан. 29. Элемент. 31. Таверна. 33. 
Акцент. 34. Размер. 37. Гимн. 38. Соус.

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Лечение 

алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

❑ срочно сниму квартиру
т. 8-925-024-17-67

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

 помогу взыскать долги
т. 8-916-609-07-44

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки

т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

❑ материнские платы, 
ПП3, СП, К52, реле.
т. (495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-916-842-28-56
❑ массажисток

т. 8-966-194-01-01

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

 отдых! Остановись 
и отдохни! Центр
т. 8-966-179-10-10

❑ отдых!
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс т. 8-926-783-41-50

❑ издадим книгу 
от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-967-025-17-73
❑ ОТДЫХ все районы

т. 8-967-176-56-65
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77
❑ отдых по Москве

т. 8-495-648-83-02

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 
«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 

«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,
«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 

Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить  
в ближайшем почтовом отделении.
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ПОДПИСКА

2017

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
18 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, у м-на «Авто 49»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, 
19 августа с 8.00 до 20.00
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а,  
у к/т «Энтузиаст»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
21 августа с 10.00 до 16.00
р-н Обручевский, ул. Обручева, вл. 11
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27а, к/т «Витязь»
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154
22 августа с 8.00 до 20.00
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105,  
у киноклуба «Эльдар»
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2 
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 августа с 9.00 до 13.00
ШАХОВСКАЯ, по ул. 1-я Советская  
(Шаховской Арбат)

20 августа с 10.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, площадь 30-летия Победы,  
у администрации 
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры  
и отдыха
ЛУХОВИЦЫ, ул. Жуковского, д. 18,  
на площади у РДК «Старт»

ПОДПИСКА НА ЯРМАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
18–21 и 25–28 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории музея-
заповедника до ярмарочной площади (от к/т «Орбита» 
ходит бесплатный автобус), место «МК» Г-3

Количество билетов ограничено, подробности 
об акции по телефону редакции  

8(495)665-40-80

УДАЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ТОЛЬКО в этот четверг, 18 августа, 
БИЛЕТ В ЦИРК ТАНЦУЮЩИХ ФОНТАНОВ (0+) тому, кто с 
10.00 до 15.00 оформит годовую подписку на «Москов-
ский комсомолец» в подписном пункте редакции «МК», 
на ярмарке меда или в автомобильном пункте «МК»:
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК» (вход со стороны сквера)
м. «Коломенское», пр-т Андропова, д. 39,  
ярмарка меда в Коломенском (место Г-3)
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
автомобиль «МК»
м. «Бульвар Дмитрия Донского»,  
ул. Старокачаловская, д. 5, автомобиль «МК»
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1,  
автомобиль «МК»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403а,  
автомобиль «МК»

АВТОКАЗУСАВТОПРОБЛЕМА В ОЧЕРЕДЬ, 
СУКИНЫ ДЕТИ, 
В ОЧЕРЕДЬ
Столичная ГИБДД нашла 
управу на «жучков», 
парализовавших работу 
регистрационных 
подразделений

КИБЕРДЫРА 
ДЛЯ УГОНЩИКА
Пять самых уязвимых 
для автоворов 
иномарок
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Многие ли москвичи мечтают жить в Орехове-
Борисове, Лианозове или Гольянове? Пожа-
луй, что нет. Между тем, согласно масштаб-
ному исследованию, эти столичные районы 
являются одними из лучших по обеспечен-
ности инфраструктурой.

Сразу оговорюсь, авторы исследования, 
эксперты «Метриум Групп», составили два рей-
тинга: один — с учетом Новой Москвы и замкадья 
в принципе, другой — только по районам внутри 
кольцевой автодороги (разница оказалась весьма 
существенной). В обоих случаях они исключили 
15 районов с самыми высокими показателями 
средней стоимости квадратного метра жилой 
недвижимости. Почти все они расположены в 
центральной части города и заведомо имеют 
хороший уровень обеспеченности инфраструкту-
рой, но подавляющее большинство покупателей 
не в состоянии приобрести недвижимость в этих 
районах из-за крайне высоких цен.

Эксперты взяли в расчет четыре параме-
тра. Первый — обеспеченность района яслями 
и детсадами (отношение численности детей 
дошкольного возраста к количеству мест в до-
школьных образовательных учреждениях). Вто-
рой — обеспеченность общеобразовательными 
учреждениями (доля обучающихся от общего 
количества детей школьного возраста). В ходе 
исследования выяснилось, что в некоторых 
районах детей оказалось больше, чем мест в 
классах, поэтому родители вынуждены отдавать 
их в школы в соседних районах. Третий параметр 
— обеспеченность района поликлиниками (от-
ношение численности населения к расчетному 
количеству посещений в смену в амбулаторно-
поликлинических организациях района: количе-
ство посещений в смену на 1 тысячу человек). И 
четвертый — обеспеченность района торговыми 
площадями (количество квадратных метров ма-
газинов различного масштаба на 1 тысячу чело-
век). Более важное значение эксперты придали 
первым двум параметрам.

— Детские сады и школы являются наиболее 
востребованными среди покупателей недвижи-
мости инфраструктурными объектами, — по-
ясняет управляющий партнер «ВекторСтрой-
Финанс» Андрей Колочинский. — За покупками 
многие предпочитают отправляться в крупные 
моллы, расположенные за пределами района 
проживания. А необходимость ежедневно посе-
щать поликлинику, к счастью, есть лишь у крайне 
ограниченного количества людей. Зато образо-
вательные объекты большинство рассматривают 

как обязательное дополнение к приобретаемому 
жилью даже в том случае, если на момент покупки 
в семье еще нет детей.

Сначала озвучим рейтинг районов, входящих 
в пределы МКАДа. На первом месте достаточно 
неожиданно оказалось Орехово-Борисово Се-
верное, набравшее 8,4 балла из 10 возможных. 
«Серебро» досталось Сокольникам (7,8 балла). 
На третьей позиции расположился район Лиа-
нозово (7,6 балла). Места с 4-го по 10-е заняли 
(в порядке убывания): Измайлово, Марфино, 
Гольяново, Чертаново Южное, Войковский, Че-
ремушки и Нагорный.

Что касается объема новостроек и цены 
квадратного метра в границах «старой» Москвы, 
данные выглядят так. Специалисты Аналитиче-
ского и консалтингового центра Est-a-Tet под-
считали, что лидером по объему предложения 

новостроек традиционно остается Центральный 
округ. В нем на данный момент сосредоточено 
15,3% площадей от общего объема первичного 
рынка в Москве. На втором месте расположился 
Южный округ: 14,7%. Годом ранее второе место 
занимал север. Однако за год объем предло-
жения на юге вырос аж на 73%, а на севере — 
лишь на 2,8%. Третье место делят Северный и 
Западный административный округа: их доли 
составляют по 12,5%.

Самым дорогим традиционно остается 
Центральный округ: 677 тысяч рублей за ква-
дратный метр в новостройке. Второе место по 
уровню цены занял Северный округ: 259 тысяч 
рублей. На западе «квадрат» стоит 254 тысячи, 
на северо-западе — 246 тысяч. Самые низкие 
цены — в Зеленограде: 87 тысяч рублей за ква-
дратный метр.

— Из интересных изменений в течение года 
можно отметить следующие: Северный округ 
вышел на второе место по уровню цены, сместив 
такие традиционно престижные и дорогие округа, 
как Западный и Северо-Западный, — комменти-
рует аналитик Владимир Богданюк.

Рейтинг же, включающий абсолютно все 
районы города, выглядит так. Первое-второе 
места поделили район Старое Крюково (Зелено-
град) и поселение Московский (Новомосковский 
административный округ). Обе территории на-
брали одинаковый балл — 9,2. При этом, согласно 
правилам составления рейтинга, при равных по-
казателях более высокую позицию имеет район 
с наименьшей стоимостью недвижимости на 
первичном рынке. Поскольку в Старом Крюкове 
ни одна новостройка сегодня не представлена, 
этот район уступает лидерство.

Третье место с показателем 9 баллов зани-
мает Куркино. За ним следует группа из четырех 
районов, набравших 8,6 балла: Некрасовка, по-
селение Краснопахорское (Троицкий админи-
стративный округ), Савелки и Матушкино (оба 
— Зеленоград). Проекты на первичном рынке 
представлены сегодня только в Некрасовке, и 
этот район занимает четвертое место рейтинга. 
Остальные районы располагаются по умень-
шению показателей с максимальным удельным 
весом — обеспеченности дошкольными и обще-
образовательными учреждениями: поселение 
Краснопахорское на пятом месте, Савелки — на 
шестом, а Матушкино — на седьмом.

Последние три места в первой десятке за-
нимают поселение Воскресенское (Новомосков-
ский округ), районы Орехово-Борисово Северное 
(напомним, лидер среди районов внутри МКАДа) 
и Восточный (с инфраструктурой в нем полный 
порядок, но нет новостроек, поэтому по усло-
виям рейтинга он получает последнее место 
в десятке).

— Существует распространенное мнение, 
что «за МКАДом жизни нет», а районы с наибо-
лее развитой инфраструктурой располагаются 
ближе к центру Москвы, — говорит управляющий 
партнер компании Мария Литинецкая. — Как по-
казало наше исследование, это не совсем так. Из 
десяти районов и поселений с максимальными 
показателями обеспеченности инфраструктурой 
три расположены в Зеленограде, еще три — в 
Новой Москве, а из оставшихся четырех районов 
«старой» Москвы только один находится внутри 
МКАДа.

Ольга ГРЕКОВА.

ОРЕХОВО, БОРИСЬ!
За МКАДом обеспеченность детскими садами  
и школами не хуже, чем в «старой» Москве

31.08.2016—
25.09.2016
КРУИЗ  
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
2017 г.
01.09.2017—
26.09.2017

30.04.2017—
16.05.2017
9 МАЯ
СЕВАСТОПОЛЬ

СЕВЕРНЫЕ 
ПИЛИГРИМЫ
20.05.2017—
03.06.2017
БЕЗ ПЕРЕСАДОК

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 

САМАРА—ВОЛГОГРАД—ИЛЬЁВКА 
(ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА

ЯРОСЛАВЛЬ—СОЛОВКИ (2 ДНЯ)—
АРХАНГЕЛЬСК (2 ДНЯ)—
ПЕТРОЗАВОДСК (ВАЛААМ)—
СТЕКЛЯННЫЙ (КАРГОПОЛЬ)—
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС ДО МОСКВЫ 
И ОБРАТНО В ПОДАРОК)

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г.

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1

www.flotrusich.ru
8(499)705-68-28 РЕ
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Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43
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Наутро после попойки: «Холод-
ная вода слегка притупила боль. А 
зубная паста привела дыхание из со-
стояния «кошка сдохла» в состояние 
«кошка сдохла в сосновом лесу».

— Вы так молодо выглядите, в чем ваш 
секрет? 
— Мне восемнадцать!

— И ты считаешь, что если очень хо-
чется, то надо это сделать? 
— Конечно. 
— И как я, по-твоему, буду выглядеть, 
если я буду бегать с бензопилой по 
торговому центру?

— У вас в ресторане вкусный борщ? 
— Такой вкусный, что с ума сойти можно!

— Да ладно... 
— Вон, видите, за окном голый мужик за 
голубями гоняется. Он ел.

У грузчика раздельное питание.
Грузишь картошку — ешь картошку.
Грузишь сыр — ешь сыр.
Грузишь кирпич — разгрузочный  
день.
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Очень трудно быть последователем кого-
то, вторым. Не испортить, не изменить 
делу. Быть последователем основателя 
«Что? Где? Когда?» Владимира Вороши-
лова кажется просто немыслимым, не-
возможным. Но Борис Крюк, его пасы-
нок, смог. Это теперь признают все. Как 
у него это получилось? Что он сам дума-
ет о знатоках? Об их уме, интеллигентно-
сти. О защищавшем Надежду Савченко 
адвокате Илье Новикове, дважды обла-
дателе «Хрустальной совы». Сегодня, в 
день своего 50-летия, ведущий прекрас-
ной Игры ответит на этот допрос с при-
страстием.

— Ты помнишь, как впервые высту-
пил в роли Ворошилова? Свои ощущения, 
сомнения…

— Саш, если честно, то это было в другой 
жизни. Если напрячься, я, конечно, могу вспомнить, 
как я в детский садик ходил. Но… Пятнадцать лет 
прошло, это довольно много.

— Я же не спрашиваю тебя про детский 
садик. Но когда Ворошилова не стало, и ты 
его заменил… Мне кажется, это очень важный 
момент в жизни «Что? Где? Когда?» и твоей 
лично, разве нет?

— Это безусловно. Но, понимаешь, за эти пят-
надцать лет у меня «ЧГК» и Ворошилов немножко 
разошлись. Мои отношения с Ворошиловым — 
это одно, а «ЧГК» — уже другое, хотя я прекрасно 
понимаю, что было 15 лет назад. Конечно, было 
страшно, но я был увлечен тем, что вокруг этого 
происходило. Как сделать так, чтобы не узнали, 
что это я, и т.д. Только воспоминаний о той первой 
передаче осталось немного.

— Просто для меня и для миллионов зри-
телей «ЧГК» и Ворошилов едины навсегда.

— Безусловно. Пойми, я иногда встречаю лю-
дей, которые говорят: «Вы знаете, «ЧГК» хорошая 
передача, но мне не нравится, что там знатоки 
играют на деньги». Я говорю: «А вы знаете, что они 
уже пятнадцать лет не играют на деньги?..»

— Знаешь, а мне все кажется, что вы до 
сих пор играете на книги… Ты вспоминаешь, 
как в первый раз волновался, а ведь тогда 
стоял вопрос: быть ли вообще «ЧГК», имеет 
ли смысл продолжать. Если продолжать, то 
насколько это будет этично?

— Тогда — да, казалось, что вообще этого не 
может быть. Но продолжение «ЧГК» — это заслуга 
Константина Эрнста. В отличие от Ворошилова, он 
не настаивал, чтобы это был я. Мы искали какие-то 
другие варианты. Но Эрнст решил, что игра должна 
продолжаться.

— А сам как думаешь, что ты внес нового 
в эту игру, чтобы она и сегодня смотрелась с 
тем же интересом, что и 30 лет назад? Хотя, 
наверное, ты скажешь, что об этом должен 
говорить телекритик.

— Мне кажется, единственное, что я в нее 
вложил, — это свои силы и свою душу. Я все время 
живу с этой игрой, хочу, чтобы она стала лучше, и 
делаю для этого все возможное, как мне кажется. 
Просто я отдаю ей силы, а что в результате полу-
чается — не мне говорить. Здесь очень важно, что 
я впитал от мамы и от Ворошилова (мама Бориса 
Крюка Наталия Стеценко была женой Владимира 
Ворошилова и его соавтором. — Авт.), что если 
чем-то ты занимаешься, надо этим заниматься 
всерьез. Вот у меня дети спрашивают: «Пап, неуже-
ли ты не можешь поехать в отпуск и не сидеть со 
своими вопросами дурацкими каждый раз после 
обеда?» Но я не могу по-другому. Не только по-
тому, что потом не успею, мне просто нужно это. 
Ну, как писателю…

— Ни дня без строчки, как Олеша говорил. 
А может, это просто болезнь, Боря? Помню, 
уже давно встречался с Александром Друзем 
на московской квартире его родственницы. 
Так они между собой разговаривали только 
вопросами из «ЧГК» и никак по-другому. Мне 
тогда показалось, что я попал в сумасшедший 
дом. Ты тоже такой?

— Наверное. Но для меня это как тренировка 
для спортсмена. Я уже давно живу двумя орга-
низмами одновременно. И мой второй организм 
— программа. Нет, естественно, жизнь крутится 
вокруг моих детей, родителей, жены, но параллель-
но все время думаешь о вопросах, музыкальных 
паузах, декорациях.

■ ■ ■
— Скажи, «ЧГК» — это хороший бизнес?
— Есть бизнесы значительно лучше, их можно 

перечислять бесконечно. А «ЧГК» выходит, пока 
есть спонсоры, пока заинтересован канал. Это 
рабочая телевизионная передача. Наверное, это 
можно было бы раскручивать как бизнес, но мы 
относимся к «ЧГК» по-старому и не развиваемся, 

кружки не продаем, майки не рисуем.
— Да, вы пока еще не «Манчестер Юнай-

тед». Давай про тебя. Ты же манипулируешь 
игроками, правда? Хотя так, как это делал 
Владимир Яковлевич, никому недоступно.

— Я не ставлю себе такую задачу, просто ино-
гда так получается. Я манипулирую своей женой, 
своими детьми, а вот игроками… У меня такой 
сверхзадачи нет. Просто я очень люблю играть, и 
мне все равно во что. И казино не люблю, потому 
что там играют на деньги. Не потому что мне денег 
жалко, а потому что на деньги мне неинтересно.

— А ты азартный, Парамоша!..
— Я азартный, да. Говорят, что нужно уметь 

проигрывать. Это не моя история. Наверное, эту 
поговорку придумал тот, кто все время проигры-
вает. Я искренне не понимаю, почему синица в 
руках лучше, чем журавль в небе, и не понимаю, 
почему нужно уметь проигрывать.

— Ворошилов тоже очень не любил 
проигрывать.

— Ворошилов прежде всего был человеком 
театра, он создавал действие. У него все полу-
чилось на почве игры, но все равно он режиссер 
в значительно большей степени, чем игрок и чем 
ведущий. Он Виктюк. А у меня если что-то по-
лучилось, то это само собой, я с другой стороны 
захожу. 

■ ■ ■
— Я встречался со многими знатоками. 

Может, я не прав, и это обидно будет для них, 
но, по-моему, процент не очень умных людей 
среди знатоков выше, чем средний по боль-
нице, то есть по стране. Не обижайся.

— Ты шутишь?
— Не совсем. Иногда мне кажется, что их 

мозги повернуты прежде всего на эти беско-
нечные тренировки, запоминания, и тогда уже 
для полета мысли там места не остается.

— Такая проблема есть. Но когда я беру в 
игру неподготовленных людей — футболистов, 
например… На мой взгляд, программа с игроками 
сборной России была одной из самых удачных.

— Да, вот если бы они в футбол играли 
так же, как в «ЧГК»!

— Я сейчас не про футбол. Считаю, что Слуц-
кий вообще уникальный человек, независимо от 
выступлений сборной во Франции. Он просто 
самородок. Вот в той игре были и озарения…

— Потому что они не были отягощены 
лишними знаниями.

— А тренированные ребята с зажатыми зна-
ниями головами… большинство, не все, конеч-
но… Им и озаряться не надо, они все это знают. 
То есть вот этими своими тренингами они уже в 
меньшей степени для себя способны придумать 

нечто новое. У них уровень настолько выше, чем у 
обычного человека… Они же с десяти лет каждый 
день отвечают примерно на двадцать вопросов! 
Но порой эти знания мешают их мышлению, я со-
гласен. Ведь лучше всех мыслит ребенок. Потому 
что он еще ничего не знает.

— Кстати, ты не был случайно ребенком-
вундеркиндом?

— Я был послушным, вежливым ребенком, 
но не был отличником. Был хорошистом. А в ин-
ститутские годы — тем более. То есть к учебе 
прикладывал минимальные усилия.

— Отлично, наш человек! Теперь о нравах. 
Был известный конфликт Александра Друзя 
и Равшана Аскерова, где оба дуэлянта об-
лили друг друга хорошей грязью. Это о чем 
говорит? Что знания в человеке не заменяют 
интеллигентности, морали?

— Друзь играет в команде, последней из мо-
гикан, из далекого прошлого. Вот они там, даже 
если ведущий признает, что ответ был правиль-
ным, могут сказать: нет, мы не это имели в виду, 
мы ответили неправильно. Большинство команд 
такого себе позволить не могут. У нас есть Андрей 
Козлов и тот же Равшан Аскеров, которые даже на 
неправильный ответ будут кричать, что они отве-
тили правильно. Им нужна победа любой ценой. 
Как говорят в футболе: запоминается только счет 
на табло. И Друзь тогда сказал Аскерову, что тот 
пожертвовал своей репутацией ради победы ко-
манды. В хорошем смысле. Но после игры Ровшана 
это так завело: «Да я вам сейчас расскажу про 
репутацию Друзя!» А Друзь себя в той ситуации 
вел очень прилично. За последние годы он вообще 
как-то изменился по жизни, стал более спокойным, 
уравновешенным.

— Ну, пора уже на седьмом десятке. 
Но зачем надо было про публичные дома 
говорить?

— (Смеется.) Телезрители этого не знают, но 
Равшан препирается с Друзем уже лет десять. Пря-
мо как Иван Иванович с Иваном Никифоровичем. 
Раньше Аскеров ругался с Поташевым, но Поташев 
затих сейчас. А по поводу знаний и интеллигент-
ности… Ну конечно, нет, это совсем не одно и то 
же. А для меня важнее всего в «ЧГК» знаешь что? 
Минута обсуждения. Это ворошиловская придумка 
номер один. А вторая придумка — одеть знатоков в 
смокинги, ведь это сразу прикрыло их суть. Когда 
Друзь играл в «ЧГК» в клетчатой рубашке, никто и 
не спрашивал про его интеллигентность.

— То есть форма рождает содержание.
— Конечно. Если бы среднего телезрителя 

одеть в смокинг, он бы сразу стал думать о себе 
по-другому. Но вот Витя Сиднев был в смокинге, 
даже когда ходил в майке…

— Помню, как двадцать лет назад пришел 
к вам на прямой эфир в Нескучный сад. Очень 
весело было смотреть, как после знатоки 
раздевались и облачались в свои «рваные 
джинсы».

— Хотя сейчас люди стали уже более обе-
спеченными, приходят и в своих смокингах. Но 
кто-то переодевается до сих пор.

■ ■ ■
— Хочу сказать об Илье Новикове, дву-

кратном обладателе «Хрустальной совы». 
Не знаю, какое отношение там у вас к нему 
сейчас, после того, как он замечательно, с 
моей точки зрения, защищал Надежду Сав-
ченко. Может, его считают выскочкой? Ну как 
в театре, когда кто-то снимается в кино, а 
большинство — нет.

— При всем моем хорошем отношении к Илье, 
он должен был выбрать сначала, что для него 
важнее — Клуб или политическая карьера, а потом 
заниматься Савченко.

— А что, защищая Савченко, он не может 
оставаться членом Клуба «ЧГК»?

— Пойми, если ты защищаешь Савчен-
ко и ты игрок «ЧГК», то, значит, «ЧГК» — тоже за 
Савченко.

— Ты что! Вы же все личности, индиви-
дуумы. При чем тут «ЧГК»?

— «ЧГК» — вне политики. И если ты решил 
заниматься политикой, нужно сказать: спасибо, 
я буду этим заниматься.

— Значит, он должен уйти из «ЧГК»?
— Безусловно. Мы к политике не имеем 

никакого отношения.
— Ну что ему делать, если он по про-

фессии адвокат?
— Сначала попрощайся с нами, а потом 

занимайся Савченко.
— Как настоящий еврей, он уходит, но 

не прощается.
— У нас был знаток Георгий Жарков,  

ныне покойный. Против него возбуждали уго-
ловное дело по поводу того, что он приста-
вал к студентам. Извини меня, но люди сра-
зу стали ассоциировать «Что? Где? Когда?» и 
педофилию.

— Боря, ну что ты говоришь! Это же че-
ловеческая история. Все люди разные. Вы 
же не скованные одной цепью.

— Но мы — Клуб. В Клубе существуют пра-
вила, и их надо выполнять.

— Ну и скажи в заключение: вот эта игра, 
которой сорок лет. Что же такое важное она 
задела в советских и уже постсоветских 
людях?

— Наверное, это картинка того, как в че-
ловеке формируется мысль. Рождение новой 
мысли — это же так здорово!

Александр МЕЛЬМАН.

Борис КРЮК: как одеть 
знатоков в смокинги?

ПЕРВЫЙ ПОСЛЕ ВОРОШИЛОВА

ЮБИЛЕЙ

ПОД ГРАДУСОМ
сегодня температура ночью в Москве 14…16°, 
днем в Москве 23…25°. Местами кратковре-
менный дождь; ночью переменная облач-
ность; днем облачно с прояснениями, ветер 
юго-восточный, восточный 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.05, заход Солнца — 
20.01, долгота дня — 14.56.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, геомагнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Александр Горский (1871–1924), балетный 
реформатор
Олег Гончаренко (1931–1986), конькобежец, 
первый советский чемпион мира в классическом 
конькобежном многоборье
Константин Иванов (1921–2003), плакатист, за-
служенный художник России, автор герба Москвы
Борис Крюк (1966), ведущий телеигры «Что? Где? 
Когда?»
Лидия Литвяк (1921–1943), летчик-истребитель, 
Герой Советского Союза
Роберт Редфорд (1936), киноактер, режиссер, 
лауреат премии «Оскар»
Рустэм Хамитов (1954), глава Республики 
Башкортостан

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День пограничника в Казахстане.

1806 г. — шлюп «Нева» под командованием 
Юрия Лисянского бросил якорь  
на Кронштадтском рейде, завершив первое 
русское кругосветное путешествие.
1976 г. — советская станция «Луна-24»  
совершает посадку на поверхность Луны.
1991 г. — Михаил Горбачев взят под домашний 
арест в Форосе.
2006 г. — в России установлен мировой рекорд 
высоты для дирижаблей.  
Российский дирижабль «Полярный гусь»  
поднялся на высоту более восьми тысяч 
метров.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 18.08.2016
1 USD — 63,9943; 1 EURO — 72,0832.

По информации Гидрометцентра России, 

Продюсер Андрей Сигле, работавший 
на картинах «Телец», «Солнце», «Алек-
сандра» и «Фауст» с Александром Со-
куровым, на фильмах «Гадкие лебеди» 
и «Роль» с Константином Лопушанским, 
запускает несколько новых проектов. 
Один из них — «Пальмира». 

— О какой Пальмире идет речь? 
— О той самой, что известна каждому из 

нас со школьных лет. Хотя в данном случае это 
отчасти собирательный образ. В самом слове 
«Пальмира» заключена суть картины, а в центре 
внимания окажется врач, жена которого вместе 
с детьми сбежала в ИГИЛ (запрещенная в РФ 
террористическая группировка). Наш герой от-
правится их оттуда вызволять. 

— О, боже! В основе — реальные 
события?

— Да, это современная и актуальная исто-
рия, и она не единственная. 

— Кому же вы доверите этот 
материал? 

— Режиссеру Ивану Болотникову, с которым 
мы уже сняли фильм про Даниила Хармса. Пока 
дописываем сценарий, к весне его запустим. 

— Ваш проект «Александр II» тоже связан 
с темой терроризма?

— Картина, которую снимет Дмитрий Све-
тозаров, расскажет о его зарождении в государ-
ственном масштабе и будет построена на сопо-
ставлении пышности императорских дворцов и 
подземелий, в которых изготавливались бом-
бы. Те, кто этим занимался, были абсолютными 
идеалистами и фанатиками. Чем не сегодняшний 
ИГИЛ? Если не ошибаюсь, Степан Халтурин по-
просил для себя смертной казни, хотя на момент 
покушения на государя уже сидел в тюрьме. Он 
сказал: «Я хочу, чтобы меня повесили вместе со 
всеми». Чем не смертник? Достоевский написал 
замечательный роман про них. Все это будет у 
нас в картине — трагические судьбы, перекличка 
того времени с нынешним.

— Съемки пройдут в Петербурге?
— В нашем городе снимать уже невозмож-

но. Реклама, провода, асфальт — все это очень 
мешает. Если у тебя неограниченный бюджет, то 
можно, конечно, построить кусок Петербурга, но у 
нас такой возможности нет. Работая с Дмитрием 
Светозаровым на «Преступлении и наказании», 
мы поняли, что в такой ситуации нужен некий 
прием. А этот проект обхаживаем уже семь лет. 

«Александр II» — большое постановочное кино, 
требующее серьезных вложений. На коленке 
его не сделаешь. Как говорил Вольтер, хоро-
шая мысль, дурно выраженная, ничего не стоит. 
Поэтому для того, чтобы ее грамотно высказать, 
нужно иметь достаточно средств. Третье поку-
шение на императора произошло в Эрмитаже, 
где практически рухнули перекрытия. Это же 
надо как-то снимать. Мы сразу понимали, что 
долго придется собирать деньги. Расскажем 
грандиозную любовную историю, связанную 
с Катенькой Долгорукой. Удивительно, почему 
никто за нее до сих пор не взялся. Она очень 
кинематографична.

— Кто написал сценарий?
— Эдвард Радзинский. Он использовал при-

ем рассказа об исторических событиях через 
некоего литературного персонажа. Он выдуман, 
но имеет исторические корни. Это некий работник 
охранного отделения, повествующий о том, что 
происходило. Такой прием дает диапазон и воз-
можность по-своему интерпретировать события, 
допуская, что герой мог видеть их по-своему.

— В роли Александра II мы увидим из-
вестного актера? Может быть, Михаила 
Пореченкова?

— Пока мы в поиске. Думаю, диспут будет 
жарким. Образ Александра II — противоречи-
вый с исторической точки зрения, и с актерской 
— сложный. Исполнитель этой роли не может 
же все время присутствовать в кадре как пор-
трет. Эдвард Радзинский считает Александра II 

последним российским императором, а Алек-
сандра III и Николая II рассматривает уже как 
последователей того, что он заложил.

— На фестивале в Выборге вы представи-
ли фильм «Закрой глаза» Ольги Субботиной. 
Его ведь начинала Валерия Гай Германика, 
и назывался он «Ночник». Дело закончилось 
судом.

— С Валерией Гай Германикой мы приступи-
ли к работе над «Ночником», но на каком-то этапе 
я понял, что у нас абсолютно разный подход к 
кино, его сути и предназначению. Разругались. 
Инициатива пойти в суд принадлежит Валерии, 
посчитавшей себя обиженной. Но суд показал, 
что мы все сделали правильно и по закону.

—  И н ф о р м а ц и я  п о с т у п а л а 
противоречивая…

— Первый суд мы выиграли. Потом было 
заседание, где, на мой взгляд, приняли нело-
гичное и эмоциональное решение. Ну а третий 
суд все поставил на свои места, вернул решение 
первого. 

— Какие выводы сделали?
— Я всегда работал с режиссерами, которых 

знаю. Хотя у меня были эксперименты, напри-
мер, с Ваней Болотниковым. А с «Ночником» я 
вляпался. Пришлось зубы показать. Но не я был 
инициатором войны. Не понимаю, как такое воз-
можно, чтобы приезжал режиссер и говорил: в 
этом поганом городе снимать не могу, Петер-
бург — депрессивный, как вы тут живете?.. По-
требовала снимать все в Москве, предоставить 
автомобиль бизнес-класса, четырехкомнатную 
квартиру, перелет в бизнес-классе… Я работал 
со многими режиссерами, которые всего этого 
достойны, но ничего подобного не требовали, 
понимая, что все это придется брать из бюджета 
фильма. В случае с Гай Германикой было другое 
отношение. Может быть, оно индивидуальное, 
московское. Мы — питерские провинциальные 
люди, удивляемся этому. В результате сняла 
картину Ольга Субботина. Это совсем другое 
кино. Каждый режиссер по-своему читает один 
и тот же сценарий. 

— Сколько же у вас проектов в работе?
— Помимо тех, что я назвал, на подходе муль-

тфильм «Коты» по сценарию Олега Егорова — о 
банде питерских котов, живущих под Дворцовым 
мостом и воюющих с василеостровскими со-
братьями. Сейчас наша делегация отправилась в 
Китай, где заинтересовались проектом. Китайцы 
охраняют свой рынок, пускают на него не больше 
30 картин. Запускаем фильм «Сквозь черное 
стекло» с Константином Лопушанским, где глав-
ный герой — олигарх, спасающий детдомовскую 
девочку. После операции к ней возвращается 
зрение, и он берет ее в жены. Это камерная и 
абсолютно авторская история. Продолжается 
проект с Ириной Евтеевой «Хлебников 4К». Думаю, 
что главный рецепт кризисного времени: делай 
что можешь и будь что будет. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

По доброй традиции сбор труппы в Те-
атре мюзикла начался... с объявления 
новорожденных — нет, не новых арти-
стов, как у всех, а именно малюток и 
их доблестных мам!
— Это не театр, а роддом какой-то! — 
улыбается Швыдкой. — Одна только 
просьба (особенно к исполнителям 
главных ролей): вы как соберетесь 
рожать, хотя бы за неделю предупре-
дите нас, ладно?
Шутки шутками, но театр впрягся в та-
кую историю, которую, кроме Швыд-
кого и Смелянского, вряд ли бы кто 
осилил: сделать убойный микс из 
трюкового цирка и драмы на базе хре-
стоматийной кальмановской «Прин-
цессы цирка», только никакой хресто-
матии здесь не ждите...

В Москву прибыла вся канадская по-
становочная часть (а ставит не кто-нибудь, а 
один из знаменитых «Семи пальцев» режиссер 
Себастьян Солдевилья, Сэб). На сцене — пре-
красный золотой амфитеатр цирка, внутри 
которого все и случится. Известный акробат 
Андрей Кольцов, долгое время работавший 
за границей, отвечает за трюковую часть: в 
его распоряжении 12 чисто цирковых гениев, 
вот они разминаются — и боже, что творят! 
Кстати, возможно, сам Кольцов тоже сыграет 
Мистера Икс в очередь с основным исполни-
телем Максимом Заусалиным.

Себастьян — а он строгий, с одной сто-
роны, но ужасный хулиган, с другой, — об-
ращается к труппе:

— Я с вами проведу два месяца. Обещаю 
к концу постановки выучить русский язык.

Аплодисменты.
— Теперь о деле, — продолжает, — любое 

шоу стоит на двух китах: доверие и... доверие. 
Мы с Мариной Швыдкой (сорежиссер проекта. 

— Авт.) — два капитана, которые ведут вас 
по океану к некому чудесному острову. Вон 
остров — справа! Нет-нет, он теперь слева. 
Нет, чуть правее! Нет!

Себастьян отчаянно жестикулирует, ука-
зуя, где волшебный остров.

— Сомнения — нормальная штука. Ког-
да корабль бросает из стороны в сторону. 
И вы должны нам доверять, а не скидывать 
капитанов за борт... Надо помнить, что финиш 
будет тогда, когда мы закончим наше шоу. И 
если у нас что-то не получится — это только 
из-за меня и Марины. Но... у нас прекрасная 
команда! А это залог успеха. Не заставляйте 
меня жалеть, что я оставил в Монреале свою 
семилетнюю дочку. Сейчас вы все мои малы-
ши, кто-то чуть больший малыш, кто-то чуть 
меньший. Я слышал слова «у нас проблемы» 
уже более двухсот раз. Но мы все преодолеем. 
И не хочу желать удачи — дело не в ней; надо 
упорно работать. Вы мне нужны все разом и 
всё время. Личные проблемы оставляйте за 
дверью, поехали!

...В отличие от прочих сборов трупп, где 
постаревшая невостребованная труппа спит 
на ходу, здесь все артисты энергичны, под-
тянуты, универсальны, нарасхват во всех 
проектах в России и за рубежом. Здесь все 
звезды — Марат Абдрахимов, Алексей Колган, 
Павел Любимцев; исполнительницы главной 
роли Теодоры — Юлия Вострилова и Мария 
Биорк.

— Михаил Ефимович, в чем интрига 
«Принцессы цирка», которой вы откры-
ваете сезон?

— Только вчера определились с финалом. 
О-о, это была битва мнений — что именно в 
конце должно произойти с Мистером Икс. 
Такая загадка века, ведь нынешнее искусство 
не предполагает больших радостей в кон-
це. По логике вещей, они с Теодорой должны 

расстаться, Икс должен разбиться. Но... он 
все-таки останется жить. Искусство решило 
не следовать здесь за правдой жизни, решив 
найти свою правду. И вот мы начинаем репе-
тировать в полную ногу…

— И цирковые ребята, и ваши 
драматические?

— Так в этом дело: цирковые должны 
запеть, а драматические должны научиться 
делать трюки. Причем все это без страховки. 
Либретто (Иващенко) написано таким образом, 
что оно не во всем совпадает с классическими 
версиями. Как вы знаете, место действия в 
первом либретто — это вообще Петербург. Но 
мы переносимся с вами в Париж, вы видите 
эти чудесные декорации. К тому же открываем 
новую сюжетную линию, которая кого-то уди-
вит, а кого-то порадует. Есть роли, специально 
написанные на артистов, — роль секретаря 
для Ефима Шифрина, роль Агнессы (женщины, 
влюбленной в барона) для Анны Гученковой. 
Я очень волнуюсь. За то, чтобы ребята физи-
чески справились с цирковыми задачами и не 
травмировались. Спектакль очень сложный 
технически. Себастьян в этом смысле человек 
неистовый, и он будет добиваться исполнения 
достаточно рискованных трюков. Как говорила 
одна моя соседка, «волосы будут стынуть в 
жилах». Так что — за дело!

Ян СМИРНИЦКИЙ.

Продюсер и композитор Андрей Сигле: «Герой 
фильма — врач, жена которого вместе с детьми 
сбежала в ИГИЛ»

ВСЯ СУТЬ — В ПАЛЬМИРЕ

Театр мюзикла накануне большой премьеры 
превращается в цирк

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: «МЫ ОСТАВИЛИ МИСТЕРА ИКС В ЖИВЫХ!»

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

С мамой Наталией Стеценко  
и Владимиром Ворошиловым. 

«Принцесса цирка».
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